
Сегодня будут объявлены

лауреаты литературной

премии «Большая книга».

На вопросы «РГ» отвечает

одна из финалисток
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продление
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ИНИЦИАТИВА  Производителям 
и поставщикам поддельных 
товаров светит от 3 до 15 лет

Абибас до тюрьмы 
доведет

Татьяна Зыкова

В РОССИИ резко ужесточается 
законодательство за производ-
ство, ввоз и продажу нелегаль-
ных, поддельных товаров.

За фальсифицированный 
бензин и дизельное топливо 
предлагают ввести оборотные 
штрафы в 10—15 процентов от 
выручки, а в случае повторного 
нарушения контролеры смогут 
приостанавливать работу про-
изводителей или продавцов на 
90 суток.

За поддельные, неаутентич-
ные и некачественные авиа-
запчасти, которые сегодня ис-
пользуются в конструкциях гра-
жданских и военных самолетов 
и, как правило, приводят к ЧП и 
авиакатастрофам с жертвами, 
виновные могут загреметь в 
тюрьму на сроки от 10 до 15 лет , 
вплоть до пожизненного. За 

остальной контрафакт — от трех 
до пяти лет.

Товары легкой промышлен-
ности, ввезенные с нарушения-
ми из-за границы, будут уничто-
жать «с колес» за счет импорте-
ров. Эти и другие радикальные 
предложения одобрили члены 
Госкомиссии по противодейст-
вию незаконному обороту про-
мышленной продукции под 
председательством главы мин-
промторга Дениса Мантурова.

По его словам, сейчас риски 
теневого оборота опасных, нека-
чественных товаров усугубля-
ются, а деятельность их произво-
дителей активизировалась. 

Члены Госкомиссии предло-
жили восстановить в регионах 
полномочия специальных то-
пливных комиссий с тем, чтобы 
контролировать автоза-
правки и оборот топли-
ва на местах. 

РЕСУРСЫ Раздачу лесных 
участков сделают публичной

Поляну накроют 
для всех

Алена Узбекова

ПРИ любом распределении ле-
сных участков, например, для 
зон отдыха или для крупных про-
мышленных заготовок древеси-
ны, будут учитывать мнение жи-
телей регионов. 

Для этого зонирование ле-
сных территорий хотят сделать 
публичным и эту норму пропи-
сать в новых лесохозяйственных 
регламентах. Они должны быть 
подготовлены в 2016 году.

Правила, которые сегодня 
определяют поведение бизнеса в 
лесу, включая рубки, были при-
няты в 2008 году вместе с Ле-
сным кодексом сроком на 10 лет. 
Это произошло в то время, когда 
регионам передали полномочия 
по управлению лесами, напом-
нил в разговоре с «Российской 
газетой» заместитель руководи-
теля Рослесхоза Николай Кро-
тов. 

«Заэто время мы убедились, 

что просто передача полномо-
чий регионам без каких-либо пу-
бличных обязательств с их сто-
роны приводит к негативным по-
следствиям», — отметил он.

По словам Николая Кротова, 
сегодня решения о сдаче лесных 
участков в аренду во многих слу-
чаях принимаются властями на 
местах «кулуарно». 

«А лес — это федеральная, а 
не частная собственность, она 
обязательно должна работать. 
Поэтому новая нормативная 
база, которую надо принять к 
2018 году, должна исправить 
ситуацию», — подчеркнул зам 
руководителя Рослесхоза. И 
уточнил: региональные власти, 
формируя свои планы, должны 
более точно распределить леса 
по зонам, указав, что  для отды-
ха, а что — для рубок.

После этого открытые планы 
будут публиковаться на 
порталах органов ис-
полнительной власти. 
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Эксклюзив Какие импортные лекарства для больниц 
заменят на отечественные: в распоряжении «РГ» — 
перечень, подготовленный минпромторгом

Таблетки за рубли

Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев считает, что в 
уходящем году Россия уз-

нала цену собственных экономи-
ческих возможностей. Экономи-
ка доказала свою самодостаточ-
ность и способна развиваться без 
внешней поддержки.

Вчера глава правительства в 
очередной раз пришел в прямой 
эфир телевидения, чтобы отве-
тить на наиболее актуальные во-
просы, которыми жила страна в 
2015 году. В традиционном «Раз-
говоре с Дмитрием Медведевым» 
приняли участие ведущие пяти 
российских телеканалов: Перво-
го, ВГТРК, НТВ, «Дождя» и РБК. 

Лейтмотив для положения дел 
в экономике остался прежним — 
ситуация непростая. В то же вре-
мя в преодолении всех сложив-
шихся трудностей правительство 
видит и положительные момен-
ты. «Мы впервые познали цену 
собственных экономических 
возможностей», — подчеркнул 
премьер-министр. В 90-е и нуле-
вые годы при любой дефицитной 

ситуации страна обращалась к 
западным заимствованиям, чем 
и решала проблемы ликвидно-
сти. Теперь этих источников из-
за введенных Западом санкций 
нет, однако определенный опти-
мизм экономика внушает.

— Наша экономика — это дей-
ствительно медицинский факт — 
доказала свою самодостаточ-
ность, — заявил Дмитрий Медве-

дев. — Скажем прямо: не каждая 
страна имеет самодостаточную 
экономику. Некоторые страны 
не способны прожить без внеш-
ней помощи. Но наша страна, 
безусловно, способна жить и 
развиваться даже в таких усло-
виях.

Свою экономическую роль в 
этом году сыграл антикризисный 
план правительства. Он сработал, 
считает председатель правитель-
ства. Так, одной из задач было не-
допущение падения уровня жиз-
ни населения. Премьер обратил 
внимание, что точно удалось в 
полном объеме — на всю сумму 
инфляции — проиндек-
сировать страховую 
часть пенсии.

Ирина Невинная

В
ступило в силу поста-
новление правительст-
ва, ограничившее госза-
купки импортных ле-
карств для стационаров 

и госпрограмм. В распоряжении 
«РГ» — подготовленный минпро-
мторгом перечень препаратов, 
производство которых налажено 
в России, именно на них может 
распространиться ограничение.

Пожалуй, ни одно из послед-
них решений не наделало столь-
ко шума: российская фарма от-
кровенно рада, ее препаратам 
обеспечен госзаказ и отсутствие 
внешней конкуренции. А пациен-
ты и врачи опасаются, что лишат-
ся возможности лечиться качест-
венными медикаментами от ино-
странного производителя. Что же 
произойдет на российском ле-
карственном рынке?

Хочу сразу успокоить людей: 
в аптеках никаких изменений не 
произойдет. Там, как и раньше, 
будут продаваться и импортные 
лекарства, и наши, — выбирает 
врач, делающий назначение, и 
сам пациент. А вот для стациона-
ров и льготных лекарственных 

программ, когда за лекарства 
платит бюджет, вводятся ограни-
чения. Как уже писала «РГ», дей-
ствовать будет правило «третий 
лишний»: если конкретное ле-
карство производят минимум 
два российских предприятия, 
оригинальный препарат импор-
тного производства на торги до-
пускаться не будет.

С одной стороны, все вроде бы 
правильно: государство само ре-
шает, на что тратить бюджетные 
деньги. По пути удешевления 
трат на лекарственное обеспече-
ние идут практически все разви-
тые государства. Например, в 
Германии (как и во многих дру-
гих странах) по страховке можно 
бесплатно получить более до-

ступные копии оригинальных ле-
карств — дженерики. Но за доро-
гие оригинальные таблетки па-
циенту приходится доплачивать.

На импортные медикаменты 
из бюджета у нас уходят милли-
арды. При слабеющем рубле по-
купаемые за валюту лекарства — 
это постоянно нарастающие фи-
нансовые риски. Но у импортоза-
мещения есть еще резон: угроза 
остаться вовсе без лекарств, если 
вдруг их нам вообще перестанут 
продавать. Так что решение нала-
дить свое производство, напра-
вив государственные деньги на 
поддержку отечественной фар-
мы, логично и оправдано. 

Весь вопрос в том, какой це-
ной. Все же лекарства — это не 

«пластмассовые» помидоры, без 
которых можно прожить безбо-
лезненно. Ограничение касается 
жизненно необходимых и важ-
нейших препаратов – в этот пере-
чень сейчас минздрав включил 
608 наименований лекарств. Из 
них 282 уже производятся мини-
мум на двух российских пред-
приятиях. Именно их и коснется 
ограничение. А в перспективе 
«российским» станет весь пере-
чень ЖНВЛП. Во всяком случае, 
поставлена задача, что к 2020 
году мы будем делать сами 90% 
наименований. 

Постановление импортозаме-
щение явно ускорит. До сих пор 
никто не мог законодательно 
обязать включать в заявку при 
проведении госзакупок преиму-
щественно российские препара-
ты. Наши «соревновались» с за-
рубежными компаниями. Теперь 
такой конкуренции не будет: вы-
пустил лекарство, зарегистриро-
вал в минздраве — и все, можешь 
выходить  на  торги, 
спрос фактически обес-
печен.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев подвел итоги уходящего 2015 года 

Премьерский разговор

2
По террористам в Сирии 
нанесен ракетный удар
с подводной лодки

5
Продажи автомобилей
в декабре упали как никогда

6
Станет платным очередной 
участок трассы М-4 «Дон»

7
Следственный комитет 
расследует 25 тысяч 
коррупционных дел

8
Украине предлагают стать 
Соединенными штатами

10
В Москве реконструирова-
ли и построили 300 подзем-
ных переходов

11
Русский музей 
откроет филиал на Кубе

12
В Испании стартует 
финал Гран-при 
по фигурному катанию

КУЛЬТУРА

По пути удешевления трат на 
лекарственное обеспечение идут 
практически все развитые страны.

Штрафы
за неуплату
услуг ЖКХ
в 2016 году
резко возрастут
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Австралийский доллар  49,9555
Азербайджанский манат  65,9299
Армянский драм**  14,2592
Белорусский рубль****  37,9636
Болгарский лев  38,6506
Бразильский реал  18,1308

Венгерский форинт**  24,0629
Вон Республики Корея***  58,5895
Датская крона  10,1316
Доллар США  69,2000
Евро  75,5595
Индийская рупия*  10,3624

Казахстанский тенге** 22,3247
Канадский доллар  50,9836
Киргизский сом**  94,6260
Китайский юань  10,7652
Молдавский лей*  34,6520
Новый туркменский манат  20,3529

Норвежская крона*  79,1336
Польский злотый  17,4176
Румынский лей  16,8485
СДР  95,7804
Сингапурский доллар  49,2351
Таджикский сомони  10,2299

Турецкая лира  23,8112
Узбекский сум***  25,4225
Украинская гривна*  30,4846
Фунт стерлингов  104,1114
Чешская крона*  27,9669
Шведская крона*  81,6596

Швейцарский франк  69,7229
Южноафриканский рэнд*  47,5030
Японская иена**  56,3564

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 10.12.15 
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Юрий Гаврилов

В
чера Минобороны России 
раскрыло некоторые под-
робности того, как во втор-

ник, 8 ноября, российская ди-
зель-электрическая подлодка 
проекта 636.3 «Ростов-на-Дону» 
впервые была использована для 
уничтожения важных объектов 
террористов на территории Си-
рии. Накануне об этих ударах 
президенту страны доложил ми-
нистр обороны Сергей Шойгу.

Официальный представитель 

военного ведомства Игорь Кона-
шенков рассказал журналистам, 
что во время пусков крылатых ра-
кет «Калибр» субмарина находи-
лась в Средиземном море. 

— Это не первое успешное при-
менение крылатых ракет морско-
го базирования. Ранее они уже 
дважды использовались для пора-
жения объектов террористов в 
Сирии с надводных кораблей Ка-
спийской флотилии, — уточнил ге-
нерал.

По его словам, особенностью 
последнего удара стал их залпо-

вый пуск из подводного положе-
ния с помощью торпедных аппа-
ратов лодки. Данные объективно-
го контроля в очередной раз под-
твердили высокую боевую эф-
фективность ракетного комплек-
са — все цели были поражены с вы-
сочайшей точностью.

Конашенков сообщил, что 
дальность применения крылатых 
ракет «Калибр» составляет около 
2 тысяч километров. Ракета име-
ет низкую радиолокационную за-
метность и за счет огибания ре-
льефа местности на сверхмалых 
высотах практически незаметна 
для любых средств противово-
здушной обороны. Точность по-
ражения цели, несмотря на даль-
ность применения, составляет 
несколько метров. Учитывая, что 
масса боевой части составляет 
500 килограммов, цель гаранти-
рованно уничтожается. Ракета 
может снаряжаться как обычной, 
так и специальной боевой частью 
— ядерной.

Официальный представитель 
Минобороны России напомнил, 
что в ноябре кроме «Калибров» 
применялись также новейшие 
крылатые ракеты воздушного ба-
зирования Х-101, выпущенные с 
самолетов стратегической авиа-

ции. Генерал отметил, что это вы-
сокоточное оружие гарантиро-
ванно уничтожает цели на даль-
ности около 4,5 тысячи киломе-
тров. Кроме того, ракета Х-101 
практически невидима для любых 
средств ПВО и может снаряжать-
ся как обычной, так и специаль-
ной — ядерной боевой частью. А 
точность поражения целей у этой 
крылатой ракеты не превышает 
нескольких метров. Конашенков 
также сообщил, что за прошед-
шие сутки самолеты ВКС России 
выполнили 82 боевых вылета и 
отработали по 204 объектам тер-
рористов в сирийских провинци-
ях Алеппо, Идлиб, Латакия, Хама 
и Хомс. При этом 32 вылета наши 
летчики совершили ночью. Ин-
тенсивность ударов по боевикам 
и их инфраструктуре за послед-
нюю неделю существенно увели-
чилась, а главными целями для 
нашей авиации стали наиболее 
важные объекты террористов. Их 
уничтожали в том числе высоко-
точными боеприпасами типа кор-
ректируемых бомб КАБ-500. 

Конашенков обратил внима-
ние журналистов, что на протя-
жении всей операции в Сирии 
Минобороны России регулярно 
представляет данные объектив-

ного контроля боевой работы на-
ших военных, включая и съемку 
поражения целей. В этом кроется 
отличие от представителей анти-
игиловской коалиции, которые 
только рассуждают о своих успе-
хах, скрывая конкретику и фак-
ты. «Безусловно, это их выбор, — 
заявил генерал. — Но нас возму-
щает, что этот же подход они зача-
стую используют, пытаясь оцени-
вать нашу боевую работу против 
террористических группировок в 
Сирии». Конашенков добавил, 
что для мировой общественности 
уже очевидно, как говорится, кто 
есть кто в борьбе с международ-
ным терроризмом. По его словам, 
«чем мощнее и точнее мы бьем 
боевиков, тем больше наши кол-
леги заливаются критикой, пыта-
ясь различными способами уве-
сти внимание общественности в 
сторону».

Именно такими попытками ге-
нерал объясняет информацион-
ные вбросы о якобы развертывае-
мых в Сирии новых российских 
авиабазах и попытках «привя-
зать» наших летчиков к воздуш-
ным ударам по правительствен-
ным войскам в Дэйр-эз-Зор.

Между тем, по данным Мино-
бороны России, как раз ошибоч-
ные атаки коалиции с воздуха 
уносят все больше жизней сирий-
цев. Конашенков рассказал, что 
буквально на днях в результате 
удара коалиции по деревне Аль-
Хан, как сообщили правозащит-
ники из «Сирийского совета по 
надзору за правами человека», 
снова погибли десятки мирных 
жителей. 

МИНОБОРОНЫ Террористов в Сирии уничтожают высокоточным оружием 
воздушного и морского базирования

Удар ракетой-невидимкой

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ провел заседание попечительского совета 
Мариинского театра. Речь шла о создании Приморского 
филиала и других проектах, в частности о Московском 
Пасхальном фестивале, посвященном 125-летию со дня 
рождения композитора Сергея Прокофьева.

«Очень приятно всех вас видеть в России, в Москве, в 
Кремле, — приветствовал участников, в числе которых 
были и иностранцы, глава государства. — Это свидетельст-
во интереса к культуре вообще, к российской культуре в 
частности». Не случайно именно Мариинская сцена вы-
брана местом проведения церемонии открытия Междуна-
родного культурного форума ЮНЕСКО.

Владимир Путин выразил признательность всем, кто 
принимает участие в судьбе легендарной Мариинки: «Во 
многом благодаря помощи, которую вы оказываете театру, 
его талантливой труппе, он постоянно развивается, рас-
ширяет культурное влияние в России, да и во всем мире».

«Большие возможности, конечно же, открылись с запу-
ском новой сцены», — оценил глава государства. «В ее воз-
ведение и обустройство также велик вклад попечителей, — 
сказал он. — Передовые технологические средства позволя-
ют создавать не только самые актуальные постановки, но и 
обеспечивать масштабные трансляции концертов, спекта-
клей, делая доступным для миллионов людей высокое 
искусство и его достижения».

Значимое событие этого сезона — создание на базе При-
морского государственного театра оперы и балета дальне-
восточного филиала 
Мариинки. «На-
сколько я понима-
нию, планы в отно-
шении этой площад-
ки весьма солидные, 
— заметил президент. 
— Это и расширение 
гастрольных обме-
нов со странами Ази-
атско-Тихоокеанско-
го региона, и прове-
дение международ-
ного музыкального фестиваля в Приморье по аналогии с 
петербургскими «Белыми ночами».

«Дальний Восток становится «новой точкой развития 
российской культуры», — сказала вице-премьер Ольга Го-
лодец. Молодежь туда едет, но есть проблема с жильем, со-
общила она.

В 2016 году в мире будут отмечать 125-летие со дня ро-
ждения Сергея Прокофьева. «Слишком мало в России уде-
ляем внимание этому выдающемуся композитору», — счи-
тает Владимир Путин. Мариинский театр уже готовит 
большую программу, которая объединит под именем Про-
кофьева музыкальные события высочайшего уровня. Од-
нако президент поручил минкультуры обратить внимание 
на этот юбилей и на государственном уровне.

«Региональная часть нашей деятельности, российская 
региональная часть деятельности стала очень важной, я не 
хочу сейчас говорить очень много о цифрах, но количество 
наших выступлений в год в регионах России уже прибли-
жается к 100 — это коллективов Мариинского театра, не от-
дельных солистов», — рассказал, в свою очередь, Валерий 
Гергиев, художественный руководитель театра.

За последнее время в театр пришло много молодежи — 
около 600 человек. «Это одаренные люди, это цвет рос-
сийской оперно-балетной школы», — уверен Гергиев. 
Многим из них нужна помощь в обеспечении жильем, и 
здесь руководитель Мариинки рассчитывает на помощь 
попечителей. Кроме того, сейчас, по его словам, очень 
важной является тема приведения в порядок всех репети-
ционных и имущественных ресурсов Мариинского теа-
тра. «Не будем выносить это на всеобщее обсуждение 
всеми, эта проблематика будет решена ресурсами мини-
стерства культуры в ближайшие год-два», — надеется Гер-
гиев.

Президент также призвал не ставить Прокофьева и Ста-
лина в один ряд. Так он прокомментировал выступление 
Валерия Гергиева, который напомнил, что Прокофьев 
умер в один день со Сталиным и его похороны прошли не-
заметно. «Вы нас Сталиным не пугайте только, — сказал 
Путин. — Правда, еще не к ночи, еще не поздно, но все равно 
как-то, давайте не будем ставить в один ряд два этих имени. 
Они трактуются каждое по-разному и у нас в стране, и за 
рубежом. Поэтому Прокофьев — это Прокофьев. Сталин — 
это Сталин».

Кира Латухина

В
чера в Кремле прези-
дент провел совещание 
с членами правитель-
ства по реализации По-
слания Федеральному 

Собранию. Владимир Путин так-
же поручил подать в суд на Укра-
ину в связи с невозвращением 
кредита и продолжить трехсто-
ронние консультации по согла-
шению Киева с ЕС.

Совещание начали с ситуации 
по энергообеспечению Крыма. 
«Во-первых, нужно возобновить 
поставки угля на Украину. Они 
включили, хоть одну ветку, но 
включили», — распорядился глава 
государства. «Надо посмотреть 
внимательнее, чтобы никого не 
ставить в трудное положение. И 
заранее всех предупредить, что с 
такого-то времени электроэнер-
гия нам вообще не нужна», — поя-
снил он, имея в виду поставки на 
полуостров из Киева. «Но украин-
ские партнеры возобновили — ну и 
хорошо. Возобновили, значит, 
возьмем то, что они возобнови-
ли», — сказал президент.

Путин также поручил подать в 
суд на Украину в связи с невозвра-
щением кредита. «Подошел уже 
срок платежа 3 млрд», — напомнил 
он. «Всем известны наши предло-
жения в адрес наших партнеров в 
США, Европе», — сказал он. «Мы 
были готовы к реструктуризации 
долга, причем на четыре года... Но, 
естественно, под гарантии тех, кто 
нас об этом просит, — заметил гла-
ва государства. — Мы готовы под-
держать Украину в этой ситуации. 
Что ответили наши партнеры?»

Гарантии США предоставить 
не могут и заявили об этом офици-
ально. Похоже, что не собираются 
их давать и европейские партне-
ры. Так доложил глава минфина 
Антон Силуанов. А премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев расска-
зал, что писал главе Еврокомис-
сии, но тот не ответил. «Ничего не 
остается, как готовить предложе-
ния с точки зрения защиты наших 
интересов в судебные инстанции... 
Срок платежа — 20 декабря», — ска-
зал Силуанов. 

«Странно, — прокомментиро-
вал Путин. — Если они так уверены 
в платежеспособности страны на 
следующий год, на четыре года-то 
можно было поучаствовать в том, 
чтобы разделить эти риски». «Ну, 
ладно. Хорошо. Подавайте в суд 
тогда, что же делать», — решил он.

Президент поручил главе ми-
нэкономразвития продолжить 
трехсторонние консультации с Ук-
раиной и ЕС — «в надежде на то, 
чтобы все-таки выйти на какие-то 
договоренности до 1 января 2016 
года».

«Мы в Анталье встречались с 
канцлером ФРГ и с господином 

Юнкером, который возглавляет 
Еврокомиссию, обсуждали наши 
взаимоотношения в трехсторон-
нем формате: Россия — Евросоюз 
— Украина, в связи с договором об 
ассоциации Украины с ЕС», — на-
помнил Путин.

«Партнеры прислали нам из 
Брюсселя предложения, которые 
для нас трудновыполнимы», — ска-
зал глава государства. Например, 
изменить таможенные правила 
СНГ. «Это просто смешно», — про-
комментировал он. Или — перейти 
на европейскую информацион-
ную систему фитосанитарного 
контроля, что, может, и неплохо, 
но требует времени. То же самое с 
техническими стандартами — по-
сле вступления соглашения с ЕС в 
силу почти ни один российский 
товар не может быть продан на 
украинском рынке.

Президент также расспросил о 
сотовой связи в Крыму. Глава мин-
комсвязи сообщил, что остались 

лишь небольшие зоны, где не ра-
ботает сигнал. Путин поручил дер-
жать ситуацию на контроле и реа-
гировать, если будут сбои.

После чего собравшиеся пере-
шли к повестке — поручениям по 
реализации Послания Федераль-
ному Собранию.

Коррективы механизма лега-
лизации капиталов будут подго-
товлены не раньше конца января 
2016 года, сообщил первый вице-
премьер Игорь Шувалов. В бли-
жайшее время будет принято ре-
шение о схеме поддержки ВЭБ. 
Правительство продлит проект 
национальной предприниматель-
ской инициативы до середины 
2018 года. 

Готов проект закона о продле-
нии программы маткапитала на 
два года, сообщила вице-премьер 
Ольга Голодец. Президент пору-
чил в течение недели определить 
оптимальный вариант создания 
федеральной части в системе 

ОМС для финансирования высо-
котехнологичной медпомощи.

Еще кабмин предлагает изы-
мать неиспользуемые сельхоззем-
ли не через 2—3 года, а через год. 
Об этом заявил вице-премьер Ар-
кадий Дворкович. «Законопроект 
будет доработан в декабре, рас-
смотрен на заседании правитель-
ства, в январе следующего года 
внесен в Госдуму», — сказал он.

Правительство упростит меха-
низм доведения субсидий до агра-
риев: они будут получать кредиты 
сразу по низкой эффективной 
процентной ставке, а компенса-
ция поступит в банки после предо-
ставления средств. В ближайшее 
время кабмин скорректирует и 
программу развития АПК. И уже 
на этой неделе обсудит ситуацию 
в автопроме: падение производст-
ва надо остановить.

Вечером глава государства вы-
ступил на приеме по случаю Дня 
героев Отечества. В Кремль при-
гласили свыше 350 человек: Геро-
ев России, СССР и кавалеров орде-
на Святого Георгия. Всех их объе-
диняют смелость, воля, сила духа, 
подвиги и мужественные поступ-
ки во имя Родины.

«Каждое время рождает своих 
героев. Мы помним и чтим всех, 
кто исполнял и исполняет свой 
воинский и гражданский долг, 
тех, кто погиб в бою, защищая 

страну и свой народ, и тех, кто се-
годня рядом с нами», — подчер-
кнул президент, особо поблагода-
рив ветеранов Великой Отечест-
венной. «Ваша судьба — это пре-
жде всего священное, ответствен-
ное, глубоко личное отношение к 
Родине, — сказал президент. — 
Этот великий, сердечный патрио-
тизм вдохновляет и мобилизует 
нынешнее поколение защитни-
ков России».

«Наши Вооруженные силы 
противостоят сегодня междуна-
родному терроризму, который не-
сет смертельную угрозу всему 
миру», — подчеркнул Путин. «И за 
тысячу километров от родной 
земли воины чувствуют поддер-
жку всей России», — сказал он. 
«Эта сплоченность, преданность 
Родине, готовность выше всего 
ставить именно ее определяют и 
наши цели, и наши действия. По-
бедный, героический потенциал 
нашего народа неисчерпаем», — 
заключил президент.

Глава государства также при-
нял участие в церемонии переда-
чи музею-заповеднику «Москов-
ский Кремль» коронационных ре-
галий, орденских знаков, наград и 
памятных медалей Российской 
империи. Более 100 предметов 
Кремлю передала «Роснефть».

Акцент

  С авиабазы Хмеймим до 
любой точки Сирии требуется 
30—40 минут полета любому 
российскому самолету

Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1197628

Фото и видео на сайте
www.rg.ru/art/1197672

В 2016 году в мире 
будут отмечать 
125-летие со дня 
рождения Сергея 
Прокофьева

Субмарина «Ростов-на-Дону» во вторник впервые выполнила из подвод-
ного положения групповой пуск крылатых ракет по объектам ИГИЛ.

Ракеты «Калибр» ранее уже уничтожали инфраструктуру террористов 
в Сирии из акватории Каспийского моря, а во вторник — из Средиземного.
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МЕЖДУ ТЕМ
В Кремле не исключают, что на следующей неделе прези-
дент РФ Владимир Путин может принять госсекретаря 
США Джона Керри, который совершит рабочий визит в 
Россию. Об этом ТАСС заявил пресс-секретарь главы госу-
дарства Дмитрий Песков. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В минэнерго 
Турции опровергли 
сообщение о заморозке 
проекта АЭС «Аккую»

Не дождетесь 

Александр Емельяненков

РЕШЕНИЙ, которые бы означали приостановку или 
прекращение работ по строительству АЭС «Аккую» — 
первой в Турции атомной станции — не принималось. 

Такой вывод следует из комментариев министерст-
ва энергетики и природных ресурсов Турецкой Респу-
блики в ответ на сообщения, появившиеся в некоторых 
западных СМИ, о якобы свертывании, причем по ини-
циативе России, работ на площадке будущей АЭС в 
провинции Мерсин. Минэнерго Турции опровергло по-
добные сведения, сообщает турецкая телекомпания 
CNN Turk. 

«Источники в минэнерго назвали эту информацию 
не соответствующей действительности», — отмечает 
телеканал. «Проектная компания АО «Аккую Нуклеар» 
продолжает работу», — сообщает турецкий источник. И 
по сведениям «Российской газеты», зарегистрирован-
ная в Турции и работающая с турецкими подрядчика-
ми «Аккую Нуклеар» продолжает исполнять все обяза-
тельства в рамках действующих соглашений. 

А еще ранее вице-премьер Турции Нуман Куртул-
муш заявил, что «никаких инициатив с нашей стороны 
по отказу от сотрудничества с Россией по строительст-
ву АЭС «Аккую» на данный момент нет». 

Власть Владимир Путин обсудил с членами правительства поручения 
по Посланию и отношения с Украиной

От угля до капитала

В Кремле прошел торжественный 
прием в честь Дня Героев России. 

РЕГИОНЫ

В рейтинге 
губернаторов 
сменился 
лидер

ПРОВЕРКА
КРИЗИСОМ

Татьяна Замахина

ФОНД развития гражданского 
общества (ФоРГО) составил 
одиннадцатый рейтинг эффек-
тивности губернаторов. С пьеде-
стала пришлось сойти многоме-
сячному лидеру губернаторской 
гонки — главе Калужской обла-
сти Анатолию Артамонову. Его 
подвела ситуация в автопроме.

Умение плавно преодолевать 
кризисные тенденции стало од-
ним из главных факторов. 

«Как сказал президент, дно 
кризиса мы прошли, серьезных 
ухудшений уже не будет. И здесь 
важно, как отработают эту анти-
кризисную повестку региональ-
ные власти», — считает глава фон-
да Константин Костин. Он напом-
нил, что, согласно соцопросам, 
более половины граждан замети-
ли трудности в экономике. В част-
ности, на первый план сейчас вы-
ходит задача диверсификации. 
Как раз с ее решением и возникли 
проблемы у Артамонова, кото-
рый, казалось бы, надолго «око-
пался» в первой тройке. С первого 
места он опустился на пятое-ше-
стое, которое делит с главой Кеме-
ровской области Аманом Тулее-
вым (тот позиций как раз не изме-
нил). Несколько крупных автос-
борочных производств в Калуж-
ской области остановились, напо-
минает Константин Костин. А 
брать выпадающие доходы неот-
куда. Дело, в частности, в низком 
уровне локализации предприя-
тий, отмечают в ФоРГО.

Первое место в рейтинге занял 
глава Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа Дмитрий Кобылкин, 
ранее деливший «золото» с Арта-
моновым. Усилия властей по под-
держке развития промышленного 
производства помогли главе Ре-
спублики Татарстан Рустаму 
Минниханову подняться с 5—6-го 
места на второе. И, наконец, тре-
тье место досталось Владимиру 
Якушеву (Тюменская область), 
который поднялся на одну пози-
цию. 

Также в десятке — глава Белго-
родской области (4-е место), Че-
ченской Республики (7-е), Влади-
мирской области (8-е), Москвы 
(9-е) и Хабаровского края (10-е).

Самую хорошую динамику по-
казал глава Пензенской области 
Иван Белозерцев — он поднялся на 
восемь позиций вверх. Позитив-
ные оценки ему поставили и эк-
сперты, и жители (при оценке в 
ФоРГО отталкивались от исследо-
ваний Фонда «Общественное 
мнение»).

Отличился также губернатор 
Санкт-Петербурга Георгий Пол-
тавченко — пять мест ему приба-
вили стабильные показатели со-
циально-экономического разви-
тия города и позитивный инфор-
мационный фон. Столько же мест 
«отыграл» глава Ростовской обла-
сти Василий Голубев — его регион 
активно участвует в обеспечении 
продовольственной безопасно-
сти. Активизировались власти и в 
сфере ЖКХ. Также глава Ростов-
ской области продолжает эффек-
тивно решать проблему беженцев 
из Украины.

Некоторые губернаторы поте-
ряли места в рейтинге из-за су-
дебных решений, касающихся чи-
новников их региона. Так, главу 
Воронежской области подвел тот 
факт, что суд приговорил бывше-
го руководителя Управления ав-
томобильных дорог области к 7,5 
года лишения свободы и штрафу 
за взятки.

Похожая причина и для сниже-
ния в рейтинге главы Хакасии — 
приговор суда, вынесенный экс-
вице-премьеру и министру сель-
ского хозяйства республики. Оба 
губернатора потеряли по пять 
мест.

Через три-четыре месяца мож-
но будет подвести промежуточ-
ные итоги, насколько эффектив-
но губернаторы справляются с 
кризисом, считает Константин 
Костин. Фонд планирует дать та-
кую оценку в первом в будущем 
году выпуске рейтинга — в февра-
ле.

«Повышение качества госу-
правления — это серьезный ре-
сурс. Когда денег становится 
меньше, на первый план выходит 
эффективность трат, четкое по-
нимание целей и твердое следо-
вание им», — резюмирует глава 
ФоРГО.

Когда денег стано-
вится меньше, 
на первый план 
выходит эффектив-
ность трат

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
поблагодарил меценатов 
за помощь Мариинке
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Акцент

 Владимир Путин поручил 
подать в суд на Украину в связи 
с невозвращением кредита
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ПАРЛАМЕНТ Совфед одобрил бюджет-2016

Деньги для регионов
Виталий Петров

В
чера Совет Федерации пра-
ктически единогласно одо-
брил закон о федеральном 

бюджете на 2016 год. 
Спикер верхней палаты Ва-

лентина Матвиенко похвалила 
своих коллег за активную работу 
при подготовке основного фи-
нансового документа страны, от-
метив, что они «пахали не разги-
бая спины с апреля до финально-
го заседания». За принятие бюд-
жета проголосовал 151 сенатор, 
против — лишь один.

В итоге нынешний документ 
сверстан с доходами в размере 
13,738 триллиона рублей (17,5% 
ВВП), расходами — 16,099 трилли-
она рублей (20,5% ВВП). Дефицит 
бюджета составит 2,36 триллиона 
рублей, или 3% ВВП. Бюджет рас-
считан, исходя из уровня инфля-
ции, не превышающего 6,4% (де-
кабрь 2016 года к декабрю 2015 
года). Размер ВВП прогнозируется 
в сумме 78 триллионов 673 мил-
лиарда рублей. Нормативная ве-
личина Резервного фонда плани-
руется в сумме 5 триллионов 507 
миллиардов рублей.

Бюджет вполне можно считать 
успехом для верхней палаты, по-
скольку сенаторам удалось отсто-
ять некоторые ключевые положе-
ния, касавшиеся регионов. Так, ко 
второму чтению в Госдуме члены 
Совфеда подготовили три поправ-
ки, направленные на поддержку 
региональных бюджетов. Из них 
была принята поправка по бюд-
жетным кредитам для субъектов: 
если в первом варианте законо-
проекта на эти цели предусматри-
валось 140 миллиардов рублей, то 
позже депутаты увеличили исход-
ную сумму на 170 миллиардов — 
до 310 миллиардов. 

Кроме того, с участием сенато-
ров была принята одна большая 
поправка, согласно которой 311,9 
миллиарда рублей пойдет на до-
полнительные социальные расхо-
ды. В частности, 50 миллиардов 
направят на создание новых мест 
в общеобразовательных школах в 
целях ликвидации 3-й смены и пе-
ревода школьников из ветхих зда-
ний, 5 миллиардов составят дота-
ции на капремонт для отдельных 
категорий граждан, 43 миллиарда 
рублей выделят дополнительно на 
поддержку Крыма и Севастополя. 

Также на 2,4 миллиарда увеличе-
ны ассигнования территориям 
Дальнего Востока, Сибири, а так-
же Республике Карелия, еще 149,6 
миллиона рублей заложено на 
развитие Кисловодского нацио-
нального парка (вопрос рассма-
тривался на парламентских слу-
шаниях в Совфеде и находился под 
пристальным вниманием Вален-
тины Матвиенко). 

Тем не менее принятие бюдже-
та не означает, что Совфед выпу-
стит из своего внимания контроль 
за его реализацией. Члены вер-
хней палаты намерены внима-
тельно следить за эффективным 
расходованием бюджетных 
средств, а в случае необходимости 
вызывать с отчетами на заседания 
министров, а также руководите-
лей профильных ведомств. 

Документ сенаторам пред-
ставлял глава минфина Антон Си-
луанов. Как и руководитель минэ-
кономразвития Алексей Улюкаев, 
он высказал предположение, что 
период низких цен на нефть не бу-
дет продолжительным — в против-
ном случае целый ряд месторо-
ждений, которые на сегодня име-
ют более высокую себестоимость, 
просто закроются, в результате 
чего сократится и предложение 
нефти. 

«Поэтому 2016 год будет наи-
более сложным, и нам нужно бу-
дет принять целый ряд мер, чтобы 
пройти этот путь. Если мы решим 
все вопросы по бюджету, то ста-
нем сильнее с точки зрения фи-
нансовой состоятельности и само-
стоятельности», — заявил Силуа-
нов. Ситуация, правда, несколько 
осложняется отсутствием коорди-
нации в ОПЕК и внутри произво-
дителей нефти. «Сейчас каждый 
играет за себя, по сути дела. Сау-
довская Аравия, демпингуя, сни-
жает цены, сейчас еще будет выхо-

дить на мировой рынок Иран», — 
отметил министр, объясняя при-
чины того, почему следующий год 
будет особенно сложным.

В связи с этим достижение 
3-процентного дефицита феде-
рального бюджета в 2016 году ви-
дится ему крайне сложной зада-
чей. «В нынешних макроэкономи-
ческих и внешнеэкономических 
условиях мы видим, что если взять 

сегодняшнюю цену на нефть и 
курс рубля, то у нас получается 
выпадение доходов около 2% 
ВВП», — сказал он, напомнив, что 
дефицит 3% рассчитывался при 
ценах 50 долларов за баррель. Тем 
не менее правительство сделает 
все возможное для того, чтобы ис-
полнить заложенные в бюджет по-
казатели.

Одной из возможных задач на 
следующий год минфин видит 
поддержку туристической отра-
сли. «Я согласен, что сокращение 
объемов поддержки этой сферы 
заслуживает особого внимания. 
Можно посмотреть в ходе испол-
нения следующего бюджета, ка-
кие у нас есть возможности, хотя, 
как я уже говорил, они будут не-
большими. Но если мы увидим 
острую необходимость, то давай-
те вместе рассмотрим меры по та-
кой поддержке», — сказал Силуа-
нов.

Вчера же сенаторы одобрили 
законопроект, дающий федераль-
ному Конституционному суду 
право признавать невозможным 
исполнение в России решений 
международных судов, если они 
нарушают верховенство россий-
ской Конституции. Документ уста-
навливает правовой механизм, ко-
торый будет рассматривать жало-
бы против России. Запросы в КС по 
этому поводу могут направлять 
президент или правительство. 

По мнению главы профильного 
конституционного комитета па-
латы Андрея Клишаса, закон об-
яжет кабмин РФ более ответствен-
но подходить к исполнению реше-
ний международных судов. «Доку-
мент направлен в первую очередь 
на то, чтобы призвать правитель-
ство ответственно подходить к ис-
полнению решений всех междуна-
родных судов, а не произвольно 
отказываться от исполнения како-
го-то из них со ссылками на Кон-
ституцию», — подчеркнул Клишас. 
Ранее он уже говорил о том, что 
действие закона в случае его при-
нятия может быть распростране-
но на исполнение решения Гааг-
ского суда по делу «ЮКОСа» в том 
случае, если с соответствующим 
запросом в КС обратится уполно-
моченный на то орган.

Принял Совфед и законопро-
ект, предполагающий снижение 
штрафов для водителей грузови-
ков весом больше 12 тонн почти в 
100 раз. Теперь, в соответствии с 
поправками, штрафы за неоплату 
проезда грузовиков по федераль-
ным трассам снизят до 5 тысяч ру-
блей за первое нарушение и до 10 
тысяч — за повторное. Сейчас 
штрафы за неоплаченный проезд 
составляют 450 тысяч руб. за пер-
вое нарушение и 1 миллион ру-
блей — за повторное (для юридиче-
ских лиц).

Премьерский разговор
«Мы смогли поддержать 
нашу промышленность 
и сельское хозяйство», — 

продолжил перечислять Медве-
дев реализованные антикризи-
сные шаги. Во многих отраслях 
экономики фиксируется падение, 
но то же сельское хозяйство, на-
пример, продемонстрирует по ре-
зультатам года рост в 2,5—3 про-
цента.

— Сейчас на базе тех данных, 
которыми располагает прави-
тельство, министерство эконо-
мического развития, я могу ска-
зать, что падение экономики и 
падение производства приоста-
новлено, и мы исходим из того, 
что следующий год мы уже будем 
расти, — дал глава кабмина свой 
прогноз.

Отвечая всем тем, кто считает 
такие ожидания слишком опти-
мистичными, Медведев пояснил, 
что они основываются на оцен-
ках текущих условий. «Даже са-
мые пессимистичные оценки 
дают около нуля, а относительно 
оптимистические оценки роста 
экономики — где-то под 1 про-
цент», — напомнил он. Есть уве-
ренность, что получится и в два 
раза — до 6,4 процента — снизить 
инфляцию. Курс рубля на 2016 
год и в макроэкономическом 
прогнозе, и в проекте бюджета 
заложен на среднем уровне в 63 
рубля за доллар.

«Но мы были бы плохими 
управленцами, если бы не имели, 
как вы сказали, «плана В» и даже 
«плана C», если потребуется для 
такой ситуации», — уточнил пре-
мьер-министр. Необходимость в 
том, чтобы их задействовать, бу-
дет зависеть от цен на нефть.

— Если потребуется, если бу-
дут тяжелые события, если будет 
продолжаться совсем негатив-
ный сценарий на углеводород-
ном направлении, на нефтяном и 
на газовом треке, нам придется 
вносить коррективы, и в этом 
смысле позиция правительства 
будет абсолютно реалистична, — 
заверил глава кабмина.

Он предложил прагматично 
смотреть на параметры бюджета 
и остальным, воспользовавшись 
примером соотношения расхо-
дов на оборону и на такие статьи, 
как образование и здравоохране-
ние. «Мы действительно в какой-
то период пошли на увеличение 
расходов на оборону, — подтвер-
дил Дмитрий Медведев. — Причем 

это было сделано уже практиче-
ски пять лет назад, и я считаю, 
что мы не просчитались».

Что касается социальных рас-
ходов, то за последние 15 лет они 
росли опережающими темпами, 
чему в том числе способствовали 
и высокие цены на нефть. «И мы 
ничего не снизили. Ничего не сни-
зили! Ни от одного социального 
обязательства не отказались», — 
обратил внимание председатель 
правительства. «Поэтому вопреки 
почему-то существующей пози-
ции или даже мифу какому-то, что 
у нас социальные расходы падают, 
а расходы на вооружение растут, 
это не так. Наши социальные рас-
ходы стабильны, и они не пада-
ют», — заключил премьер.

— Другое дело, что, если бы нам 
позволяли обстоятельства, — доба-
вил он, — может быть, мы бы их на-
растили. Для этого возможности 
сейчас нет.

Вопрос финансовых возмож-
ностей для правительства оста-
нется самым острым: проект бюд-
жета предусматривает дефицит 
средств в 3 процента ВВП. Еще и 
министр финансов Антон Силуа-
нов предупреждает, что в следую-
щем году Резервный фонд может 
быть исчерпан. Дмитрий Медве-
дев дал понять, что у главы минфи-
на работа такая — «нагнетать стра-
хи и сгущать краски». Но Резер-
вный фонд создавался для того, 
чтобы его тратить в сложной ситу-
ации. При этом правительство и 
Центробанк при подходящих воз-
можностях будут пополнять ре-
зервы.

— Задача грамотного прави-
тельства, а я считаю, что у нас 
именно такое правительство, за-
ключается в том, чтобы, с одной 
стороны, резервы расходовать, а с 
другой стороны, не допустить си-
туации, когда мы окажемся с пу-
стыми карманами, — заявил пре-
мьер-министр.

В минфине вопрос ставят более 
радикально — в какой-то момент 
придется или урезать социальные 
расходы, или повышать налоги, в 
том числе идут дискуссии о пере-
ходе к прогрессивной шкале нало-
гообложения. Глава кабмина со-
гласен, что плюсы от нее есть, но 
есть и минусы. «Вопрос в готовно-
сти нашего общества к прогрес-
сивному налогообложению и го-
товности нашей налоговой систе-
мы», — считает он. 

— После перехода на 13-про-

центный уровень «серая» зона 
практически ушла, все налоги 
платятся. Я имею в виду подоход-
ный налог. Выгоднее платить, чем 
не платить, — подчеркнул он. — Ну 
зачем же нам резать курицу, кото-
рая нам несет такие золотые яйца?

Поэтому было принято реше-
ние, и оно поддержано прези-
дентом, что в ближайшие годы 
налоговую систему и 13-про-
центный подоходный налог тро-
гать не будут.

В эти же сроки предстоит обсу-
ждать вопрос о повышении пенси-
онного возраста. «Пока никаких 
решений не принято, — заметил 
Медведев. — Идет общественная 
дискуссия. Смысл ее заключается 
в том, когда целесообразно выхо-
дить на пенсию с точки зрения 
конкретного человека и интере-
сов государства». Премьер счита-
ет, что торопиться здесь нельзя, но 
и медлить тоже. Если бы прави-
тельство сейчас повысило пенси-
онный возраст, это стало бы суще-
ственной поддержкой бюджету, 
но люди к этому пока не готовы, 
уверен глава правительства.

— Думаю, что в ближайшие 
годы нам нужно будет, посовето-
вавшись с людьми, это решение 
принять, — заявил премьер.

Дополнительные средства пра-
вительство может получать не 
только за счет дополнительных до-
ходов. Медведеву предложили, на-
пример, экономить на чиновни-
ках. Он не стал спорить, что расхо-
ды на госаппарат в стране разду-
ты: «Государственный аппарат во-
обще такая субстанция, что как 
только отворачиваешься в сторо-
ну, у него есть свойство сразу же 

расширяться». А результат — рост 
расходов. Поэтому, заметил пре-
мьер-министр, любое правитель-
ство в любой стране регулярно 
должно принимать решения о со-
кращении расходов на государст-
венный аппарат.

Российское правительство не 
исключение. «По правительствен-
ному блоку мы приняли решение 
сократить аппарат министерств 
приблизительно на 10 процентов 
начиная со следующего года», — 
напомнил Дмитрий Медведев. 
Также сокращается целый вид 

расходов на содержание госслу-
жащих, включая вопросы пенси-
онного обеспечения и уменьше-
ния продолжительности отпусков.

Возможности федерального 
правительства могли бы в следу-
ющем году быть больше на 3 мил-
лиарда долларов, если бы Украи-
на, следуя своим обязательствам, 
вернула соответствующий долг. 
Надежда умирает последней, 
сказал на это премьер: «У меня 
есть ощущение, что не вернут, по-
тому что жулики. Они отказыва-
ются возвращать деньги, а наши 
западные партнеры нам не толь-
ко не помогают, но и мешают в 
этом». Заявления о том, что долг 
не является суверенным, он на-
звал чушью собачьей и наглой 
циничной ложью.

— Конечно, мы с этим не сми-
римся, — пообещал председатель 
правительства. — Мы пойдем в суд, 
мы будем добиваться дефолта по 
кредиту и будем добиваться де-
фолта по всем заимствованиям 
Украины. А куда деваться?

Украина не только отказыва-
ется платить по долгам, но и вся-

чески пытается обострить ситуа-
цию в Крыму, который, подчер-
кнул Дмитрий Медведев, уже 
стал неотъемлемой частью Рос-
сии. В последний раз полуостров 
перестал получать c Украины 
электроэнергию из-за подрыва 
линий электропередачи, а восста-
навливать их никто не спешил.

— То, что произошло со светом, 
иначе как геноцидом не назвать. 
Это совершенно хамская, абсо-
лютно такая отмороженная, как 
говорят в народе, позиция, когда 
социальные учреждения, людей, 
которых, кстати, украинские 
власти даже почитают за своих, 
отрезали от энергоснабжения, — 
возмутился глава кабмина. — Как 
это назвать? Свинство просто, по-
другому никак не назвать.

Это стало дополнительным им-
пульсом для того, чтобы прави-
тельство ускорило решение ин-
фраструктурных проблем Крыма. 
К маю по энергомосту с Кубани 
полуостров будет получать 800 

МВт электроэнергии. «Но и на 
этом мы, естественно, не остано-
вимся, — заявил премьер. — В пла-
нах есть сооружение к 2018 году 
двух новых электростанций — в 
Севастополе и в Симферополе. В 
этом случае Крым станет не энер-
годефицитным, а энергоизбыточ-
ным регионом».

Что касается жителей Крыма, 
то, уверен Дмитрий Медведев, 
они готовы временно терпеть по-
добные проблемы. «Думаю, если 
мы спросим у жителей Крыма, 
платят ли они слишком высокую 
цену за интеграцию с Россией, то 
абсолютное большинство крым-
чан скажет, что они готовы даже 
большую цену заплатить, лишь 
бы не возвращаться в тот бардак, 
в котором они были еще букваль-
но совсем недавно», — подчер-
кнул он.

Возможно, еще острее стали 
отношения России с Турцией. 
Фактически Анкара дала повод 
Москве для начала войны. «В ны-
нешней жизни, нынешней ситуа-
ции война — это худшее, что может 
быть, — сказал глава кабмина. — 
Именно поэтому было принято 
решение не отвечать симметрич-
но на то, что сделали турки». Вме-
сто этого был дан экономический 
ответ, включая запрет на поставку 
овощей и фруктов. Его влияние на 
инфляцию в стране правительство 
оценивает как незначительное — 
от 0,2 до 0,5 процента.

Не станет значимым фактором 
для этого и повышение тарифов на 
услуги ЖКХ для населения. Они 
будут проиндексированы всего 
лишь на 4 процента. «Я считаю, 
что это тот оптимум, на который 
мы сейчас вышли, — заявил глава 
правительства. — Больше с населе-
ния в текущей ситуации просить 
нельзя».

Когда премьера попросили 
поделиться ожиданиями от буду-
щего года, он не стал обещать, 
что все будет совсем гладко: «Ка-
кая-то часть трудностей останет-
ся, но нет никаких сомнений, что 
мы их преодолеем. Нам важно, 
чтобы деньги в казну поступали, 
тогда нам будет проще задачи ре-
шать. Но не сомневайтесь, мы все 
сделаем».

— Все будет хорошо, — добавил 
Дмитрий Медведев.

Дмитрий Медведев ответил 
на вопросы ведущих пяти телека-
налов. 

Акцент

 В бюджете-2016 сенаторам 
удалось отстоять некоторые 
ключевые положения, 
касавшиеся регионов

Акцент

 Любое правительство 
в любой стране регулярно 
должно принимать решения 
о сокращении расходов 
на госаппарат

КСТАТИ
Валентина Матвиенко призвала сенаторов в ходе работы в регионах на 
следующей неделе провести проверку работы учреждений здравоохране-
ния на предмет «приписок» с целью получения из Фонда обязательного 
медицинского страхования (ФОМС) средств за фактически не оказан-
ные услуги. «Это острая проблема, когда учреждения здравоохранения 
делают приписки о медицинских услугах, якобы оказанных гражданам, 
даже детям. Это ведь не «МММ», что за мошенничество?» — возмути-
лась она. По ее мнению, «надо на местах углубляться в эти проблемы», 
чтобы такие факты были исключены. 

Полный текст 
и видеоинтервью на сайте
www.rg.ru/art/1197842
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АКТУАЛЬНО Как обеспечить 
страховые гарантии в сегменте 
долевого строительства

Респект один —
для строителя
и дольщика

Алексей Смирнов

НЕДАВНО Госдума одобрила 
пакет мер, призванных защи-
тить вложения граждан в доле-
вое строительство. По новым 
правилам, кроме обеспечения в 
форме банковской гарантии 
либо участия в Обществе взаим-
ного страхования, застройщик, 
чтобы привлечь дольщиков, мо-
жет застраховать свою ответст-
венность перед ними в страхо-
вой компании, которая соответ-
ствует требованиям Центробан-
ка. К таким компаниям ЦБ 
предъявляет очень жесткие тре-
бования. Например, минималь-
ный размер собственного капи-
тала: с октября 2015-го - не ме-
нее 1 миллиарда рублей. 

В первоначальный список юр-
лиц, которым дано право страхо-
вать ответственность застройщи-
ков, вошли всего 16 компаний. 
И с тех пор шорт-лист не сильно 
изменился. С чем это связано и 
какое будущее у рынка страхова-
ния ответственности застройщи-
ков? Об этом мы расспросили 
Александра Петровича Артамо-
нова, генерального директора СК 
«Респект» (бывшая СК «Респект-
Полис») — одной из первых ком-
паний, вошедших в этот список. 

Артамонов — корифей страхо-
вого рынка России, начинал еще 
в советском Ингосстрахе. Обла-
стью его профессионального ин-
тереса всегда было перестрахо-
вание, и за вклад в это дело он по-
лучил немало наград. В «Ре-
спект» пришел в ноябре.

Александр Петрович, с чем свя-
зан переход в новую для вас сфе-
ру страхования? 
АЛЕКСАНДР АРТАМОНОВ: Страхование 
гражданской ответственности 
застройщиков и дольщиков — 
дело хорошее и нужное всем за-
интересованным сторонам: и 
страховщикам, и застройщикам, 
и гражданам. И, в конечном сче-
те, укрепляющее наше государ-
ство в целом. Задача достойная, 
и потому представляет интерес 
для специалиста, посвятившего 
свою жизнь страховому делу.

Давно ли СК «Респект» на стра-
ховом рынке? 
АЛЕКСАНДР АРТАМОНОВ: 15 лет. Пре-
жде компания концентрирова-
лась на корпоративном рынке, и 
одним из приоритетных направ-
лений было страхование строи-
тельно-монтажных работ. Так 
что рынок строительства и его 
проблемы компании давно и хо-
рошо знакомы. Есть наработки, 
понимание самого строительно-
го процесса, накопленная эк-
спертиза. Мы знакомы с подряд-
ными и строительными органи-
зациями, среди постоянных кли-
ентов компании есть крупные 
строительные холдинги. 

Рынок страхования ответст-
венности застройщиков потен-
циально очень емкий, очень от-
ветственный, и для СК «Респект» 
представляет стратегический 
интерес. С 2014 года мы стали 
проводить такое страхование. 
Сначала только для крупнейших 
компаний московского региона, 
а с 2015 года постепенно и обду-
манно идем в регионы, внима-
тельно изучая каждого застрой-
щика. Компания была нацелена 
на специализацию и вполне обо-
снованно попала в список упол-
номоченных Центробанком РФ: 
мы имеем в своей структуре 
только качественные активы. 

«Респект» в общем рейтинге 
страховых компаний, составляе-
мом ЦБ РФ по результатам 
2014 года, находился на 36-м ме-
сте. Вход на рынок страхования 
застройщиков как-то изменит 
эту позицию? Ведь рынок, как 
вы сами говорите, емкий, а допу-
щено к нему совсем немного иг-
роков.
АЛЕКСАНДР АРТАМОНОВ: Вообще-то 
все рынки сейчас сокращаются, 
так что такого рода прогнозы де-
лать сложно. Но мы смотрим в 
будущее, я бы сказал, с осторож-

ным оптимизмом. Как бы то ни 
было, а в России сейчас не мень-
ше 3000 компаний-застройщи-
ков. Даже с учетом кризисных 
явлений это достаточно большой 
рынок. И мы рассчитываем на 
долю не менее 10 — 15 процентов 
от всего страхования ответст-
венности застройщиков. Это то, 
что я могу сейчас твердо сказать. 

В списке компаний, уполномо-
ченных ЦБ работать с застрой-
щиками, не так много крупных 
имен. Почему, на ваш взгляд, 
страховые гиганты не торопятся 
выйти на этот рынок? 
АЛЕКСАНДР АРТАМОНОВ: Ключевое в 
этом вопросе — «не торопятся». 
У сверхкрупных компаний, как 
правило, иной цикл принятия 
решений. Как и время на маневр 
у большого корабля. Возможно, 
и тарифы пока недостаточно вы-
соки, с их точки зрения. Кроме 
того, у этого рынка есть своя 
объективная специфика, не 
вполне удобная для большой 
компании. 

В первую очередь это касает-
ся строгой централизации при-
нятия решений. В случае с за-
стройщиками ты просто не мо-
жешь доверить региональному 
филиалу или представителю 
принятие решения по работе с 
тем или иным клиентом. Слиш-
ком велики риски. А бизнес 
крупных компаний устроен 
именно так. Проще говоря, стра-
хование застройщиков — класси-
ческое «нишевое» направление, 
а это всегда поле возможностей 
для средних компаний. 

А что вы думаете об инициативе 
объединить страховщиков в пул 
для страхования ответственно-
сти застройщиков перед доль-
щиками?
АЛЕКСАНДР АРТАМОНОВ: Центробанк 
как мегарегулятор, отвечающий 
за финансовую устойчивость 
рынка в целом, совершенно пра-
вильно сейчас уделяет повышен-
ное внимание этому относитель-
но новому виду страхования. 
Собственно, ЦБ и предложил, 
чтобы мы подумали не только о 
самостоятельных отдельных пе-
рестраховочных емкостях, но и о 
том, чтобы компании, специали-
зирующиеся на этом рынке, объ-
единились в пул. 

Сейчас организационные во-
просы прорабатываются Всерос-
сийским союзом страховщиков. 
Пул должен быть сформирован к 
концу февраля 2016- го, рабочее 
название — «Российский строи-
тельный страховой пул». Мы бу-
дем принимать самое активное 
участие во всех направлениях 
его деятельности. На наш взгляд, 
очень важно с самого начала гра-
мотно выстроить этот социаль-
но значимый вид страхования. 

Сегодня обсуждается несколько 
вариантов того, как лучше 
структурировать рынок за-
стройщиков: кто-то уверен, что 
рынку нужен эффективно дейст-
вующий механизм банковских 
гарантий, кто-то считает пана-
цеей страхование ответственно-
сти. А вы что скажете?
АЛЕКСАНДР АРТАМОНОВ: Здесь стоит 
послушать самих застройщиков. 
Пока что банковская гарантия 
для них — довольно громоздкий и 
дорогостоящий механизм обеспе-
чения обязательств перед доль-
щиками, подразумевающий 
слишком высокий процент от 
суммы сделки. Застройщики ис-
ходят из здравого смысла и выби-
рают рыночные страховые ком-
пании, которые готовы подходить 
к вопросу более гибко. Разумеет-
ся, речь идет только об ответст-
венных компаниях из списка, ут-
вержденного Центробанком.

Вы считаете, что меры, принима-
емые ЦБ, в том числе и ужесточе-
ние требований к собственному 
капиталу страховых компаний, 
окажут положительное влияние 
на рынок? 
АЛЕКСАНДР АРТАМОНОВ: Думаю, да. 
Такими мерами ЦБ структури-
рует рынок, делает его в финан-
совом отношении более устой-
чивым. При таких критериях на 
рынке останутся только ответст-
венные игроки, что, в свою оче-
редь, поможет стабилизировать 
строительную отрасль, а это 
очень важно для нашей страны. 
Ответственный страховщик 
тщательно взвесит все риски, 
прежде чем заключать договор с 
застройщиком. А значит, гра-
ждане, вкладывающие в такое 
застрахованное строительство 
свои сбережения, могут быть 
уверены, что имеют дело с се-
рьезным проектом. 

И это — самое главное. Появ-
ление новых «обманутых доль-
щиков» должно быть исключено.

ПОДРОБНОСТИ Алексей 
Улюкаев и Герман Греф 
рассказали сенаторам 
о перспективах экономики

Адаптация 
к трудностям

Виталий Петров

ВЧЕРА перед рассмотрением бюджета на следующий год 
сенаторы заслушали руководителя Сбербанка Германа 
Грефа («час эксперта») и главу минэкономразвития 
Алексея Улюкаева («правительственный час).

«В 2016 году экономика будет в рецессии, и ее состоя-
ние продолжит деградировать. Если не сделать новый 
разворот с точки зрения реформ, экономика будет вет-
шать», — поделился своим пессимизмом Греф. По его 
мнению, нынешний кризис, в отличие от предыдущих, 
является не циклическим, а системным, и пересидеть 
трудности, ожидая, 
что цена на сырье 
вот-вот поднимется, 
не удастся. Глава 
Сбербанка убежден, 
что начинать нужно 
не с социально-эко-
номических прео-
бразований, а с ре-
формы системы го-
суправления. Только 
в этом случае Россия может рассчитывать на оздоровле-
ние своей экономики в дальнейшем. 

Греф полагает, что именно банковский сектор постра-
дал из-за кризиса больше всех. «Прошлогодний валют-
ный кризис был шоком для всех, но это не вина ЦБ, а сте-
чение целого ряда обстоятельств», — отметил он.

Поскольку ситуация в банковском секторе остается 
непростой, в следующем году банки, по всей видимости, 
продолжат терять лицензии. По оценке Грефа, такая 
участь ожидает около 10% учреждений. «Лично я под-
держиваю очищение от банков, которые занимаются чем 
угодно, только не банковской деятельностью», — сказал 
он. Герман Греф также не исключил, что ставки по бан-
ковским кредитам опустятся ниже 10% в следующем 
году. «Мы видим сегодня избыток ликвидности в банков-
ском секторе... В следующем году мы можем увидеть став-
ки уже ниже 10%, не исключено, что они даже выйдут на 
докризисный уровень», — предположил он.

Вслед за ним слово взял Алексей Улюкаев. Он расска-
зал парламентариям, что актуализированный прогноз 
по инфляции в 2015 году составляет 12,5%. При этом 
прогноз по цене нефти Urals на 2015 год скорректиро-
ван до 51,5 доллара вследствие чего среднегодовой курс 
американской валюты составит примерно 61 рубль за 
один доллар. ВВП предполагается на уровне 3,7% вместо 
3,9%. Спад промышленности в рамках прогноза прибли-
зится к 3,3%.

По словам Улюкаева, падение инвестиций в основ-
ной капитал по итогам 2015 года будет не выше 7%. Ра-
нее министерство ожидало более глубокого инвестици-
онного спада, заложив в прогнозе цифру 9,9%. «Факти-
ческое значение на сегодня — это 5,7%. И по итогам года 
мы не думаем, что будет больше 7%. Это новая ситуа-
ция, во многом связанная с тем, что наши компании по-
лучили хороший финансовый результат», — отметил 

глава минэконо-
мразвития.

Примечательно и 
то, что в октябре — 
впервые с начала 
года — динамика ин-
вестиций в основной 
капитал оказалась 
положительной и со-
ставила 0,4%. «Это 
показывает то, что 
экономика адапти-
ровалась к той ситу-

ации, в которой она оказалась: к низким ценам на нефть, 
курсовым соотношениям и режиму санкций», — подчер-
кнул Улюкаев. По его данным, помесячная динамика ВВП 
и помесячная динамика промышленности перестала па-
дать с июля. В сентябре-октябре минэкономразвития за-
фиксировало рост ВВП, очищенный от сезонности, в 
0,2%, в октябре — 0,1% и в ноябре — также 0,1%. «Поквар-
тальные показатели показывают, что низшая точка была 
достигнута во втором квартале — спад в 4,6%. Спад в тре-
тьем квартале уже оказался на уровне 4,1%», — сказал 
министр, добавив, что четвертый квартал будет лучше 
третьего, так же как третий был немного лучше второго.

Поделился Улюкаев и своими более далекими прогно-
зами. Так, минэкономразвития считает возможным реа-
лизацию целевого прогноза с инфляцией 4% и ростом 
ВВП на уровне среднемирового к 2018 году. Министр 
также высказал предположение, что период волатильно-
сти на нефтяном рынке завершится во втором квартале 
следующего года, а среднегодовая цена за баррель нефти 
составит около 50 долларов. Но даже с учетом возмож-
ных улучшений «Совкомфлот» и «Роснефть» стоят в пра-
вительственном плане приватизации на 2016 год, по-
скольку такая мера может предоставить существенный 
ресурс для бюджета.

Абибас до тюрьмы 
доведет

В комиссии, вероятно, 
войдут представители 
Росстандарта, прокура-

туры и правоохранительных ор-
ганов. Также «проголосовали» за 
поправки в Технический регла-
мент Таможенного cоюза с тем, 
чтобы топливо проходило обяза-
тельное декларирование. Норму 
согласует со странами-партнера-
ми Евразийская экономическая 
комиссия.

По словам министра энерге-
тики Александра Новака, за про-
исхождением некачественного 
топлива проследят по всей це-
почке — от производителей до 
получателей. А для этого воссо-
здадут недостающее пока звено 
— базы данные обо всех получа-
телях топлива. Эта информация 
будет поступать в минэнерго, 
договорились на Госкомиссии, а 
по результатам аналитической 
работы направляться в МВД и в 
прокуратуру, пояснил Алек-
сандр Новак.

Решено расширить масштабы 
внеплановых проверок автоза-
правок, нефтеперерабатываю-
щих заводов и хранилищ топли-
ва. Сегодня, по данным Росстан-
дарта, на каждой пятой автоза-
правке из 3 тысяч по всей стране 
продают некачественное топли-
во в нарушение технического ре-
гламента. При этом на независи-
мых автозаправках и мини-НПЗ 
контролеры фиксируют сурро-
гата «в разы больше», чем на се-
тевых. Действующие штрафы — 
от 30 тысяч до миллиона рублей 
— для нарушителей, физических 
и юридических лиц, ничтожны 
по сравнению с прибылью в 

1000 процентов , которую они 
имеют с левого автомобильного 
топлива.

Ф е д ер а л ь н о й  н а л о го в о й 
службе Госкомиссия рекомендо-
вала провести внеплановые про-
верки торговцев изделиями из 
натурального меха. Таможней 
уже установлено, что 14 тысяч 
шуб были ввезены в РФ с нару-
шением таможенного законода-
тельства. Нарушители доплати-
ли пошлины. Теперь — дело за на-
логовиками. «Именно комплек-
сные решения помогут построе-
нию единого механизма контр-
оля за налоговыми, таможенны-
ми и другими платежами», — 
подчеркнул Денис Мантуров.

Статс-секретарь, замглавы 
минпромторга, член Госкомис-
сии Виктор Евтухов, комменти-
руя поправки в законодательст-
во, сообщил, что в первую оче-
редь в закон о промышленной 
политике будет введено понятие 
контрафактного товара, а в за-
коне о таможенном регулирова-

нии пропишут способы его опе-
ративного уничтожения. На-
пример, товары без обязатель-
ной маркировки Евразийского 
экономического союза, кото-
рая, как пообещал Евтухов, 
вскоре появится, пойдут под 
«нож» без суда и следствия. 
«Нет маркировки — уничтожать 
и не надо ничего доказывать», — 
подчеркнул Виктор Евтухов, до-
бавив, что любой незаконно 
произведенный или ввезенный 
товар сам по себе опасен из-за 
нарушения условий добросо-
вестной конкуренции. При этом 
будут ликвидированы громозд-
кие процедуры перевода кон-
трафактных товаров в госсобст-
венность, оценки, хранения на 
складах за счет федерального 
бюджета. Сегодня на этом казна 
теряет миллиарды рублей еже-
годно.

Уничтожать будут все виды 
незаконно произведенных и 
ввезенных товаров, без переда-
чи третьим организациям, боль-

ницам, детским домам. Сейчас 
такая благотворительная пра-
ктика существует для контра-
фактных товаров, признанных 
оценщиками безопасными для 
населения. В минпромторге 
против подобных «преферен-
ций», ведущих к соблазнам. Бо-
лее того, уничтожать товары бу-
дут под фотовидеосъемку, что-
бы полностью исключить махи-
нации. Случаев фиктивной ути-
лизации одежды, обуви, тексти-
ля, когда по документам они 
сжигаются, а на самом деле рас-
ходятся по рынкам и магазинам, 
не счесть.

Законодательные поправки 
будут внесены в правительство 
единым пакетом до конца этого 
года, сообщил журналистам Де-
нис Мантуров. По его словам, 
все заинтересованы, чтобы они 
быстрее вступили в силу.

«Цель — еще и поддержать ле-
гальных производителей и им-
портеров, которые в отличие от 
недобросовестных конкурентов 
платят пошлины и налоги в бюд-
жет», — сказал министр.

ЦИФРА

1000
ПРОЦЕНТОВ
прибыли получают автозаправки 
от продажи левого бензина

Поляну накроют 
для всех

Эти инициативы были 
озвучены на Междуна-
родной выставке «Рос-

сийский лес», которая прошла в 
Вологде. Эксперты и специали-
сты их поддержали.

«Это хорошо не только для 
лесного бизнеса, но и с точки 
зрения общественного контр-
оля, — рассказал «РГ» Николай 
Петрунин, гендиректор Научно-
исследовательского и аналити-
ческого центра экономики леса 
и природопользования. — Все 
участники лесных отношений 
должны хорошо понимать, где 
возможно вести промышлен-
ную заготовку, где рекреацион-
ную деятельность, а где леса не-
сут чисто защитные и охранные 
функции». 

Кроме этого планы должны 
измениться в связи с новой кон-
цепцией интенсивного исполь-
зования и воспроизводства ле-
сов. Лес нельзя рубить без плана 
по его восстановлению. 

Кстати сейчас регионы сами 
устанавливают правила рубки. 
Но важно понимать, отмечают 
эксперты, что на месте выру-
бленного леса новые деревья  
надо сажать уже через год. Одна-
ко есть регионы, в которых 
арендаторы это правило не со-
блюдают. После рубок там могут 
ничего не сажать и десять лет, 
просто потому что это невыгод-
но. Затем договоры аренды рас-
торгаются и вырубленная тер-
ритория становится головной 
болью государства. Такой под-
ход специалисты считают не-
правильным. 

По мнению Николая Петру-
нина, в течение следующего 
года надо подготовить новую ре-
дакцию восьми фундаменталь-
ных нормативно-правовых ак-
тов. В их числе документы поза-
готовке древесины, лесовосста-
новлению, ухода за лесами и, ко-
нечно же, документы, совер-
шенствующие функции лесоу-
правления.

Что касается величины от-
дельных зон в лесных планах, то 
многое будет зависеть от кон-
кретного региона. «Например, в 
Южном округе и на Северном 
Кавказе для рекреации надо 
оставить не менее 70 процентов 
лесных участков. Во-первых, 
леса там выполняют важную за-
щитную функцию, во-вторых, 
это важно с точки зрения разви-
тия смежных отраслей в этих ре-
гионах, например, туризма», — 
отметил Николай Петрунин.

Есть регионы, в которых сос-
редоточена промышленная пе-
реработка. А значит, нужна 
мощная лесосырьевая база. На-
пример, в Вологодской обла-
сти, обладающей одним из са-
мых продуктивных в стране ле-

сных фондов, планируют со-
здать особую экономическую 
зону с предприятием по выпу-
ску беленой целлюлозы в том 
числе и на экспорт. Об этом гу-
бернатор области в начале де-
кабря рассказал президенту. 
Под производство зарезерви-
ровано около пяти миллионов 
кубических метров расчетной 
лесосеки. Еще один перспек-
тивный проект региона — биоэ-
нергетика. Биотопливо из дре-
весного сырья уже выпускают 
22 предприятия, и это направ-
ление будет расширяться за 
счет использования отходов и 
низкосортной древесины. На 
биотопливо хотят перевести 
даже местные котельные, улуч-
шив экологию.

Лесным рубкам хотят назначить общественный контроль.

Акцент

 Уничтожать будут все виды 
незаконно произведенных 
и ввезенных товаров. 
Сегодня на них российская 
казна теряет 
миллиарды рублей ежегодно

Именно банковский 
сектор пострадал 
из-за кризиса 
больше всех

Падение инвести-
ций в основной 
капитал по итогам 
2015 года будет 
не выше 7%

Так называемые 
«недострои» 
становятся настоя-
щей трагедией 
для семей, которые 
вкладывали порой 
сбережения всей 
жизни в будущую 
квартиру или дом
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Москве, где рекреационные зоны, предназначенные для отдыха и оздоровле-

ния людей, очень важны, предлагают ограничить вырубку деревьев в радиусе до 

70 километров вокруг города. Соответствующий законопроект будет направ-

лен в Госдуму, рассказал министр по вопросам Открытого правительства Миха-

ил Абызов.

С инициативой ограничить рубку выступили активисты Общероссийского на-

родного фронта (ОНФ). Ранее это предложение набрало более 100 тысяч голо-

сов на сайте Российской общественной инициативы. «Мы передадим материа-

лы по данной инициативе в Государственную Думу уже в декабре», — сказал ми-

нистр, слова которого приводит ТАСС. 

В свою очередь, координатор Центра общественного мониторинга ОНФ по 

проблемам экологии и защиты леса Владимир Гутенев заявил, что законопроект 

об ограничении вырубки должен появиться в самое ближайшее время. «Мы пой-

дем двумя путями. С одной стороны — это поручение Открытого правительства, 

которое будет направлено в Госдуму и с большой долей вероятности попадет в 

профильный комитет. С другой — ряд депутатов, которые активно работали по 

данной инициативе ОНФ, внесут законопроект самостоятельно в случае задер-

жки со стороны или профильного комитета, или федеральных органов исполни-

тельной власти», — отметил он.
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МЕДИАЦЕНТР Издатели обсудили 
проблемы печатных СМИ 

Пресса обретает 
новые формы

Юлия Савина

В МЕДИАЦЕНТРЕ «Россий-
ской газеты» состоялась конфе-
ренция «Печатные СМИ в много-
полярном мире». Представители 
профильных министерств и ве-
домств, парламентарии, издате-
ли, распространители обсудили 
проблемы отрасли. Видеомост 
соединил Москву с  Новосибир-
ском, Уфой, Казанью, Нижним 
Новгородом. 

Печатные СМИ находятся под 
влиянием многих негативных 
факторов, считает президент Со-
юза издателей ГИПП Сергей Мо-
исеев: «Мы оцениваем падение 
рынка рекламы печатных СМИ в 
этом году около 40% по отноше-
нию к прошлому году. По-преж-
нему добиваемся отмены изме-
нений в закон о рекламе — по ал-
коголю, табаку, БАДам, лекарст-
венным рецептурным средст-

вам. И минкомсвязи, и ФАПМК 
помогают, но вопрос не решен. 
Однако и точка пока не постав-
лена».  По словам С. Моисеева  
подписная кампания, несмотря 
на предпринимаемые действия, 
не дала ожидаемого эффекта.

Участники конференции го-
ворили о необходимости  разра-
ботки механизма поддержки со-
циально значимых СМИ. Спике-
ры Казани и Уфы обозначили 
проблемы изданий на нацио-
нальных языках. Без господдер-
жки они не выживут.

Коллеги Новосибирска и Ни-
жнего Новгорода говорили об от-
ветственности представителей 
местной власти. Они могут ре-
шить большинство проблем, со-
здать благоприятные условия 
для распространения прессы.

Фото и видео на сайте
www.mc.rg.ru
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АВТОПРОМ В декабре 
нынешнего года
не продадут и половины 
машин

Делите на два

Тарас Фомченков

ПРОДАЖИ автомобилей в декабре могут стать худши-
ми за всю историю российского авторынка. По сравне-
нию с декабрем 2014 года может быть реализовано более 
чем вдвое меньше новых машин. Какие автомобильные 
бренды могут покинуть Россию в ближайшем будущем, 
а какие, наоборот, увеличить свою популярность — «РГ» 
выяснила у профильных экспертов.

Прогноз, подготовленный Ассоциацией «Российские 
автомобильные дилеры» (РОАД), информирует, что 
продажи декабря 2015 года могут оказаться на уровне 
128 тысяч автомобилей. При этом в рекордном декабре 
2014 года в России было реализовано 270 тысяч 653 ма-
шины.

«Год завершается при вялотекущем спросе. Продажи 
следующего года будут такими же и, в лучшем случае, 
составят около 1 500 000 новых автомобилей», — спро-
гнозировал президент РОАД Владимир Моженков. 

На этом фоне автомобильный рынок России в ноя-
бре остался в пятерке среди европейских лидеров по 
объемам продаж. По информации агентства «Авто-
стат», больше всего отечественных машин реализовано 
в Германии (272 тысячи 377 автомобилей), второе ме-
сто за Великобританией — 178 тысяч 876 машин. Третье 
место сохраняет Франция, где реализовано 150 тысяч 
339 автомобилей.

Структура авто-
рынка сильно не по-
меняется, больше 
всего будет прода-
ваться бюджетных 
машин, уверен ис-
полнительный ди-
ректор агентства 
«Автостат» Сергей 
Удалов. 

«Премиум-класс 
будет чувствовать 
себя лучше, так как 
эти машины не по-
купаются на послед-
ние деньги. В то же 
время продажи бу-

дут идти вниз в целом. 90 процентов займет массовый 
сегмент, 10 процентов — премиальный», — обозначил он 
доли рынка.

При этом эксперт считает, что ситуация, подобная 
уходу из России массовых моделей концерна GM в 2015 
году, может в 2016 году повториться. 

Однако говорить о том, какие конкретно это могут 
быть бренды, сейчас сложно. «Корейские, например, 
держат цены дольше других, не теряя долю. Однако же-
лаемой маржи они не получают. Европейские бренды у 
нас это в основном класс премиум. Российский рынок 
для них важен и вряд ли они будут рассматривать во-
прос ухода с него. 

Однако у брендов, которые продают машины средне-
го класса, ситуация тяжелая. С японскими брендами си-
туация сложнее. Для крупных наш рынок не так значим 
как для мелких, например. И как раз небольшие произ-
водители могут рассматривать возможность «наво-
стрить колеса в сторону границы», — предполагает эк-
сперт. 

ФИНАНСЫ Россия ожидает 
возврата украинского 
долга до 30 декабря

Ссудный день

Роман Маркелов

РОССИЯ обратится в международный суд, если Украи-
на не выплатит долг в три миллиарда долларов до 30 де-
кабря. При этом конкретных предложений от Киева по 
урегулированию вопроса так и не поступило.

Об этом рассказал министр финансов РФ Антон Си-
луанов. По его словам, условия эмиссии ценных бумаг 
Украины, в которые два года назад вложилась Россия, 
предусматривают урегулирование всех споров в арби-
тражном суде. «20-го декабря в случае неоплаты долга 
Украины дается еще десятидневный период, в соответ-
ствии с которым Украина еще сможет выполнить свои 
обязательства», — подчеркнул Антон Силуанов. Если не 
будет ни возврата займа, ни предложений по урегули-
рованию долга, то Киев ожидает судебное разбиратель-
ство.

Во вторник совет директоров Международного ва-
лютного фонда (МВФ) принял решение смягчить систе-
му критериев кре-
дитования стран, 
которые имеют не-
погашенные прос-
роченные долги пе-
ред другими госу-
дарствами. Решение 
вступило в силу не-
медленно, россий-
ские представители 
в МВФ голосовали 
против инициати-
вы. Суть предпола-
гаемых изменений — 
допуск дефолта, 
если государство добросовестно, но безуспешно пыта-
лось договориться со своими кредиторами.

«Речь идет о суверенном долге, и, конечно, нам еще 
предстоит самым тщательным образом проанализиро-
вать подобное решение МВФ. Прецедент, безусловно, 
для нас абсолютно нежелательный, а главное, с нашей 
точки зрения, для международной практики достаточ-
но опасный, потому что создается, если говорить про-
стым языком, очень опасный прецедент по допущению 
возможности неуплаты суверенных долгов. Вопрос та-
кой: что же будет дальше?» — отреагировал на решение 
МВФ пресс-секретарь президента России Дмитрий Пе-
сков.

Ранее Россия предлагала реструктурировать долг 
Украины, рассрочив его выплату по миллиарду долла-
ров в год на протяжении следующих трех лет. Гарантии 
его возврата планировалось получить от США, Евросо-
юза или от одного из международных финансовых ин-
ститутов. По словам Антона Силуанова, в итоге никто 
из международных партнеров РФ не согласился дать 
гарантий по вопросам украинского долга. 

Инициатива С нового года штрафы за долги по платежам за свет, газ и воду 
начнут резко расти

Пеняй на себя
Елена Домчева 

Ш
трафы для тех 
россиян, кто си-
стематически не 
платит за свет, 
газ, воду и тепло, 

значительно вырастут с нового 
года. Это позволит не только сни-
зить количество должников, но и 
уменьшить цифры в квитанциях 
добросовестных плательщиков, 
заявил в интервью «Российской 
газете» замглавы Минэнерго Рос-
сии Вячеслав Кравченко.

Он также рассказал об альтер-
нативных способах наказания 
неплательщиков, авансовой си-
стеме оплаты коммуналки и но-
вой системе учета энергии.

Вячеслав Михайлович, и каким 
же образом увеличение штрафов 
для должников может умень-
шить цифры в квитанциях?
ВЯЧЕСЛАВ КРАВЧЕНКО: Сейчас ресур-
соснабжающим организациям, 
чтобы залатать дыры от неплате-
жей, приходится брать в банках 
кредиты под 20 и более процен-
тов. Это значительная дополни-
тельная нагрузка, которая потом 
учитывается в тарифах для насе-
ления и организаций. 

А когда все будут платить во-
время, то и кредиты в таких раз-
мерах будут не нужны — плата 
если и не снизится, то ее рост за-
метно притормозится. Тарифы в 
России и сейчас растут ниже ин-
фляции — в 2016 году рост сово-
купного платежа для населения, 
в среднем, не превысит 4 процен-
тов. Но новый закон позволит ог-
раничить их еще больше.

Штраф придет с весной
Закон об ужесточении платеж-
ной дисциплины вступает в силу 
с 1 января. Когда должникам 
придут квитанции с увеличен-
ными суммами?
ВЯЧЕСЛАВ КРАВЧЕНКО: Если человек 
не заплатил за январь, то квитан-
ция с новыми цифрами ему при-
дет весной — там будет текущий 
платеж и отдельно размер неу-
стойки. 

Хочу отметить, что пени по 
долгам, накопленным до начала 
2016 года, россиянам придется 
платить по старым расценкам, 
закон обратной силы не имеет.

А что изменится для остальных?
ВЯЧЕСЛАВ КРАВЧЕНКО: Для тех, кто 
платит вовремя, а таких сегодня 
в России 77 процентов, ничего не 
изменится. 

Более того, они получат целый 
месяц без штрафов на то, чтобы 
спокойно осуществить расчет. 
Всякое может случиться: чело-
век уехал в командировку, задер-
жали зарплату, вовремя не при-
шла квитанция и так далее. 

Но затем начнет начисляться 
пеня. Со второго месяца ее раз-
мер остается точно таким же, 
как и был до этого — 1/300 ставки 
рефинансирования за каждый 
день просрочки (ставка рефи-
нансирования сегодня составля-
ет 8 процентов. — Ред.). Это мо-
жет коснуться тех, кто платит с 
небольшим опозданием — их от 
12 до 15 процентов россиян, та-
ких «забывчивых» после 1 янва-
ря должно стать на порядок 
меньше.

А для остальных должников?
ВЯЧЕСЛАВ КРАВЧЕНКО: А для них с чет-
вертого месяца пеня резко увели-
чивается до 1/130 ставки рефи-
нансирования, она равна при-
мерно уровню 25-процентного 
рыночного кредита. Согласитесь, 
это существенное ужесточение 
наказания. 

Оно должно вразумить тех 
оставшихся несколько процен-
тов россиян, кто платит за воду, 
свет, газ и тепло только по реше-
нию суда или после сотен звон-
ков поставщиков. А также тех, 
для кого сумма в квитанции на-
столько мала, что платежами за-
ниматься некогда или попросту 
не хочется. В этом ряду и такие 
должники, кто забывает опла-
тить счета за свои инвестицион-
ные квартиры. 

Мы надеемся, что новый раз-
мер пени даже таких обеспечен-
ных и «забывчивых» людей пере-
двинет из ряда злостных должни-
ков в разряд добросовестных 
плательщиков. И даже если это 
не сработает, то ресурсоснабжа-
ющие организации все равно бу-
дут возмещать деньги через суд, 
как и раньше. Но это уже будут 
гораздо большие суммы, чем 
сейчас.

Думаю, пара судебных реше-
ний вразумит кого угодно. Если 
кто-то сначала забыл заплатить, 
потом недосуг было посмотреть 
решение суда, то в какой-то мо-
мент окажется, что ему запре-
щен выезд за границу. Подобного 
рода вещи действуют отрезвляю-
ще. Мы, естественно, исходим из 
того, что этот закон направлен в 
первую очередь на эту послед-

нюю категорию людей, которые 
либо осознанно не платят, либо 
для них эти деньги являются не-
существенными.

Какой ущерб ресурсникам и 
бюджету сейчас наносят дол-
жники?
ВЯЧЕСЛАВ КРАВЧЕНКО: По данным ми-
нэнерго, по состоянию на 1 октя-
бря 2015 года суммарная задол-
женность потребителей за энер-
горесурсы превысила 850 милли-
ардов рублей. Это колоссальные 
деньги, которые в случае стопро-
центной оплаты можно было бы 
пустить на полную модерниза-
цию коммунальной инфраструк-
туры и даже бы осталось на ка-
кие-то соцпроекты.

Огромную часть долгов накопи-
ли также компании и предприя-
тия. Они критичны?
ВЯЧЕСЛАВ КРАВЧЕНКО: Совсем другие 
штрафы. Если для некоммерче-
ских пользователей, таких как 
товарищества собственников 
жилья и жилищно-строитель-
ные кооперативы, пеня будет та-
кой же, как и для обычных по-
требителей, то для бизнесме-
нов, например, управляющих 
компаний, она будет расти с 
первого дня просрочки: первые 
два месяца — 1/300 ставки, тре-
тий месяц — 1/170, а дальше — 
1/130.

Для юридических лиц вво-
дится пеня в размере 1/130 став-
ки с первого дня просрочки, 
причем это касается и тепла, и 
электроэнергии, и газа, и воды. 
Мы заметили, что многие из та-
ких организаций специально не 
платили вовремя. Они в начале 
года открывали в банке депозит 
под 20 процентов годовых, и 
уже из этой прибыли рассчиты-
вались с поставщиками через 
суд, платя всего 8 процентов 
штрафа. Раньше это было дейст-
вительно выгоднее и будет сов-
сем невыгодно после вступле-
ния закона в силу.

Отключат всех
А если новые правила не срабо-
тают?
ВЯЧЕСЛАВ КРАВЧЕНКО: Будем действо-
вать более жестко — отключать их 
от всех ресурсов, как сейчас по-
ступают с маргинальными дол-
жниками, которые никогда и ни 
при каких обстоятельствах не 
оплачивают коммунальные услу-
ги.

А что делать с неотключаемыми 
пользователями? Их-то ограни-
чить в ресурсах не получится.
ВЯЧЕСЛАВ КРАВЧЕНКО: Да, это те ком-
пании и предприятия, отключе-
ние которых может привести к 
экологическим, техногенным 
или социальным катастрофам. 
Пользуясь своим положением, 
многие из них к сегодняшнему 
дню накопили чудовищные дол-
ги. К примеру, волгоградский 
«Химпром» должен уже 10 мил-
лиардов рублей, МУП  «Саратов-
водоканал» — 611 миллионов ру-
блей, ООО «Югводоканал» (Кра-
снодарский край) — свыше мил-
лиарда рублей. 

Подобного рода примеров де-
сятки, сотни, тысячи по всей 

стране. Такие потребители ци-
нично не платят, понимая, что им 
за это ничего не будет.

И что им грозит?
ВЯЧЕСЛАВ КРАВЧЕНКО: В новой редак-
ции закона для подобных потре-
бителей вводится институт обес-
печения обязательств. 

То есть если предприятие не 
платит в течение двух месяцев, 
оно обязано предоставить обес-
печение: поручительство тре-
тьих лиц, гарантии или что-то 
еще. Это может быть, к примеру, 
банковская гарантия, которую 
должник должен принести в 
снабжающую организацию. 

Если не принес, то руководи-
тель платит штраф: физическое 
лицо до 80 тысяч рублей, а юри-
дическое — до 300 тысяч рублей. 
Это наказание вводится впервые 
— до этого момента никакой от-
ветственности неотключаемые 
предприятия не несли и могли го-
дами копить задолженность.

Только вдумайтесь: в Волго-
граде неотключаемых всего 30 
процентов от общего количества 
потребителей, а их задолжен-
ность составляет 75 процентов 
от общей задолженности. Еще 
хуже ситуация в Тыве — доля 5,2 
процента неотключаемых ком-
паний в общей сумме долгов на 
сегодняшний день составляет 
64 процента. 

Но у нас же в большинстве слу-
чаев такими предприятиями 
владеют муниципалитеты, это 
водоканалы, котельные, тепло-
вые сети и прочее. Предусмотре-
на ли для них ответственность?
ВЯЧЕСЛАВ КРАВЧЕНКО: Муниципали-
теты, как правило, сами эксплуа-
тацией не занимаются. Но они 
передают такие компании в арен-
ду юридическим лицам. Зача-
стую это однодневки, которые 
накапливают долги и бросают 
это имущество. 

Местные власти расторгают с 
ними договор, а долги так и оста-
ются на этой «пустышке», заклю-
чается новый договор и так далее. 
В городе Кизел Пермской обла-
сти живут около 35 тысяч чело-
век, а местный водоканал перехо-
дил из рук в руки 11 раз. Сумма 
долга достигла 200 миллионов 
рублей. Причем владельцами и 
руководителями этих «пусты-
шек» являлись одни и те же лица. 
Ни одно уголовное дело не было 
доведено до конца.

Эта проблема учтена в законе?
ВЯЧЕСЛАВ КРАВЧЕНКО: Теперь любая 
передача предприятия в аренду 
должна сопровождаться гаран-

тией. Допустим, если я прихожу 
на конкурс, хочу взять водоканал 
в аренду, я должен буду предоста-
вить гарантию не только на то, 
что я буду платить арендные пла-
тежи, но и на то, что я еще буду 
оплачивать ресурсы. 

Понятно, что лавочки-однод-
невки таких гарантий просто не 
представят. Это уже говорит о 
том, что мы получим качествен-
но другой уровень арендаторов 
— придут серьезные компании. 
Но если задолженность все-таки 
будет, то муниципалитет обязан 
расторгнуть договор аренды. 
Надеемся, что таким способом 
мы начнем ломать эти схемы, 

подобного рода долги не будут 
накапливаться. И заодно муни-
ципалитеты будем призывать к 
тому, чтобы они тщательнее под-
бирали своих контрагентов.

Что делать тем компаниям, кото-
рые уже находятся на грани бан-
кротства, а после нового года 
штрафы для них еще больше уве-
личатся?
ВЯЧЕСЛАВ КРАВЧЕНКО: Нужно либо за-
крываться, либо думать, каким 
образом рассчитываться с кре-
диторами — повышать эффектив-
ность, проводить мероприятия, 
направленные на повышение 
энергоэффективности. 

Уже сейчас многие энер-
госбытовые и ресурсоснабжаю-
щие компании готовы предостав-
лять скидки, можно также перей-
ти на другие режимы работы, не 
покупать электроэнергию тогда, 
когда она дорогая, наконец, ста-
вить энергоэффективные лам-
почки в коридорах и беречь их, 
около каждого выключателя ве-
шать табличку «Уходя, гасите 
свет» и так далее. Извините, но 
это бизнес. Ты должен быть кон-
курентоспособным.

С должниками — 
без церемоний
По сравнению с другими страна-
ми мира у нас более мягкое или 
жесткое наказание за отказ пла-
тать по счетам?
ВЯЧЕСЛАВ КРАВЧЕНКО: Даже те меры, 
которые мы приняли сейчас, го-
раздо лояльнее тех, что применя-
ют в большинстве европейских 
стран. 

Там с должниками не церемо-
нятся — их попросту отключают 
по истечении нескольких дней 
просрочки. И граждан, и компа-
нии. Понятия «неотключаемые» 
там не существует в принципе, а 
у всех подобных потребителей 
существуют резервные источни-
ки питания. У нас в подавляющем 
большинстве случаев этого нет, и 

многие осознанно не хотят ме-
нять ситуацию.

В других странах включают 
свет, воду, газ только тогда, когда 
заплачено все до копейки. Не 
исключаю, что в будущем и наша 
страна к этому придет. Первые 
шаги уже есть — «Газпром» начал 
устанавливать счетчики за газ, в 
которые вставляется карточка 
для оплаты. Как только деньги на 
ней закончились, потребителю 
дается три дня для решения про-
блемы. Если средства по истече-
нии этого времени не внесены — 
газ автоматически перестает по-
ступать. Хорошо бы, чтобы такие 
счетчики появились повсемест-
но и для других ресурсов, но во 
многих домах нашей страны это 
пока технически невозможно.

Дальнейшее ужесточение нака-
зания для должников планируе-
те?
ВЯЧЕСЛАВ КРАВЧЕНКО:  Вообще же мы 
рассчитываем, что после приня-
тия этих мер колоссальный рост 
долгов по стране приостановит-
ся. 

Только вдумайтесь — если в на-
чале прошлого года сумма долга 
на розничном рынке электроэ-
нергии составляла около 155 
миллиардов рублей, сейчас она 
превышает 208. Таких темпов ро-
ста не было никогда. Мы их свя-
зываем не только с экономиче-
ской ситуацией, но и с пробела-
ми в законодательстве, которые 
постарались устранить.

Если это не сработает, то но-
вым законопроектом постараем-
ся перекрыть все лазейки, кото-
рыми планируют воспользовать-
ся ушлые неплательщики. При 
этом будут рассматриваться и 
другие варианты наказания. На-
пример, запрет на любые сделки 
с недвижимостью или отключе-
ние света, если не заплатил за газ 
или воду. Думаю, что за неиспол-
нение решения суда можно нало-
жить любое ограничение. 

А не поможет ли, на ваш взгляд, 
снизить рост долгов авансовая 

система расчетов. Допустим, ак-
ция: платишь сразу за 10 меся-
цев, 11-й получаешь в подарок. 
В других странах подобные схе-
мы уже работают.
ВЯЧЕСЛАВ КРАВЧЕНКО: Для «ресурсни-
ков» это неплохая идея, но на го-
сударственном уровне обязать 
компании проводить такие ак-
ции мы не можем. 

Тарифы для населения или на 
передачу электрической энергии 
устанавливаются государством, 
и скидок там никаких не предус-
мотрено, иначе могут быть нало-
говые последствия. Но жильцы 
могут договориться со своей 
управляющей компанией, а ком-
пании напрямую с поставщика-
ми, которые будут только рады 
получить деньги авансом.

У нас даже есть такая практи-
ка в сельском хозяйстве — компа-
нии договариваются с «ресур-
сниками» и платят им только по-
сле уборки урожая. Но зато сразу 
авансом. Так что при желании до-
говориться всегда можно. Но это 
там, где государство не устанав-
ливает цены.

Опасно: газ!
По стране в этом году прокати-
лась волна взрывов газа в жилых 
домах, были и жертвы. Что надо 
сделать, чтобы обезопасить лю-
дей в таких ситуациях?
ВЯЧЕСЛАВ КРАВЧЕНКО: Мы приняли 
решение ужесточить админи-
стративную ответственность за 
самовольное подключение к ин-
фраструктуре. 

Предусмотрены достаточно 
высокие штрафы. Так, за само-
вольное подключение к электри-
ческим, тепловым и газовым се-
тям граждане вместо 3—4 тысяч 
рублей заплатят 10—15 тысяч 
рублей, ответственность для юр-
лиц ужесточится с 60—80 до 
100—200 тысяч рублей, для дол-
жностных лиц — с 6—8 до 30—80 
тысяч рублей. Это должно по-
мочь.

Акцент

 В других странах включают 
свет, воду, газ тогда, 
когда за все заплачено. 
Не исключено, к этому 
придем и мы

Читайте также: Названы самые популярные 
автомобили России
www.rg.ru/art/1197428

Давать гарантии 
возврата Украиной 
долга в три милли-
арда долларов отка-
зались и в США, 
и в Евросоюзе

Ситуация 
с уходом из России 
концерна 
General Motors 
может повториться 
в 2016 году 
для других брендов

Самые активные потребители 
электричества будут платить 
за свет на 50 процентов больше.
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В минэнерго предложили отменить соцнорму на электричество 
и ввести новую систему учета электроэнергии. Проект об этом 
вынесен на общественное обсуждение. Что принципиально из-
менится для потребителей?
Вячеслав Кравченко| Действительно, механизм социальной нор-

мы, применявшийся в пилотных регионах, продемонстрировал 

определенные недостатки: сложность в администрировании и 

непрозрачность при ее применении. Предлагаемая нами система 

более проста для внедрения и учитывает опыт более чем ста 

стран.

Речь идет о трехступенчатом тарифе?
Вячеслав Кравченко | Да. Для населения он предполагает, что по-

требление домохозяйствами первых 150 кВт/ч в месяц должно 

оплачиваться на 2 процента дешевле, чем сейчас, потребление от 

150 до 600 кВт/ч — на 10 процентов дороже нынешнего тарифа, 

свыше 600 кВт/ч — на 50 процентов дороже.

Какой эффект ожидаете? 
Вячеслав Кравченко | Сейчас все категории бизнеса вынуждены 

перекрестно субсидировать тарифы для населения, объемы этих 

субсидий увеличились со 133 до 250 миллиардов рублей за по-

следние пять лет. 

Для нормального развития отрасли необходимо решать эту про-

блему. С точки зрения минэнерго, большие объемы потребления 

обеспеченных категорий граждан должны оплачиваться по тари-

фам, близким к экономически обоснованным, и не должны субси-

дироваться промышленностью. 

Кстати, напомню, что во времена СССР тариф для населения со-

ставлял 4 копейки, а для промышленности — 2 копейки.

CКОЛЬКО СТОИТ СВЕТ?
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ДОРОГИ Очередной участок 
трассы М-4 «Дон» 
станет платным

Набирают 
скорость

Татьяна Шадрина

ЕЩЕ ОДИН участок на трассе М-4 «Дон», которая идет 
от Москвы на юг России в Новороссийск, разрешили сде-
лать платным.

Распоряжение правительства о том, что «Автодор» 
сможет ввести сбор за проезд на участке со 117-го по 
225,6 километр в Московской и Тульской областях опу-
бликовано на сайте кабмина. Плату госкомпания сможет 
брать до 1 мая 2109 года. Тариф не будет отличаться от 
стоимости проезда по другим участкам этой трассы. 

Так как эта часть дороги не находится в концессии, то 
цену проезда по ней устанавливает кабинет министров, 
ее размер может меняться один раз в год. Цена проезда 
отличается для легковых и грузовых автомобилей, равно 
как и тариф в зависимости от времени суток. Точная дата 
введения платы пока не раскрывается. 

На участках автодороги М-4 «Дон», платная эксплуа-
тация которых началась до 2013 года, в том числе в Мо-
сковской области (48—71 км 414—464 км), тарифы индек-
сировались один раз — в 2012 году. После этого цены при-
водились в соответствие к году только на новых участках 
автомобильной дороги в момент запуска на них платно-
го режима. Так, на участках в обход Богородицка 
(225 — 260 км), обход Ефремова (287 — 321 км) и на участ-
ке в обход села Яркино и Ельца (330 — 414 км) действуют 
цены уровня 2013 года, а на участке в обход Воронежа 
(492 — 517 км) — 2014 года.

С 1 июля на всех участках автодороги М-4 «Дон», кро-
ме обхода Воронежа, цены приведены в соответствие с 
уровнем 2015 года. Индексация осуществляется исходя 
из сводного индекса потребительских цен по итогам пре-
дыдущего года. По данным Росстата, рост потребитель-
ских цен за 2014 год составил 11,4 процента, за 2013-й — 
6,5 процента, за 2012-й — 6,6 процента. В 2015 году сред-
невзвешенный тариф для автомобилей первой категории 
составит 1 рубль 30 копеек за километр.

Полученные за счет сбора деньги будут направляться 
на финансирование работ по содержанию и ремонту это-
го участка автодороги. Остаются и альтернативные бес-
платные маршруты. Трасса «Дон» имеет на отрезке 
117 — 225,6 километр пересечения в том числе с дорогой 
Р-22 «Каспий», дорогой № 46К-6022 «Сайгатово — Пят-
ница» (Каширский район), «Ново-Клейменово — Ясно-
горск — Мордвес», «Венев — Матвеевка», «Дон — Клин», с 
дорогой Р-132 «Калуга — Тула — Новомосковск — Михай-
лов — Рязань», дорогой Р-140 «Тула — Новомосковск».

НАДЗОР Прокуроры проверили медицинские справки, которые выдают 
будущим водителям

Выезд под градусом
Иван Егоров

Н
е секрет, что в последние 
годы участились случаи 
не только вождения в пья-

ном виде или под воздействием 
наркотиков, но и тяжелых ава-
рий с человеческими жертвами 
из-за таких водителей. Поэтому, 
как сообщили корреспонденту 
«РГ» в надзорном ведомстве, в 
последнее время прокуратура 
уделяет повышенное внимание 
надзору за исполнением законов 
в сфере медицинского обеспече-
ния безопасности дорожного 
движения. 

Результаты прокурорских 
проверок говорят о многочи-
сленных нарушениях требова-
ний Федерального закона «О 
безопасности дорожного движе-
ния» и в частности об ограниче-
нии допуска к вождению лиц, со-

стояние здоровья которых пре-
пятствует безопасному управле-
нию транспортными средства-
ми. По-прежнему права умудря-
ются получать алкоголики, на-
ркоманы и люди, страдающие 
хроническими и затяжными пси-
хическими расстройствами.

Всего за 2011—2015 годы по 
искам прокуроров суды лишили 
водительских удостоверений 
свыше 55 тысяч граждан, стра-
дающих алкоголизмом и нарко-
манией.

Как выяснили прокуроры, 
распространены случаи исполь-
зования гражданами липовых 
медицинских справок, которые 
говорят об отсутствии противо-
показаний и ограничений к во-
дительской деятельности.

Так, только в этом году в Да-
гестане было выявлено 39 гра-
ждан, предъявивших автоин-

спекторам в качестве основания 
для получения водительского 
удостоверения поддельные ме-
дицинские справки, подтвержда-
ющие факт прохождения меди-
цинского осмотра, в том числе у 
нарколога и психиатра. Как выя-
снилось, подписи и печати вра-
чей в медицинских справках 
были подделаны. По материалам 
прокурорской проверки были 
возбуждены уголовные дела за 
использование заведомо под-
ложного документа.

В Тюменской области сотруд-
ники Госавтоинспекции при об-
ращении граждан для получе-
ния либо замены водительских 
удостоверений выявили 32 ме-
дицинские справки с признака-
ми подделки. По этим фактам 
также были возбуждены уголов-
ные дела.

Факты предоставления под-

дельных медицинских справок, 
путевых листов выявлены в ре-
спубликах Башкортостан, Буря-
тия, Коми, Вологодской, Воро-
нежской, Кировской, Курской, 
Мурманской, Пензенской об-
ластях.

В Южно-Сахалинске город-
ской прокурор установил, что в 
одной из автошкол инструкто-
ром по вождению работал гра-
жданин, состоящий на учете в 
наркологическом диспансере с 
диагнозом алкоголизм.

Прокуратура Томской обла-
сти совместно с УФСБ провела 
проверку «Центра семейной ме-
дицины», который выдавал 
справки без заключений всех не-
обходимых врачей. При этом в 
документы вносились заведомо 
недостоверные сведения от име-
ни специалистов. 

Что касается работодателей 

транспортных предприятий, то, 
как выяснили прокуроры, они 
практически повсеместно не 
проводят обязательные предва-
рительные, периодические, 
предрейсовые и послерейсовые 
медицинские осмотры. А если 
проводят, то формально, а под-
час с целью создания видимости 
их прохождения документы и во-
все фальсифицируются. Так, в 
Алтайском крае прокуроры об-
наружили водителя маршрутно-
го такси, который страдал нарко-
манией и ранее неоднократно 
привлекался к административ-
ной ответственности в связи с 
нарушением правил дорожного 
движения.

 В целях прекращения опа-
сной для окружающих деятель-
ности прокурор направил в суд 
иск о лишении его водительских 
прав. Суд удовлетворил этот иск.

ИНТЕРНЕТ

В России
не будут
ограничивать
работу
мессенджеров

БЕЗОПАСНЫЕ 
СВЯЗИ

Татьяна Шадрина

РОСКОМНАДЗОР готовит 
предложения по деятельности 
интернет-мессенджеров в Рос-
сии, однако ограничивать их де-
ятельность на территории РФ не 
планируется.

«Никакой речи об ограниче-
нии деятельности мессенджеров 
на территории РФ не велось, не 
ведется и, в общем, нам даже во 
сне не снится», — подчеркнул 
глава Роскомнадзора Александр 
Жаров. Однако проблема с таки-
ми программами существует, от-
метил он.

Есть вопросы по работе таких 
приложений на сетях сотовых 
операторов. «Массовые рассыл-
ки через смс запрещены, теперь 
весь спам переходит в мессенд-
жеры», — констатировал Алек-
сандр Жаров. Кроме того, быва-
ют и такие массовые рассылки, 
которые затрагивают даже во-
просы государственной безопа-
сности. 

В связи с этим Роскомнадзор 
готовит ряд предложений, кото-
рые могут лечь в основу закона 
по регулированию интернет-
приложений, которые работают 
на сети операторов сотовой свя-
зи. При этом законодательной 
инициативой ведомство не обла-
дает и свои предложения пере-
даст в минкомсвязь.

«Мы исходим из того, что ор-
ганизаторы распространения ин-
формации, сервисы работают на 
сетях операторов связи (OTT — 
over the top). В нашей логике, если 
они оказывают услугу на сетях 
операторов связи, они должны 
заключить договор с оператором, 
так как они пользуются его ин-
фраструктурой. Также они подпа-
дают под запрет массовой рас-
сылки сообщений», — уточнил 
Александр Жаров. 

Роскомнадзор также предла-
гает обеспечить блокировку пи-
ратских ресурсов на мобильных 
устройствах и пиратского кон-
тента в магазинах интернет-при-
ложений. «Технические особен-
ности мобильных версий ресур-
сов в определенных случаях по-
зволяют обходить блокировку 
пиратских сайтов», — считает 
Александр Жаров.

Ведомство намерено до фев-
раля выработать предложения 
по этому поводу совместно с ин-
дустрией и правообладателями. 

Александр Жаров предложил 
создать рабочие группы, кото-
рые разработают подходы по 
блокировке пиратского контен-
та на мобильных устройствах и 
займутся изучением вопроса 
борьбы с пиратским контентом в 
магазинах приложений. «В 
GooglePlay, в AppStore может ле-
жать приложение, в котором бу-
дет содержаться скомпромети-
рованный контент», — отметил 
он. Пираты при этом ведут про-
паганду способов обхода блоки-
ровки, и этому тоже нужно про-
тиводействовать, считают в 
службе.

Есть еще проблемы с защитой 
трансляций, у которых есть пра-
вообладатель, владеющий на нее 
правами. Нужна превентивная 
техническая и юридическая за-
щита трансляций, считают в Ро-
скомнадзоре.

Проблема На Алтае не все семьи смогли получить пособия на дома, 
пострадавшие от паводка

Не схлынуло

Татьяна Кузнецова, Барнаул

В
ласти Алтайского края 
своей трактовой феде-
рального законода-
тельства сузили круг 
получателей соцпосо-

бий на ремонт поврежденного 
паводком жилья. Людям прихо-
дится «с боем» выбивать деньги. 

Алтайский краевой суд встал 
на защиту пострадавших от па-
водка жителей региона. Власти 
не согласились. Теперь их апел-
ляцию рассмотрит Верховный 
суд. 

В редакцию «Российской га-
зеты» в Барнауле обратились 
жители села Быстрый Исток. Их 
поселок оказался в эпицентре 
прошлогоднего наводнения. 
Здесь практически нет жилья, не 
тронутого большой водой. 

Но федеральную субсидию 
на ремонт жилья, пострадавше-
го от паводка, получат не все. 
Получив отказ в выплате «ре-
монтных» денег, юрист Татьяна 
Смоленцева досконально из-
учила правомерность такого ре-
шения и обнаружила, что регио-

нальные власти сузили круг по-
лучателей пособий. «В Поста-
новлении правительства сказа-
но, что выплаты положены гра-
жданам, являющимся на день 
объявления режима ЧС собст-
венниками жилья и не имею-
щим другого жилого помеще-
ния, — поясняет она. — Краевые 
власти приписали к этому свою 
фразу «и на дату подачи заявле-
ния о предоставлении соцвы-
платы», таким образом исклю-
чив из числа получателей всех, 
кто приобрел или получил в на-
следство жилье уже после на-
воднения. А таких в селе не-
сколько десятков человек».

Смоленцевы оспорили воль-
ное переложение нормы, и крае-
вой суд подтвердил их правоту. 
Спорную формулировку крае-
вые власти убрали. Но заявле-
ние у Смоленцевой не приняли. 
И.о. начальника правового отде-
ла администрации Быстрои-
стокского района Владимир Ша-
порев пояснил корреспонденту 
«РГ», что новую фразу «и не 
имеют другого жилого помеще-
ния» в крае воспринимают без-
относительно к какому-то вре-
мени. «Если Верховный суд 
разъяснит, что это условие от-
носится к моменту ЧС, тогда мы 
примем заявления». 

От разгула стихии свое жилье страхует от силы каждый двадцатый россиянин. В результате страдают и люди, и имущество.

Акцент

 Минфин намерен развивать 
в России добровольное 
страхование жилья 
от чрезвычайных ситуаций

Навязчивый спам 
начал массово 
переходить 
в мессенджеры 
из смс-рассылок, 
где он запрещен
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КОММЕНТАРИЙ

По мнению экспертов «РГ», спорной 

ситуации на Алтае удалось бы избе-

жать, если бы дома пострадавших жи-

телей были бы застрахованы от чрез-

вычайных ситуаций. 

Но сегодня в России жилье застрахо-

вано только у 3—6 процентов населе-

ния, в некоторых регионах — не более 

одного процента. Не исключение — те 

области, где часто происходят пожа-

ры и наводнения. И никто сегодня не 

может заставить людей страховаться. 

Минфин предложил свою мотивацию 

для добровольного страхования жи-

лья от ЧС. Законопроект готовится ко 

второму чтению в Госдуме. Если его 

примут, на полноценную помощь от 

государства сможет рассчитывать 

только тот, кто заранее застраховал 

свое жилье. А люди, не застраховав-

шие имущество, получат жилье от го-

сударства только на условиях соцнай-

ма — без права приватизации, пере-

продажи, передачи по наследству.

При подготовке ко второму чтению 

страховщики предложили поправки, 

рассказали «РГ» в Национальном сою-

зе страховщиков ответственности 

(НССО). В них говорится о конкретной 

добровольной страховке для всех 

собственников домов и квартир стои-

мостью около 300 рублей в год — не та-

кая уже большая сумма, которую смо-

гут позволить себе россияне с самым 

разным достатком. При этом клиент 

по желанию сможет увеличить стра-

ховую сумму и покрываемые риски, 

доплатив за полис. В пределах этой 

суммы будет застрахована конструк-

ция жилья без обстановки и отделки, и 

в случае наступления ЧС страховая 

сумма составит 300 тысяч рублей.

А чтобы решить проблему неравенст-

ва сборов и рисков в разных регионах, 

предложено создать единый гаран-

тийный фонд по страхованию жилья 

от ЧС, куда компании будут отчислять 

средства от каждого полиса. 

Есть и другой вариант: житель покупа-

ет полис за 300 рублей, а регион до-

плачивает еще 200 рублей. Получает-

ся полноценная страховка. Эти пред-

ложения сейчас находятся на стадии 

обсуждения. Свой законопроект о 

стимулировании страхования жилья 

готовят и в минстрое. 

Подготовила Елена Домчева
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Елена Озерян, Симферополь

ПОЭТОМУ в КФУ имени 
В.И. Вернадского при Физико-
техническом институте начала 
свою работу физико-
техническая школа.

— Уже первые занятия по-
казали, насколько востребованы 
сегодня среди молодых людей 
технические дисциплины, — 
говорит директор Физико-
технического института Марина 
Глумова. — На уроках в двух 
классах, которые, заметьте, 
проводятся по субботам, даже 
сейчас в условиях блэкаута при-
сутствуют около сотни ребят — 
учащихся 10 и 11 классов из 16 
школ Симферополя и десятка 
школ крымских районов. 

По словам ректора КФУ Сер-
гея Донича, перед созданным 
меньше года назад институтом 
стоят задачи развития физико-
математического и технического 
направлений науки в Крыму.

— Речь идет о возрождении 
крымской инженерии, — гово-
рит ректор. — В целях техниче-
ского оснащения и дальнейшего 
развития Физико-технического 
института нами уже подписано 
соглашение с российской груп-
пой компаний «Нанотехнология 
МДТ», занимающейся разработ-
кой инновационных приборов и 
оборудования. Планируется по-
ставка атомно-силовых и поли-
функциональных микроскопов, 
наноиндикаторов, комбайнов 
со спектрометрами, а в дальней-
шем — более технологических 
комплексов и машин, применяе-
мых в радиационной медицине. 

Донич напомнил, что тех-
нические дисциплины в укра-
инскую бытность Крыма фи-
нансировались по остаточному 
принципу. Можно закупить 
сверхсовременное оборудова-
ние, но оно будет простаивать, 
если на нем некому будет рабо-
тать. Поэтому главная задача 
вуза сегодня — подготовить не-
обходимые инженерные кадры 
для крымской экономики.

— И физико-техническая 
школа была открыта с целью 
формирования дополнитель-
ной образовательной среды 
для старшеклассников, интере-
сующихся физикой и техникой, 
развития их интеллектуального 
потенциала, потребности к про-
должению образования и само-
образованию.

Одна из основных проблем 
в системе высшего физико-
технического, математического 

образования — слабо подготов-
ленный по физике и математике, 
не имеющий навыков самостоя-
тельной работы абитуриент. 

— Решение этих проблем в 
создании интегрированной не-
прерывной системы отбора и 
подготовки кадров по схеме 
«школа (колледж) — универси-
тет». Физико-техническая шко-
ла как раз и предполагает по-
пытку создания такой системы 
селективного отбора талантли-
вой молодежи, — уточнил Сер-
гей Донич. 

— Раньше крымские вузы 
действительно практически, не 
готовили специалистов инже-
нерных специальностей, — со-
глашается с ректором КФУ 
руководитель ПО «Фиолент» 
Александр Баталин. — При 
Украине они выпускали поли-
тологов, экономистов, юристов, 
финансистов. Их так много, что 
сегодня к нам на завод приходят 
молодые люди с дипломами этих 
профилей и просятся на любую 
рабочую должность. Это беда.

ОБРАЗОВАНИЕ  После возвращения
в Россию все больше юных 
крымчан хотят быть 
«технарями»

Инженером быть 
хочу

Технические дис-
циплины в украин-
скую бытность 
Крыма финансиро-
вались по остаточ-
ному принципу

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОНЕЦ ФИЛЬМА 
Роскомнадзор впервые подверг 
«пожизненной» блокировке он-
лайн-кинотеатр. Им стал ресурс 
online.stepashka.com. 
Основанием стало решение Мос-
горсуда от 30 октября по иску 
правообладателей некоторых 
фильмов, размещенных на сайте.
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ПРОЦЕСС Дело подростка-
убийцы передали 
в военный суд

Пойдет 
под трибунал

Владимир Федосенко

ВЧЕРА стало известно о новом процессе по делу под-
ростка, устроившего в прошлом году стрельбу в школе в 
столичном районе Отрадное.

Повторное рассмотрение громкого дела будет прохо-
дить в Московском окружном военном суде в закрытом 
режиме и тремя судьями.

В пресс-службе военного суда сообщили, что в связи с 
отменой решения суда первой инстанции дело было на-
правлено на пересмотр. Основанием для отмены приго-
вора и всех последующих решений нижестоящих ин-
станций стало нарушение Уголовно- процессуального 
кодекса. Уголовное дело в отношении подростка изна-
чально должно было рассматриваться в районном суде 
не единолично судьей, а коллегией из трех судей.

А в военном суде будет проходить новый процесс по-
тому, что в уголовном деле есть обвинение по статье «За-
хват заложников». С января нынешнего года вступили в 

силу изменения в 
действующий УПК, 
касающиеся опреде-
ления подсудности 
дела. И захват залож-
ников теперь подсу-
ден трибуналу.

Напомним, 3 фев-
раля 2014 года деся-
тиклассник, воору-
женный принадле-
жащей его отцу вин-
товкой, захватил за-
ложников в москов-
ской школе номер 

263. Чуть позднее он застрелил учителя географии Анд-
рея Кириллова и прибывшего по вызову прапорщика по-
лиции Сергея Бушуева. Второй полицейский — старший 
сержант Владимир Прохин — был госпитализирован в тя-
желом состоянии с огнестрельными ранениями.

Бутырский суд Москвы на первом процессе, 3 марта 
этого года, освободил подростка от уголовной ответст-
венности, отправив на принудительное лечение в психи-
атрическом стационаре специализированного типа. И 
снял с него обвинение в захвате заложников. Кстати, на 
основании проведенной экспертизы уже на первом засе-
дании суда гособвинитель попросил отправить школьни-
ка-убийцу в психиатрическую больницу. 

Апелляционная жалоба потерпевших на приговор 
была оставлена Мосгорсудом без удовлетворения. В сво-
ей апелляции родственники погибших просили отме-
нить постановление райсуда о применении в отношении 
подростка принудительных мер медицинского характе-
ра. В жалобе ставилась под сомнение достоверность су-
дебно-психиатрической экспертизы, по которой осу-
жденный был признан невменяемым.

А недавно, в ноябре, теперь уже президиум Мосгорсу-
да признал незаконным решение о направлении на при-
нудительное лечение подростка. Тем самым была удов-
летворена кассационная жалоба потерпевших, которые 
просили признать незаконным решение о применении к 
осужденному мер медицинского характера. 

Владислав Куликов

Н
ачалась разработка зако-
нопроекта, разрешающе-
го отключать должников 

от Интернета, а в самых тяжелых 
случаях — и ограничивать в сото-
вой связи.

Как сообщил «Российской га-
зете» инициатор начавшейся ра-
боты, представитель Палаты мо-
лодых законодателей при Совете 
Федерации Сергей Маликов, 
текст документа будет готов в на-
чале следующего года.

Сегодня эту инициативу бу-
дут обсуждать на проходящем в 
Москве заседании Палаты моло-
дых законодателей при Совете 
Федерации, на которое соберут-
ся депутаты разного уровня со 
всех регионов. Как планируется, 
подготовленный законопроект 
будет внесен в Госдуму через 
один из региональных парламен-
тов. Предварительные догово-
ренности на этот счет уже есть. 
Напомним, региональные думы 
обладают правом законодатель-
ной инициативы, и в некоторых 
субъектах местные власти уже 
согласились серьезно поддер-
жать инициативу.  Но все, конеч-
но, зависит и от текста законо-
проекта. 

В том, что на документ обру-
шится шквал критики, можно не 
сомневаться. Поэтому авторы 
должны все грамотно прописать, 
чтобы у инициативы был шанс 
пройти огонь и воду.

— Первое, что необходимо сде-
лать, — ужесточить распростра-
нение симок, и это сейчас актив-
но обсуждается в разных инстан-
циях, — говорит Сергей Маликов. 
— Например, сегодня мы имеем 
более 200 миллионов симок на 
146 миллионов населения. Схема 
проста: компании заключают до-

говор с операторами, а потом 
распространяют эти карты, ко-
торыми люди могут пользовать-
ся без заключения договора или 
предъявления паспорта. Симка 
активируется за счет  юридиче-
ского лица, которое и является 
агентом.

Если некая компания закупа-
ет на себя, допустим, 20 сим-карт 
для корпоративной связи и раз-
дает их сотрудникам, отследить, 
кто на связи, нетрудно. Но есть и 
агенты, которые могут закупить 
на себя 10 тысяч сим-карт с це-
лью быстрого сбыта, например, в 
подземных переходах, тогда най-
ти настоящего владельца карты 
сложнее. В теории это возможно, 
на практике — не факт.

— Когда законодатель создаст 
правильную систему контроля за 
распространением сим-карт, тог-
да легче будет ввести институт 
ограничения доступа к Интерне-
ту какой-то части должников, — 
продолжает Сергей Маликов. — 
Например, после решения суда 
приставы смогут обратиться в 
Роскомнадзор по примеру уже 
отработанной схемы по блокиро-
ванию сайтов — она ничем не бу-
дет отличаться от ограничения 
доступа в Интернет или пользо-
вания мобильной связью. Но это 
возможно будет сделать, только 
если все эти договоры будут 
оформлены на конкретного чело-
века. Хотя при таком ограниче-
нии мы оставляем шанс должни-
ку увильнуть от санкций и офор-
мить вышеперечисленные услу-
ги на родственников или друзей.

По словам сторонников пред-
ложения, подобная мера введена 
в некоторых других странах, в 
том числе Белоруссии. Как объя-
сняют эксперты, запрет на Ин-
тернет и мобильную связь там 
вытекает из общего права при-
става на запрет оказания плат-
ных услуг должнику. Провайде-
рам и операторам просто запре-
щается принимать деньги у дол-
жника и оказывать ему услуги. 
Логика очень проста. Должник, 
если у него есть средства, должен 
погашать ими долги, а не тратить 
на нужды, которые не являются 
жизненно важными.

По словам доктора юридиче-
ских наук Ивана Соловьева, ко-
му-то такие меры видятся излиш-
не жесткими, однако их главная 
цель — побудить должника к пра-
вомерному поведению, поиску 
компромисса с кредиторами и в 
итоге к расчету по имеющимся и 
часто просроченным долгам.

Дорога Выплаты по ОСАГО выросли более чем на треть

Гражданка собрала 
все сливки

Владимир Баршев 

С
траховщики за 9 меся-
цев этого года выпла-
тили автовладельцам 
по ОСАГО более 86 
миллиардов рублей. 

Это на 36 процентов больше, чем 
за такой же период прошлого 
года.

Правда, и премий по автогра-
жданке они собрали на 46 про-
центов больше. А в абсолютных 
цифрах сбор составил почти 156 
миллиардов рублей. 

Эти данные были озвучены 
вчера по итогам заседания прези-
диума Всероссийского союза 
страховщиков. 

Как отметил глава Всероссий-
ского союза страховщиков и Рос-
сийского союза автостраховщи-
ков Игорь Юргенс, в целом по 
всему страховому рынку при-
рост дали добровольное страхо-
вание жизни и ОСАГО. 

Что касается ОСАГО, то после 
двух последовательных повыше-
ний тарифов на этот вид страхо-
вания автогражданка выпута-

лась из глобального кризиса. 
Остается открытым вопрос, на-
долго ли? 

По словам Игоря Юргенса, 
рост количества премий почти 
достиг своего предела, а рост вы-
плат только набирает обороты. 

По мнению экспертов, уже во 
втором квартале следующего 
года эти показатели сравняются. 
А уже к осени ОСАГО снова ста-
нет убыточным видом страхова-
ния. Связано это с двумя факто-
рами. Во-первых, с ростом цен на 
запчасти и лакокрасочные мате-
риалы. Во-вторых, с тем, что в 
аварии начали попадать те, кто 

страховался уже по новым тари-
фам, с новым страховым покры-
тием. Напомним, что это 400 ты-
сяч рублей материального ущер-
ба и 500 тысяч по жизни и здоро-
вью. 

Корреспондент «РГ» поинте-
ресовался у главы ВСС и РСА, что 
будут делать страховые компа-
нии в этой ситуации? Снова на-
чнут навязывать дополнитель-
ные услуги, отказывать в выпла-
тах или их сокращать? Игорь Юр-
генс ответил, что, конечно, тако-
го больше не случится. 

— Поправки в законодательст-
во, касающиеся навязывания до-

полнительных услуг, уже нахо-
дятся на регистрации в минюсте, 
— сообщил Юргенс. — К тому же у 
нас сейчас предусмотрен так на-
зываемый период охлаждения. 
Когда страхователь может отка-
заться в течение пяти дней от лю-
бой из навязанных ему страхо-
вок, не потеряв при этом ни ко-
пейки. Кроме того, единые спра-
вочники расчета стоимости ре-
монта не позволят уменьшить 
сумму выплаты. Да и Центробанк 
не допустит ущемления прав ав-
товладельцев. 

Также Юргенс напомнил, что 
Центробанк может корректиро-
вать тариф на ОСАГО раз в год. 
Если ситуация будет кризисной, 
это будет сделано. 

Надо сказать, что количество 
заключенных договоров по ОСА-
ГО за эти 9 месяцев снизилось 
примерно на 2,5 миллиона штук. 
И свою роль в этом снижении 
сыграли не только девальвация 
рубля и снижение количества по-
купаемых автомобилей. 

Стали пользоваться популяр-
ностью мошенники, которые 

продают поддельные или выве-
денные из обращения полисы 
ОСАГО. Для борьбы с такими мо-
шенниками РСА подключило 
одну из ведущих международных 
компаний по предотвращению 
киберпреступлений. 

Менее чем за месяц с начала 
работы было заблокировано 37 
отдельных веб-сайтов, 39 групп в 
социальных сетях, 57 аккаунтов 
в социальных сетях. Было удале-
но свыше 20 публикаций на фо-
румах и досках объявлений, 
предлагающих услуги по прода-
же поддельных полисов ОСАГО. 
Также по запросам специалистов 
были заблокированы 2 андегра-
ундные площадки (теневые фо-
румы), на которых помимо реа-
лизации поддельных бланков 
ОСАГО также предлагались и 
другие товары и услуги, находя-
щиеся вне законов РФ. 

Сейчас спецы по борьбе с ки-
берпреступностью автоматиче-
ски отыскивают подобные сайты.

Мошенники, торгующие поддель-
ными полисами ОСАГО, в данной 
ситуации не возместят ни копейки. 

Акцент

 Уже заблокировано 37 сай-
тов, 39 групп и 57 аккаунтов 
в соцсетях, продающих 
поддельные полисы 

ПРЕМИЯ «РГ» получила 
высокую награду

Праздник 
на улице Правды

Татьяна Хорошилова

ВЧЕРА под сводами храма Христа Спасителя прошла 
торжественная церемония вручения Национальной пре-
мии «Человек года-2015», учрежденная в 1993 году Рус-
ским биографическим институтом и Институтом эконо-
мических стратегий.

Премия вручается в 23-й раз. Ее лауреатами становят-
ся организации и люди, внесшие вклад в благосостояние 
страны.

— Нынешняя премия посвящена знаковому событию, — 
как подчеркнул писатель-историк Святослав Рыбас, — 
к 70-летию Победы в Великой Отечественной войне и ро-
ждению новой традиции «Бессмертный полк». Россию, 
как говорил Тютчев, всегда спасала история.

Лауреатами премии «Человек года-2015» стали —пре-
зидент России Владимир Путин, за укрепление обороны и 
позиции России на международной арене; президент Ре-
спублики Казахстан Нурсултан Назарбаев; президент Ре-
спублики Беларусь Александр Лукашенко; председатель 
Совета министров Кубы Рауль Кастро; Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл; МИД России; министр обороны 
РФ Сергей Шойгу; председатель Союза кинематографи-
стов России Никита Михалков; композитор Эдуард Арте-
мьев; кардиолог Лео Бокерия; генеральный конструктор 
ракетных комплексов «Тополь-М» Юрий Соломонов; Им-
ператорское православное палестинское общество; Рос-
сийское военно-историческое общество; редакция «Рос-
сийской газеты»; «Землячество Донбассовцев» в Москве.

Сегодня «Российская газета» — не только главная газе-
та страны, которая в этом году отметила 25 лет, после пу-
бликаций которой вступают в силу государственные до-
кументы, но и мультимедийная площадка с более чем 
46-миллионной читательской аудиторией, освещающая 
самые значимые события России и мира. 

СЛЕДСТВИЕ СК расследует 
25 тысяч коррупционных 
преступлений

Неприкасаемые 
в деле

Наталья Козлова

ПРАКТИЧЕСКИ «на выходе» из 
Следственного комитета нахо-
дится громкое уголовное дело о 
мошенничестве при реализации 
Федеральной целевой програм-
мы «ГЛОНАСС». Следователи 
уже поставили точку, и обвиняе-
мые с адвокатами читают тома.

Расследование шло  более 
двух лет и касалось компаний, с 
которыми Российская корпора-
ция ракетно-космического при-
боростроения и информацион-
ных систем заключила четыре 
договора на выполнение науч-
но-исследовательских и опыт-
но-конструкторских работ, а 
также поставку оборудования. 
По контрактам к работам при-
влекли физических и юридиче-
ских лиц. С ними подписали 
больше сотни договоров, кото-
рые не выполнены, а деньги — 
украдены. По версии следствия, 
фигуранты причинили феде-
ральному бюджету в лице Феде-
рального космического агентст-
ва ущерб на  107 миллионов ру-
блей. 

За нынешний год это одно из 
крупнейших коррупционных 
расследований, которое вели 
следователи Главного следст-
венного управления СК России 
по Московской области. А сам 
СКР расследует подавляющее 
большинство коррупционных 
преступлений.

Год еще не закончился, а в СК 
уже проверили более 30,6 тыся-
чи сообщений о коррупционных 
преступлениях. Итог — возбу-
ждено 20 353 уголовных дела. 

Всего за 9 месяцев 2015 года у 
следователей СК в производстве 
25 255 коррупционных  дел. 
Основная масса таких дел — о 
взятках, мошенничестве, при-
своении, растрате и злоупотре-
блении должностными полно-
мочиями. А среди фигурантов 
немало граждан  с так называе-
мым «особым правовым стату-
сом». Точнее — неприкасаемых. 
Это 25 следователей полиции, 2 
следователя наркоконтроля, 7 
прокуроров, 36 адвокатов, 43 
члена избирательных комис-
сий, 150 депутатов местного са-
моуправления, 131 глава муни-
ципальных образований орга-
нов местного самоуправления, 
11 депутатов органов законода-
тельной власти и 8 судей.

А еще есть немало дел на со-
тни нерядовых чиновников. 
Среди них дела  бывшего руко-
водителя «Роснанотеха» Леони-
да Меламеда и его финдиректо-
ра Святослава Понурова, быв-
шего губернатора Сахалинской 
области Александра Хорошави-
на и его соучастников,  дела гла-
вы Республики Коми Вячеслава 
Гайзера и его окружения. Следу-
ющий в своеобразном списке  
идет бывший вице-президент 
фонда «Сколково» Алексей 
Бельтюков и депутат Илья Поно-
марев.  Уже ушли в суд  дела быв-
шей главы Истринского  района 
Анны Щербы, бывшего главы 
Тулы Александра Прокопука. 
Слушается и  дело  отстраненно-
го от должности мэра Ярославля 
Евгения Урлашова, его бывших 
заместителя Дмитрия Донскова 
и советника Алексея Лопатина. 

ИНИЦИАТИВА Предлагается отключать должников 
от Интернета

Оборвут телефон

Акцент

 Логика проста: если у дол-
жника есть средства, он дол-
жен погасить долги, а не тра-
титься на игры в Интернете

По результатам про-
веденной судебно-
медицинской 
экспертизы школь-
ник был признан 
невменяемым 
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ЧП В кубанской
больнице
ищут
виновных
в смерти
роженицы

ОСТАВИЛИ 
РАДИ ДНЯ 
РОЖДЕНИЯ?

Ольга Бондаренко 
«Российская газета», 
Краснодарский край

В РОДДОМЕ ЦРБ № 2 поселка Но-
вомихайловское Краснодарского 
края во время родов погибла 
24-летняя женщина Яна Плаксий. 
Родственники сейчас всеми сила-
ми желают добиться справедли-
вости. После шума в соцсетях 
возбуждено уголовное дело по 
статье о «причинении смерти по 
неосторожности из-за ненадле-
жащего исполнения сотрудника-
ми медучреждения своих про-
фессиональных обязанностей» 
(часть 2 статьи 109 УК РФ).

Чрезвычайное происшествие 
произошло в Туапсинской район-
ной больнице. Именно сюда, в ро-
дильное отделение поселка Ново-
михайловского, второго декабря 
доставили молодую женщину. 
О разыгравшейся здесь чуть по-
зже трагедии стало известно из 
Интернета — свою версию в соци-
альных сетях изложили родст-
венники погибшей.

По их словам, врачи оставили 
роженицу одну в палате в тот 
момент, когда их помощь была 
ей так нужна. Женщина наблю-
далась у медика на протяжении 
всей беременности, которая 
протекала без патологий и 
осложнений. Сначала медперсо-
нал просто отказывался помочь 
девушке, которая жаловалась на 
боли, и предлагал потерпеть — 

мол, «от схваток еще никто не 
умирал». А позже, все же сделав 
пациентке укол обезболиваю-
щего препарата, медики отпра-
вились праздновать день рожде-
ния главврача медучреждения.

По предварительным дан-
ным, организм молодой рожени-
цы не смог перенести укол, так 
как не были произведены пробы 
на предрасположенность и ал-
лергию к этому препарату. Врач 
Аракелова, решив успокоить ро-
женицу при помощи трамала, 
велела вколоть сильнодейству-
ющее успокоительное. Причем, 
скорее всего, именно этот обез-
боливающий укол и стал для ро-
женицы смертельным. Никто 
даже не догадался осведомить-
ся, есть ли у девушки аллергия 
на какие-либо препараты. В од-
ном из последних сообщений 
своей тете девушка написала, 
что умирает. Через некоторое 
время она и вовсе перестала вы-
ходить на связь. Обеспокоенный 
муж отправился за ответами в 
больницу, где и узнал о кончине 
жены и так и не появившейся на 
свет дочери...

— По предварительным дан-
ным, смерть роженицы наступи-
ла в результате анафилактиче-
ского шока, — говорит старший 
помощник руководителя СУ СК 
РФ по Краснодарскому краю На-
талья Смяцкая. — Конечно же, 
действиям медицинских работ-
ников будет дана соответствую-
щая правовая оценка. Так, уже 
назначено проведение комисси-
онной судебно-медицинской эк-
спертизы.
Пока же правоохранители выя-
сняют все обстоятельства прои-
зошедшего, главный врач больни-
цы Вагенак Свазьян, где умерла 
роженица, заявил:

«Я считаю, что каждый врач 
имеет право на ошибку. Это и 
была врачебная ошибка. Обещаю, 
что мы разберемся. Сегодня мной 
был подписан приказ о времен-
ном отстранении этого врача от 
работы на время проведения про-
верки...» И сам отправился на 
больничный.

Лео Бокерия стал лауреатом премии «Человек года-2015» 
в номинации «Медицина».

По словам родст-
венников, сначала 
врачи просто отка-
зывались помочь 
девушке — мол, 
«от схваток еще 
никто не умирал»
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СПРАВКА «РГ»
Похожее ЧП произошло летом 
в Новосибирске. 32-летняя жен-
щина погибла в родильном отде-
лении городской клинической 
больницы № 25 после того, как ее 
дочь появилась на свет. Выяснить 
все обстоятельства трагедии 
было решено после сообщений, поя-
вившихся тогда в СМИ.
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РЕШЕНИЕ Италия 
заблокировала продление 
антироссийских 
санкций ЕС

Рим против 
автоматизма

Ариадна Рокоссовская

ПОСТПРЕДЫ стран — членов Евросоюза не приняли ре-
шения о продлении антироссийских санкций на следую-
щие шесть месяцев. Италия потребовала вместо этого 
вынести данный вопрос на обсуждение Евросовета на 
следующей неделе.

По данным европейских СМИ, привычный механизм 
автоматического продления санкций, предполагающий 
обсуждение и принятие решения постпредами стран ЕС, 
дал сбой по инициативе нескольких европейских стран. 
Как сообщает польская радиостанция Polskie Radio, на 
заседании комитета постпредов представитель Италии 
потребовал провести дискуссию на эту тему на встрече 
Европейского совета и встретил поддержку некоторых 
других государств. Polskie Radio отметило со ссылкой на 
высокопоставленного европейского дипломата, что ра-
нее Греция, Кипр и Италия заявляли, что санкции необ-
ходимо отменить или смягчить. В итоге вопрос о продле-
нии санкций был снят с повестки заседания постпредов. 
И, как ожидается, он будет рассмотрен либо на совеща-
нии министров иностранных дел Евросоюза в понедель-
ник, 14 декабря, или в ходе саммита ЕС, который состо-
ится 17—18 декабря.

Напомним, что нынешние экономические санкции 
Евросоюза действуют до конца января, и для их продле-
ния необходимо согласие всех стран — членов ЕС.

Глава МИД России Сергей Лавров заявил в среду ита-
льянским СМИ, что их продления «без каких-либо ди-
скуссий» от стран Евросоюза требуют Соединенные 
Штаты. «Мы знаем, что американцы сейчас разъезжают 
по всем столицам Европы и требуют, чтобы через не-
сколько дней, когда Европейский совет будет собирать-
ся, санкции обязательно были продлены без всяких ди-
скуссий», — сказал он.

ВЫБОРЫ Глава Венесуэлы 
поменял министров

Мадуро 
готовит «буфер»

Анна Федякина

ПРАВИТЕЛЬСТВО Венесуэлы отправлено в отставку. 
Так президент Боливарианской Республики Николас 
Мадуро отреагировал на парламентские выборы, по ито-
гам которых оппозиция получила контроль над Нацио-
нальной ассамблеей.

Объявив о своем решении, Мадуро пояснил: это сде-
лано для того, чтобы «оценить необходимые изменения 
внутри исполнительной власти». Но очевидно, что ро-
спуск кабинета связан не только с победой оппозицион-
ного Блока демократическое единство, или, по словам 
Мадуро, «плохих парней», с которыми ему теперь при-
дется считаться. Дело также в особенностях конститу-
ции, которая после долгих стараний Уго Чавеса обрела 
свой окончательный вид в 1999 году. По основному зако-
ну Венесуэлы кабинет министров, который находится в 
прямом подчинении президента, фактически является 
буфером между гла-
вой государства и 
однопалатным пар-
ламентом. По срав-
нению с кругом пол-
номочий лидера 
страны возможно-
сти Национальной 
ассамблеи весьма 
невелики. Парла-
мент может выра-
зить вотум недове-
рия вице-президен-
ту, назначаемому главой государства без согласования с 
законодателями, и кабинету министров. Но не может 
инициировать импичмент и отставку президента. При 
этом если парламент отправит в отставку трех вице-пре-
зидентов подряд, то лидер Венесуэлы имеет право до-
срочно распустить Национальную ассамблею. При этом 
отвечает за проделанную работу вице-президент и перед 
президентом, и перед парламентом.

Нетрудно догадаться, что если решение того или 
иного государственного вопроса зайдет в тупик, то от-
вечать за все придется вице-президенту и министрам, 
которые не смогли воплотить в жизнь предложения на-
родных избранников и указания президента. К слову 
сказать, тупиковых вопросов в Венесуэле накопилось 
немало. Продовольственный кризис, инфляция — самые 
острые из проблем, вызванных падением цены на нефть 
за последние два года. Кроме того, парламентарии уже 
заявили о намерении принять закон об амнистии для 
освобождения 70 политических заключенных, который 
Мадуро, скорее всего, откажется отписывать. При под-
боре нового состава правительства у Мадуро есть два 
варианта действий: либо назначить опытных менедже-
ров, которые смогут решить хотя бы часть проблем, 
либо подобрать несколько слабых составов кабинетов 
министров, после отставки которых законодателями 
президент сможет распустить парламент и назначить 
досрочные выборы.

ГЕОПОЛИТИКА Что скрывает «непредсказуемый» Эрдоган после нападения Турции 
на российский Су-24

Мутная вода Анкары

Константин Волков

В 
Послании Федеральному 
Собранию Владимир Путин 
подчеркнул, что «Россия 

была готова сотрудничать с Тур-
цией по самым чувствительным 
вопросам и готова была пойти 
так далеко, как другие союзники 
Турции не желали делать». В чем 
причина столь резкого шага Ан-
кары, сбившей российский бом-
бардировщик, не представляв-
ший для нее угрозы? С этого во-
проса мы начали разговор с вос-
токоведом, историком, послом 
РФ в Турции в 2003—2007 годах 
Петром Стегнием.

ПЕТР СТЕГНИЙ: Объективные причи-
ны — правящая в Турции Партия 
справедливости и  развития 
у власти уже 13 лет. За это время 
поменялись расклады на миро-
вой арене, и Анкара пытается 
к ним адаптироваться. При этом 
основные цели эрдогановцев оста-
лись прежними. Ориентир для 
них — столетие кемалистской ре-
волюции в 2023 году. К этой дате 
они рассчитывали подойти в роли 
регионального лидера на Ближ-
нем Востоке, причем не только 
в технологическом, но и в более 
широком смысле. Но обстановка 
в регионе начала меняться за по-
следние годы очень быстро, сме-
шав все планы Анкары. В результа-

те разработанный нынешним пре-
мьером Турции Ахметом Давуто-
глу принцип «ноль проблем с сосе-
дями» после «арабской весны» 
превратился в «ноль соседей без 
проблем».

Но есть, наверное, и субъектив-
ные факторы для беспрецеден-
тно резкой реакции Эрдогана?..
ПЕТР СТЕГНИЙ:  Раньше в Турции 
очень эффективно работала связ-
ка премьер Реджеп Тайип Эрдо-
ган — президент Абдулла Гюль. Эр-
доган — человек импульсивный, 
склонный к резким быстрым ре-
шениям, а Гюль — более выдер-
жанный. Но последний сошел 
с политической арены после по-
следних президентских выборов. 
Хотя, если бы Гюль был рядом, ин-
цидента с российским самолетом 
возможно не было. Но сейчас 
остался непредсказуемый Эрдо-
ган. На меня произвела угнетаю-
щее впечатление и его реакция 
после нападения на российский 

самолет. Чего проще — снять труб-
ку и позвонить российскому пре-
зиденту? Связь была налажена 
очень хорошо. Но он позвонил да-
леко не сразу, из-за чего пробле-
му решить теперь куда сложнее. 
Вместо звонка Путину турецкий 
президент стал продавать Брюс-
селю версию, что Турция чуть ли 
не подверглась агрессии. В ре-
зультате Анкара не дала Москве 
возможности сохранить хотя бы 
подобие прежних отношений. 
Зато сложилось впечатление, что 
имеет место провокация с далеко 
идущими последствиями.

Может дело в защите туркома-
нов, живущих в Сирии?
ПЕТР СТЕГНИЙ:  В условиях граждан-
ской войны в Сирии Анкара смо-
трит на туркоманов как на собст-
венную опору и форпост. Она 
превратила места проживания 
этих тюркских племен рядом 
с турецко-сирийской границей 
в зону своего влияния. То есть 
Турция начала рассматривать 
район горной Латакии, где живут 
туркоманы, как свой задний 
двор. Дальше появилась идея со-
здания на севере Сирии буфер-
ной зоны. Это было важно для Ан-
кары и потому, что рядом живут 
западные курды, которые очень 
беспокоят турок, боящихся рас-

членения своей страны. Кроме 
того, Анкара не хочет упустить 
выгоду. Понимая, что «арабская 
весна» — это часть проекта Боль-
шого Ближнего Востока (изна-
чально американский термин, 
использующийся с 1980-х годов 
и включающий в себя также 
Средний Восток, Центральную 
Азию и мусульманские страны 
Северной Африки и Африканско-
го рога. — «РГ»), в котором глав-
ную роль будут играть США 
и коллективный Запад, Турция 
тоже пытается что-то застолбить. 
Хотя это — один из тех аспектов, 
о которых Анкара предпочитает 
не говорить.

То есть Турция все равно ведет 
двойную игру?
ПЕТР СТЕГНИЙ: Она — не очень надеж-
ный партнер в плане борьбы 
с терроризмом. Об этом свиде-
тельствуют принимаемые ею не-
последовательные решения. 
Было перемирие с курдами, а по-
том турецкая сторона резко нача-

ла их бомбить. Отношения с Си-
рией были до 2011 года прекра-
сными, а теперь — злейшие враги. 
Все это наводит на размышления, 
а насколько можно доверять Ан-
каре в борьбе с терроризмом.

Доверяет ли Запад «непредсказу-
емой» Турции, как ее называли в 
части европейских стран ?
ПЕТР СТЕГНИЙ: Перевешивает опасе-
ние, что Россия станет играть 
слишком большую роль на Ближ-
нем Востоке. США давно с неудо-
вольствием наблюдали за разви-
тием российско-турецких отно-
шений. И разбить это партнерст-
во хочется не им одним. Кроме 
того, существует проблема бе-
женцев, которой очень озабоче-
на Европа. Евросоюз готов на 
многое ради того, чтобы Турция 
придерживала беженцев у себя. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Информация 
о «золотом 
поезде» может 
оказаться 
правдивой

УЧЕНЫХ 
ПРЯЧУТ 
ОТ СМИ

Ариадна Рокоссовская

В ПОЛЬШЕ результаты прове-
денного специалистами исследо-
вания территории, на которой 
может находиться «золотой по-
езд» нацистов, держатся в стро-
гом секрете. Ученым запрещено 
общаться с журналистами до спе-
циальной пресс-конференции, 
которая назначена на 15 декабря. 
А в прессу тем временем попала 
информация о том, что под зем-
лей на этом участке обнаружен, 
как минимум, один объект дли-
ной 150 метров.

Напомним, что во второй по-
ловине августа в городе Валбжих 
в Нижнесилезском воеводстве 
двое кладоискателей объявили, 
что ими был обнаружен «золотой 
поезд», легенды о котором уже 70 
лет рассказывают местные жите-
ли. По слухам, в ноябре 1944 года 
бронированный состав, гружен-
ный ценными металлами, воз-
можно, тайными документами, 
произведениями искусства или 
оружием, был спрятан эсэсовца-
ми в подземных тоннелях в горе 
Собеш неподалеку от границы с 
Германией. И хотя ничем не под-
твержденные сообщения о раз-
личных подземных тоннелях, 
кладах и поездах в этом регионе 
— обычное дело, в этот раз мест-
ные власти решили проверить 
информацию, полученную от 
кладоискателей. Возможно, по-
тому, что в 1981 году в этих ме-
стах польские военные спец-
службы искали состав с вывезен-
ным из Вроцлава в конце войны 
содержимым банка третьего рей-
ха. По данным польских СМИ, 26 
ноября 1982 года в монастыре в 
Любенже ими был обнаружен 
сундук с серебряными и золоты-
ми европейскими монетами пе-
риода 1590—1740 гг. Что касается 
золота рейха, его военным найти 
не удалось.

В сентябре участок железной 
дороги на 65-м километре трассы 
Вроцлав — Валбжих был расчи-
щен и проверен саперами из 
учебного центра инженерных и 
химических войск Вроцлава на 
наличие под землей взрывчатых 
и химических веществ, которые 
могли бы представлять опа-
сность для исследователей и 
местных жителей. И, наконец, в 
ноябре этот участок исследовала 
группа энтузиастов под руковод-
ством Петра Копера и Андреаса 
Рихтера — тех самых кладоиска-
телей, которые сообщили вла-
стям о месте нахождения поезда, 
а затем к работе приступили эк-
сперты из Краковского универ-
ситета AGH в сопровождении 
съемочной группы телеканала 
Discovery. Известно, что исследо-
вания проводились «неинвазив-
ными методами», такими как 
гравиразведка и магниторазвед-
ка, а также с помощью георадара. 

Резонанс Станет ли Украина Соединенными штатами? 

Байден смутил Киев

П
ожалуй, главным шо-
ком для украинского 
истеблишмента стало 
выступление вице-
президента США Джо 

Байдена в парламенте, где высо-
кий гость не только назвал Украи-
ну самой коррумпированной 
страной из всех им виденных, но и 
посоветовал всерьез подумать о 
неких «соединенных штатах Укра-
ины», по примеру его родины. Он 
даже произнес слово «федерали-
зация», за которое в сегодняшнем 
Киеве легко получить обвинение в 
«сепаратизме» и угодить в тюрь-
му. «РГ» поинтересовалась у укра-
инских и российских политологов 
о том, как могут изменить слова 
Байдена политику Порошенко в 
ближайшем будущем. 

Михаил Погребинский, директор 
Киевского центра политических 
исследований и конфликтологии: 

— Из того потока банально-
стей, которые сказал в Раде Бай-
ден, у нас каждый сделал свои 
выводы. Например, вице-спикер 
Андрей Парубий после этого вы-
ступления констатировал, что 
теперь с врагами никаких ком-
промиссов быть не может и что 
за ними стоит самое могущест-
венное государство мира. Мне 
сложно сказать, что услышал и 
подумал Порошенко, но, судя по 
реакции наших СМИ, пассажи о 
федерализме в администрации 
президента предпочли не заме-
тить. Единственное, что было не 
подвержено недобросовестным 
трактовкам — это требование 
Байдена к Киеву исполнять 
Минские соглашения со своей 
стороны, иначе украинцев бу-
дут считать равными Донбассу. 
Но в нынешней ситуации и это 
для Киева — не рекомендация к 
действию. 

Денис Денисов, директор украин-
ского филиала Института стран 
СНГ: 

— То, что сказал Байден, — это 
очень важно для Украины, но, по-
хоже, не для украинской власти. В 
Киеве продолжают не слышать, 
что федерализация — единствен-
ный путь сохранить страну и жиз-
ни граждан. Не слышат, даже когда 
им об этом говорит вице-прези-
дент США, кстати — автор проекта 
федерализации Ирака. Они, ка-
жется, просто не хотят верить в 
услышанное и продолжают наста-
ивать на своем — жесткая унитар-
ность и централизация, которая 
позволяет аккумулировать в сто-
лице деньги, и, соответственно, 
ими пользоваться. Потеря контр-
оля над этим процессом для них 
неприемлема, и ради этого они го-
товы пойти на уничтожение стра-
ны. Зато стала понятней позиция 
США: там, очевидно, уже просчи-
тали, что если Киев не займется 
процессом реальной децентрали-
зации, то не пройдет и года-двух, 
как на месте Украины будут десят-
ки конкурирующих и враждую-
щих удельных княжеств. 

Олег Бондаренко, директор Агент-
ства стратегических коммуника-
ций:

— Для Порошенко слова Бай-
дена о «соединенных штатах Ук-
раины» грозят в перспективе 

большими репутационными из-
держками — все-таки все его за-
явления последних полутора лет 
базировались на идее унитарно-
сти. Но, полагаю, что в 2016 году 
заниматься реальной децентра-
лизацией и федерализацией Ки-
еву все же придется — все-таки 
второй человек в США ему это 
практически приказал. А если 
вдруг Порошенко сделает вид, 
что забыл об этом, — думаю, ему 
напомнят. Он, конечно, будет хи-
трить, играть со словами и тер-
минами, но реальное движение к 
децентрализации все-таки прои-
зойдет. Например, ожидаю, что 
регионы перейдут к прямым вы-
борам губернаторов-префектов. 
И потом, если в Киеве чего-то и 
не расслышали, то у региональ-
ных властей и кланов — от Харь-
кова до Закарпатья — слух лучше 
и тоньше, они в случае чего под-
толкнут Порошенко снизу. Нуж-
но понимать, что это и в интере-
сах США, умеющих и любящих 
создавать «управляемый хаос». 
В Вашингтоне, похоже, убеди-
лись, что ни Порошенко, ни Яце-
нюку доверять полностью нель-
зя, менять на других — бессмы-
сленно, и потому проще будет 
разговаривать и играть с двумя 
десятками губернаторов, чем с 
ненадежным центром. 

Подготовил Павел Дульман

Петр Стегний: Соединенным 
Штатам не нравится, что Россия 
стала играть слишком большую 
роль в регионе Ближнего 
Востока. 

Акцент

 Турция не очень надежный 
партнер в плане борьбы 
с терроризмом

Парламент 
в Венесуэле 
не может иницииро-
вать отставку 
президента

Николас Мадуро попытается найти компромисс с оппозицией 
в парламенте.

МЕЖДУ ТЕМ

Группировка ДАИШ распространила в Китае свой рекламный ролик с озвучкой 

на официальном диалекте КНР (путунхуа). Четырехминутное видео содержит 

«лирическую» песню «Наша мечта — погибнуть, сражаясь в бою», а также призы-

вы к вооруженному восстанию. Изготовители ролика учли китайскую специфи-

ку, сделав упор на призывы к уйгурам — мусульманской народности, живущей в 

северо-западном регионе КНР. 

ТУРЦИЯ ВЕДЕТ СЕБЯ КАК СОЮЗНИК ДАИШ

Несмотря на то что Турция и является 

членом НАТО, иногда она ведет себя 

как союзник ДАИШ (арабское назва-

ние запрещенной в России группи-

ровки ИГ). Так критично о действиях 

Анкары отозвался президент Чехии 

Милош Земан. «Турция является чле-

ном НАТО, но иногда ведет себя, ско-

рее, как союзник», — заявил Земан на 

встрече с избирателями в ходе поезд-

ки по Северной Чехии.

Чешский лидер также добавил, что 

«Турция не должна стать членом ЕС». 

Кроме того, Земан высказался против 

того, чтобы выделять Анкаре деньги 

из европейских фондов для приема 

беженцев. «Турция способна принять 

этих беженцев и потому, что это люди 

одной с ней веры», — отметил прези-

дент Чехии. Напомним, что ранее Ев-

рокомиссия сформировала фонд 

объемом 3 миллиарда евро для помо-

щи Турции в борьбе с кризисом бе-

женцев. Эти деньги пойдут на созда-

ние механизма обеспечения бежен-

цев и принимающих общин. ЕС уже 

выделил 500 миллионов евро на эти 

цели. Оставшуюся сумму, как ожида-

ется, должны выделить страны ЕС из 

своих национальных бюджетов.

Подготовила Анна Федякина

Денис Пушилин, 
председатель Народного совета 
Донецкой народной республики (ДНР)

Воспринимать буквально слова Байдена о Соединенных Штатах 

Украины я бы не спешил, однако некий посыл для украинской 

власти в них рассмотреть можно. Для многих сегодня за рубежом 

и внутри страны становится очевидным, что Украина как единое и 

в высшей степени централизованное государство существовать 

больше не в состоянии. Поэтому нужно рассматривать вопросы 

федерализации, если не сказать больше — конфедерализации. 

Ведь об этом мы говорили давно, и если бы кто-нибудь в Киеве 

прислушался к востоку, войны бы не было. Для Украины федера-

лизация — это единственный выход, который позволит сохранить 

оставшуюся часть страны. Но пока никаких инициатив или жела-

ния общаться с той стороны мы не видим. Но если они появятся — 

нужно будет смотреть на конкретные предложения и вариации 

договоренностей. Пока же все это — теория. На практике есть 

Минские соглашения, которые в какой-то степени тоже говорят о 

федерализации, но готов ли Киев их исполнять и идти дальше — по-

кажет время. Одно дело, если они будут выполнены, другое — если 

продолжится имитация, которой украинская сторона занимается 

с февраля. Там пока нет понимания, что сосуществовать с Донбас-

сом им все равно придется. Будут это договорные отношения или 

какие иные полноценные обязательства — сегодня сказать слож-

но. Война не окончена, вместо разговора нам демонстрируют аг-

рессивное поведение.

К сожалению, Украина сейчас управляется извне, это заметно и по 

тому, как проходил визит Байдена. Говорить о самостоятельности 

Киева на переговорах в Минске не приходится, всем ясно, кто при-

нимает ключевые решения и по чьей воле мирный процесс имити-

руется. Повторяю — ни один пункт соглашений полностью украин-

ской стороной не выполнен. Поэтому пока рано говорить, станут 

ли наши республики, наш особый статус модельным примером 

для украинской федерализации, поскольку с той стороны нет дви-

жения навстречу. Но как вариант — почему нет? 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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МЕЖДУ ТЕМ
Американское издание New York Times обвинило вице-президента США 
Джо Байдена в связях с украинскими коррупционерами. Разоблачитель-
ная статья была опубликована во время визита политика в Киев. По 
данным американских журналистов, через своего сына Байден продви-
гает на Украине финансовые интересы семьи. «Доверие к антикорруп-
ционным призывам Байдена было подорвано фактом связи его сына, 
Хантера Байдена, с одной из крупнейших газовых компаний Burisma 
Holdings и ее владельцем – Николаем Злочевским», - пишет издание.
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Таблетки за рубли
В минпромторге наста-
ивают: пациенты не по-
страдают. Да, в больни-

цах будут не импортные, а наши 
таблетки. Но российская фармо-
трасль за последние пять лет здо-
рово подтянулась: у нас уже до-
статочно современных произ-
водств, соответствующих между-
народным стандартам GMP, мы 
научились делать качественные 
препараты. По GMP отсертифи-
цировано уже 80 производствен-
ных участков на 65 предприяти-
ях, сообщил замминистра про-
мышленности и торговли Сергей 
Цыб. Этих мощностей в принци-
пе уже достаточно, чтобы по-
крыть основные нужды госзака-
за. Кроме того, речь в основном о 
препаратах, которые произво-
дятся у нас уже более трех лет. 
Что касается новых лекарств, не 
имеющих аналогов в России, они 
будут закупаться по-прежнему, 
подчеркивают в министерстве. И 
уточняют, что это касается пре-
паратов для лечения онкологиче-
ских, аутоиммунных, неврологи-
ческих, орфанных заболеваний и 
ВИЧ.

Да и «большая фарма» (наибо-
лее крупные и авторитетные ме-
ждународные компании) уже 
давно понимала, к чему идет 
дело, и локализовала свое произ-
водство в России. К качеству этих 
лекарств претензий не было и 
нет. Правда, есть серьезное «но»: 
по большей части размещаемое 
производство это только послед-
ний этап — расфасовка и упаков-
ка, а сами препараты завозятся 
из-за рубежа уже в готовом виде. 
Но и тут, комментируют в мин-
промторге, все предусмотрено. 
Ближайший год постановление 
делает послабление: лекарства, 
прошедшие у нас только упаков-
ку, тоже будут считаться россий-
скими и смогут участвовать в 
госзакупках. При этом в минпро-
мторге не скрывают: это времен-
но, в дальнейшем, если произво-
дители захотят сохранить госза-
каз, они должны будут перевести 
в Россию полный производствен-
ный цикл, включая и производст-
во фармсубстанций.

«Реальный процесс идет очень 
активно, — пояснил «РГ» прези-
дент Ассоциации российских 
фармпроизводителей Виктор 
Дмитриев. — Возьмем, например, 
производство инсулина. Своего 
качественного инсулина у нас до 
недавних пор не было. В Россию 
его поставляли три фармгиганта, 
три мировых лидера. Два из них 

уже локализовали производство, 
построив мощности в Калуге и 
Орловской области. Не так давно 
и третья компания, не захотев те-
рять российский рынок, объяви-
ла, что наладит производство по 
контракту в Костромской обла-
сти».

Но врачи, которые сравнива-
ют, как действует один и тот же 
препарат российского и зару-
бежного производства, нередко 
отдают предпочтение импор-
тным таблеткам. При одинако-
вом составе последние считают-
ся более эффективными и без-
опасными. Там — проверенные 
субстанции, высокие техноло-
гии, десятилетиями зарабатыва-

емая репутация. Нашим компа-
ниям если не рынок, то уж дове-
рие пациентов и врачей еще 
предстоит завоевывать. 

«Лекарства, которые выво-
дятся на рынок в последнее вре-
мя, — это равнозначная замена 
импорту, обеспечивающая каче-
ство при более низкой цене, — 
считает глава Союза профессио-
нальных фарморганизаций Ли-
лия Титова. — Нам предстоит 
большая информационная рабо-
та и с населением, и с врачебным 
сообществом, чтобы поменять 
настороженное отношение к оте-
чественной продукции». Сергей 
Цыб тоже уверен, что нужно ра-
ботать в плотной связке с меди-

ками. Главное тут — открытость 
информации. Сведения об эф-
фективности российских ле-
карств, полученные в результате 
клинических исследований, 
должны быть открытыми и обсу-
ждаемыми. Но не менее (а может, 
и более) важно, чтобы производ-
ство лекарств у нас жестко 
контролировалось. 

«Действительно, у нас поя-
вился ряд препаратов мирового 
уровня, — подтвердил «РГ» со-
председатель Всероссийского со-
юза общественных объединений 
пациентов Юрий Жулев. — На-
пример, мы производим ряд до-
рогостоящих лекарств для лече-
ния гемофилии. Когда они только 
выводились на рынок, пациент-
ское сообщество проявило на-
стороженность. Главным обра-
зом, потому, что это делалось то-
ропливо, лекарство не прошло на 
тот момент полного цикла клини-
ческих исследований. Кроме 
того, на начальном этапе выясни-
лось, что производитель не учел 
некоторых обязательных требо-
ваний — например, препараты 
для больных гемофилией были 
расфасованы в стеклянные фла-

коны, что, вообще-то, должно 
быть исключено. Но сам препа-
рат оказался качественным, мы 
не отметили увеличения побоч-
ных эффектов». Руководитель па-
циентской организации «Содей-
ствие» Лилия Матвеева рассказа 
«РГ», что получены хорошие оте-
чественные препараты и для ле-
чения онкогематологических за-
болеваний. «Первый препарат 
применялся для лечения хрони-
ческого миелолейкоза. Не буду 
скрывать, когда лекарство толь-
ко выводилось на рынок, и паци-
енты, и врачи опасались такой 
замены, — сообщила Лилия Мат-
веева. — Теперь, после трех лет 
опыта использования, можно 
твердо сказать — препарат каче-
ственный. Причем важно, что 
производится он из нашей же 
субстанции, это лекарство при-
мерно на треть дешевле ориги-
нального, а ведь речь идет об 
очень дорогой группе. Сейчас он-
когематологи получили уже три 
зарегистрированных отечест-
венных препарата».

В то же время, предупрежда-
ет эксперт, есть примеры, когда 
регистрируется препарат с по-
дозрительной «родословной»: 
нет достоверных результатов 
клинических исследований, ис-
пользуется сырье непонятного 
происхождения и т.д. «Такие 
случаи дискредитируют дейст-
вительно хорошие препараты, 
подрывают к ним доверие», — 
считает Матвеева. С ней согла-
сна и руководитель еще одного 
пациентского сообщества — 
«Нефро-лига» — Людмила Кон-
драшова.  «Пациенты после 
трансплантации пожизненно 
нуждаются в иммуносупрессо-
рах, которые помогают избе-
жать отторжения пересаженной 
почки, — поясняет Людмила 
Кондрашова. — Попытки переве-
сти больных с оригинальных 
импортных на отечественные 
аналоги вызывают массу неже-
лательных реакций, вплоть до 
отторжения пересаженной по-
чки, пациенты вынужденно воз-
вращаются на диализ, а это тоже 
очень дорогое лечение. Есть 
примеры, когда закупленные 
наши лекарства остаются нево-
стребованными и уничтожают-
ся по истечении срока годности. 
А пациенты собирают деньги, 
где только могут, и покупают 
надежный оригинальный препа-
рат. Это не экономия бюджета, а 
бездумная трата». 

«Для контроля эффективно-
сти и качества лекарств, вне за-
висимости от того, импортные 
они или наши, российские, в 
стране должна четко работать 
система фармаконадзора, — гово-
рит Юрий Жулев. — Врачи обяза-
ны сообщать обо всех отдален-
ных нежелательных последстви-
ях применения того или иного 
препарата. Но у нас эта система 
практически не работает. Имен-
но поэтому мы опасаемся «пар-
никового» эффекта, связанного с 
отсутствием конкуренции между 
отечественными и зарубежными 
производителями. При этом, 
подчеркну еще раз, мы не гово-
рим, что все российские лекарст-
ва плохи. Мы говорим, что нужно 
срочно достраивать жесткую си-
стему контроля, гарантирую-
щую их безопасность и качест-
во». 

Импортерам дали еще год, чтобы 
они перевели в Россию не только 
упаковку, но и производство.

Акцент

 Нужно срочно достраивать 
систему контроля, 
гарантирующую качество 
отечественных лекарств

ПРАВО Создана международная ассоциация русскоязычных адвокатов

Придут по-английски
Борис Ямшанов

Ч
еловек, говорящий по-рус-
ски, сможет рассчитывать 
на профессиональную по-

мощь адвоката в любой стране 
мира. Независимо от того, прие-
хал он за границу по делам либо 
на отдых или живет там с рожде-
ния. Кто и как придет на выручку 
в трудную минуту, нашему кор-
респонденту рассказал прези-
дент Международной ассоциа-
ции русскоязычных адвокатов, 
доктор юридических наук Гасан 
Мирзоев.

Гасан Борисович, мы знаем вас 
как президента Гильдии россий-
ских адвокатов и ректора Рос-
сийской академии адвокатуры 
и нотариата. А ассоциация, ко-
торую вы возглавили, — это но-
вая структура? Расскажите о 
ней.
ГАСАН МИРЗОЕВ: В Москве прошел 
учредительный съезд, на кото-
ром создана Международная ас-
социация русскоязычных адво-
катов. 

По замыслам, она будет пред-
ставлена во всех уголках мира, ее 
задача — защита законных прав и 
интересов наших соотечествен-
ников за рубежом — в Испании, 
Италии, Греции, Таиланде или 
любой другой стране пребыва-
ния. Речь идет, естественно, о 
юридической помощи. 

Не вызвано ли это недавними 
трагическими событиями в 
Египте и Турции, где россияне 
традиционно отдыхали, а неко-
торые даже обзавелись недвижи-
мостью?
ГАСАН МИРЗОЕВ: Создание ассоциа-
ции было начато задолго до этих 
ужасных происшествий. Наши 
граждане часто бывают за рубе-
жом, большое число соотечест-
венников живут за границей, кто 
постоянно, кто временно. 

Нередко случается, что чело-
век попал в беду — и вот мы бега-
ем и ищем там чужого адвоката, 
без чего нельзя разрешить ни од-
ной, даже обычной бытовой, кол-
лизии. Далеко не все знают ино-
земные языки и законодательст-
во других стран. 

Сколько проблем, например, 
возникает у наших женщин, жи-
вущих в Финляндии, где тамош-
ние социальные службы по пово-
ду и без повода отнимают у них 
детей. 

Адвокаты созданной Между-
народной русскоязычной ассо-
циации, специально уполномо-
ченные для работы в каждой кон-
кретной стране, смогут оказать в 
случае необходимости квалифи-
цированную помощь, мы уже 
разработали специальную фор-
му доверенности. 

Откуда возьмутся эти адвокаты? 
Ассоциация будет открывать 
там представительства и направ-
лять туда своих работников?
ГАСАН МИРЗОЕВ: В ассоциацию на до-
бровольной основе входят не 
только наши граждане, но и юри-
сты зарубежных стран, у кото-
рых основной направляющей яв-
ляется правозащитная деятель-
ность. Это могут быть и юриди-
ческие, и физические лица, при-
чем не только адвокаты и нота-
риусы, а и русскоязычные судьи, 
прокуроры, юристы, которые за-
нимаются гражданскими дела-
ми. И даже общественники, кото-
рые борются за права человека в 
своей стране. Именно они, явля-
ясь членами ассоциации, будут 
оказывать помощь в своих стра-
нах. 

Всего в работе съезда участво-
вали представители 73 стран, об-
щая численность уже приступив-
ших к работе адвокатов порядка 
100 человек. Скажем, во Фран-
ции это Фредерик Бело, в Израи-
ле Григорий Курзинин и Виталий 
Маркевич, в Германии Максим 
Британов, в Литве Оксана Беке-
риене, в Македонии Мария Сера-
фимовска. 

Из десятков русскоязычных 
адвокатов, живущих в Америке, 
трое уже изъявили желание всту-
пить в ассоциацию. Так что и там, 
если власти вздумают опять об-
винить кого-либо, подобно Вик-
тору Буту, в незаконной перевоз-
ке оружия или еще каких-то гре-
хах, за человека будет кому гра-
мотно заступиться. 

 На основании чего представите-
ли ассоциации будут оказывать 
помощь людям, вы им выдадите 
документы, обладающие опреде-
ленным статусом? 
ГАСАН МИРЗОЕВ: Они в своих странах 
— уже действующие юристы. Мы 
готовим каждому нашему пред-
ставителю, подписавшему мемо-
рандум об учреждении Междуна-
родной ассоциации русскоязыч-
ных адвокатов, специальную до-
веренность, которая уполномо-

чивает его представлять интере-
сы ассоциации в стране пребыва-
ния. 

Речь идет о том, чтобы представ-
лять интересы наших соотечест-
венников только в судах или во 
всех органах тамошней власти?
ГАСАН МИРЗОЕВ: Это зависит от ста-
туса каждого защитника. Если он 
в своей стране адвокат, то, без-
условно, обладает всеми полно-
мочиями защитника прав чело-
века. Не случайно в названии 
подчеркнуто именно это — ассо-
циация адвокатов. Но если чело-
век даже и не адвокат, то он все 
равно может помочь — дать дель-
ный совет, подсказать, что нужно 
сделать и как поступать в той или 
иной ситуации. Если даже это 
правозащитник, он может дове-
сти до общественности страны 
проблемы русскоязычных лю-
дей. 

Кто стал инициатором создания 
международной ассоциации за-
щитников?
ГАСАН МИРЗОЕВ: Наша страна. От 
России учредителями выступили 
Международный союз общест-

венных объединений, Гильдия 
российских адвокатов и Между-
народный совет российских соо-
течественников. Учредительный 
съезд объявил о создании и при-
нял Устав Международной ассо-
циации русскоязычных адвока-
тов, избрал президента, президи-
ум и правление. Сокращенное 
наименование — НКО «МАРА», 
или «International Association of 
Russian-Speaking Lawyers». Бу-
дет создан также Попечитель-
ский совет ассоциации, куда, без-
условно, войдут самые автори-

тетные люди, в том числе, над-
еемся, наш министр иностран-
ных дел Сергей Лавров. 

Как люди узнают, что в стране, 
где они попали в затруднитель-
ную ситуацию, есть представи-
тели ассоциации?
ГАСАН МИРЗОЕВ: После того как будет 
полностью оформлена юридиче-
ская сторона дела, то есть прохо-
ждение регистрации, получение 
всех необходимых атрибутов 
юридического лица, мы прове-
дем презентацию ассоциации с 
п р и в л е ч е н и е м  р а з л и ч н ы х 
средств массовой информации. 

Уже создан и работает сайт ас-
социации, где имеется вся необ-
ходимая информация. Будем ин-
формировать людей также через 
Интернет и другие возможные 
источники. К тому же многие 
наши люди давно работают как 
представители России в странах 
пребывания — это Фонд защиты 
прав соотечественников. Теперь 
этот фонд получает мощный ин-
струмент профессиональной за-
щиты, коим станет учрежденная 
ассоциация русскоязычных ад-
вокатов. 

Ваши адвокаты и другие юристы 
должны будут там, на местах, ре-
гистрироваться как иностран-
ные агенты?
ГАСАН МИРЗОЕВ: Это зависит от зако-
нодательства страны пребыва-
ния. 

Есть страны, в которых чело-
век, обладающий доверенно-
стью от своей страны, если она 
не враждебна стране пребыва-
ния, вправе в соответствии с за-
коном работать на основании 
практики правоприменения 
своей страны. Но, к сожалению, 

нас, российских адвокатов, не 
пускают практиковать в других 
странах, ссылаясь на отсутствие 
закона о взаимности, хотя мы 
многим разрешаем у себя это де-
лать. Поэтому одна из задач на-
шей ассоциации — продвигаться 
к положению, когда все-таки бу-
дет соблюдаться принцип вза-
имности. 

Если мы разрешим применять 
и привлекать адвокатов ино-
странных государств в наши 
суды и другие структуры, то и 
они должны нам это разрешать. 
Для этого должен быть соответ-
ствующий международный акт, 
договор о правовой помощи. 

У нас сейчас совсем нет таких до-
говоров с другими странами?
ГАСАН МИРЗОЕВ: На такой основе мы 
работаем с нашими близкими со-
седями — странами СНГ. 

А ни английские, ни француз-
ские, ни американские адвокаты 
не могут практиковать в наших 
судах, представлять интересы 
своих клиентов?
ГАСАН МИРЗОЕВ: В России действует 
такой институт: любой ино-
странный адвокат может прийти 
к нам в страну и зарегистриро-
ваться в нашем минюсте как ино-
странный адвокат. И это дает ему 
право практиковать у нас, но 
только по консультационным 
проблемам страны, откуда он 
прибыл. Практиковать по зако-
нам Российской Федерации ино-
странный адвокат не может. 

А наших адвокатов даже не ре-
гистрируют, поэтому мы ставим 
одной из задач ассоциации доби-
ваться равноправного партнер-
ства. 

Могут ли представители ассоци-
ации защищать тех, кто посто-
янно живет в зарубежной стране 
и получил тамошнее гражданст-
во? 
ГАСАН МИРЗОЕВ: В своей стране они 
могут защищать любого челове-
ка, характеризующий признак — 
русский язык. Русскоязычный 
адвокат будет защищать любого 
человека, который обратится к 
нему за помощью, на русском 
языке.

Какие импортные 
лекарства заменят 
на российские: перечень 
препаратов
www.rg.ru/art/1197872
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Гасан Мирзоев уверен: вскоре 
наши сограждане смогут получить 
защиту в любом уголке мира.

ГОРОД Как сделать 
российские регионы 
доступными 

Желтая лента

Владимир Петин

ЛУЧШЕ всех обустройством среды для инвалидов по 
зрению занимаются города-миллионники и те, которые 
принимают крупные спортивные мероприятия: Москва, 
Санкт-Петербург, Сочи, Казань. Вместе с тем, несмотря 
на то что за последние годы обычный российский город 
стал дружелюбней к инвалидам, нерешенных проблем 
много. Список регионов-аутсайдеров государственной 
программы «Доступная среда» еще слишком большой.

Самые распространенные и частые проблемы — про-
стые и технические. Светофоры не оборудованы звуко-
выми сигналами. А если и оборудованы, то имеются 
проблемы с обслуживанием. В Москве у метро «Уни-
верситет» перекресток — установлено несколько свето-
форов. Когда инвалид переходит дорогу в одном месте, 
он может слышать звук другого светофора.

«На самом деле больше всего нужно то, что не требу-
ет огромных вложений, — поясняет «РГ» Павел Сычев, 
член Общественной палаты, где вчера обсуждали ре-
зультаты общественного мониторинга доступности го-
родской среды для инвалидов по зрению. — Людям с ча-
стичной потерей зрения установка желтой ленты на 
первой и на последней ступеньке в социальных учре-
ждениях серьезно облегчила жизнь. Это минимальные 
приспособления, абсолютно не сложные технически».

В государственной программе «Доступная среда» 
размыты определения, подчеркивает Павел Сычев. В 
документах к социальному объекту обычно указано, 
что он приспособлен для инвалида, но не ясно для како-
го, передвигающегося в коляске или с белой тростью? 
«Зачастую в общественном сознании инвалид — имен-
но колясочник. И многим кажется: сделал пандус — все 
проблемы решил. На самом деле это не так», — коммен-
тирует Павел Сычев. Итогом мониторингов становятся 
обращения в ведомства и к главам администраций. 

ОБРАЗОВАНИЕ Российский 
педагог вошел в топ-50 
лауреатов 
международной премии

Миллион 
для учителя

Ирина Ивойлова

АЛЕКСАНДР Чупахин, учитель математики из Кура-
совской средней школы в Белгородской области, может 
получить престижную международную премию, кото-
рая считается аналогом Нобелевской премии для педаго-
гов. Он вошел в топ-50 претендентов премии Global 
Teacher Prize 2016.  

Педагог признался «РГ»: известие о том, что он во-
шел в число 50 финалистов, не стало для него такой уж 
большой неожиданностью. «Мне позвонили из Лондо-
на недели две назад и сказали, что я в числе возможных 
кандидатов», — рассказал Алекcандр Чупахин.

Поясним, этот учительский конкурс появился два 
года назад в Великобритании. Первым лауреатом стала 
преподаватель английского языка из США Нэнси Ату-
элл. В список топ-50 финалистов этого года вошли 
представители 29 стран. Среди них — педагоги из Кана-
ды, США, Аргентины, Индии, Великобритании, Австра-
лии, Италии, Финляндии. 50 лучших педагогов выбра-
ли из 8 тысяч претендентов, которые работают в 148 
государствах. 

В феврале 2016 года станет известен топ-10 финали-
стов, а в марте всю десятку пригласят в Дубай на цере-
монию вручения премии, которая состоится в ходе 
проведения Международного образовательного фору-
ма. 

Размер премии — 1 млн долларов. Дадут эти деньги 
не сразу, а равными частями в течение 10 лет. И при 
условии, что лауреат не уйдет из школы в ближайшие 
пять лет. Учредил премию благотворительный фонд, 
который поддерживает школы во многих странах мира. 

По каким критериям выберут лучшего учителя? 
Жюри будет прислушиваться к тому, как оценивают 
педагога его коллеги, ученики, общественность. Следу-
ющий критерий — методика преподавания и результа-
ты учеников. Еще один показатель — число учеников, 
которые по примеру педагога выбрали профессию учи-
теля.  Ну и, конечно, кандидаты должны публиковать 
статьи, вести блоги, выступать на конференциях. Кста-
ти, не меньше 20 учеников, которых учил Александр 
Чупахин, связали свою жизнь с педагогикой. «В том чи-
сле, учителем математики будет моя дочь, которая по-
ступила в белгородский университет. В каждом выпу-
ске не меньше половины класса выбирают профессии, 
так или иначе связанные с математикой», — рассказал 
педагог.

Половина учеников в каждом выпуске математика Александра 
Чупахина поступают в вузы, где нужен этот предмет.
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Акцент

 Русскоязычный адвокат будет 
защищать любого человека, 
который обратится к нему 
за помощью, на русском языке

МЕЖДУ ТЕМ
Государственная программа «Доступная среда», изна-
чально  разработанная до 2015 года, продлена до 2020 
года. В 20-х числах декабря будут названы регионы, ко-
торые будут софинансироваться для создания доступной 
среды в рамках федеральной программы.
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МЕГАПОЛИС Мосгордума 
сократила разрешенное 
время ремонта на 8 часов

Не шуми в обед

Богдан Степовой

ВЧЕРА Мосгордума приняла поправки в Закон «О со-
блюдении покоя граждан и тишины в ночное время в Мо-
скве», запрещающие ремонтные работы в жилых домах с 
19.00 до 9.00 и с 13.00 до 15.00.

Напомню, прежняя редакция закона запрещала лю-
бой громкий шум — ремонт ли, музыку, телевизор — в 
многоквартирных домах с 23.00 до 7.00. Мосгордума вы-
несла ремонтные работы в отдельную статью, сократив 
разрешенное время работы с молотками и перфоратора-
ми в общей сложности на 8 часов. А по воскресеньям и 
праздничным дням, выпадающим на любой день недели, 
громкий ремонт в квартирах запрещен вовсе.

При этом в законе сделано исключение для новостро-
ек. В них в течение полутора лет после сдачи можно де-
лать ремонт в светлое время суток в любой день недели.

Нарушителей тишины в неурочное время ждут штра-
фы. Для граждан — 1—2 тысячи рублей, для должностных 
лиц — 4—8 тысяч, для юридических — от 40 до 80 тысяч ру-
блей. Выписывает штрафные квитанции наряд полиции, 
приезжающий по жалобам соседей. Поправки вступят в 
силу после подписания закона мэром Москвы. Это долж-
но быть сделано в течение 10 дней.

ТРАНСПОРТ

Москвичи 
поддержали 
расширение 
платной 
парковки

В ВЫХОДНОЙ  — 
БЕСПЛАТНО

Сергей Жуков, Светлана Батова

МУНИЦИПАЛЬНЫЕ депутаты 
Москвы поддержали расшире-
ние платной парковки на 291 
участке улиц. При этом треть из 
них они предложили сами, сооб-
щил вчера председатель совета 
муниципальных образований 
Владимир Дудочкин.

По его словам, за платную пар-
ковку высказались советы депу-
татов всех 57 муниципальных 
округов, в которых департамент 
транспорта предложил с 26 дека-
бря ввести плату за стоянку авто-
мобилей. Перечень, куда вошли 
почти 300 новых участков улиц, 
сформировали по итогам встреч с 
парламентариями, представите-
лями управ и жителями районов. 
Еще 40 улиц, где депутаты предла-
гали сделать платные парковки, 
чиновники дептранса забракова-
ли. По их мнению, в этом пока 
смысла нет, так как дорожная си-
туация там вполне благоприят-
ная. Напомню, зона платной пар-
ковки в Москве расширится с 26 
декабря — это произойдет точечно 
и вблизи наибольшего скопления 
машин — у крупных торговых и 
офисных центров, станций метро 
и железной дороги. Именно в этих 
местах фиксируются регулярные 
транспортные заторы и частые 
аварии. Дворы платная парковка 
не затронет. Так, платной стоянка 
станет на улицах и переулках, гра-
ничащих с ВДНХ, рядом с 35 стан-
циями метрополитена, включая 
«Новогиреево», «Бабушкин-
скую», «Медведково», и 10 желез-
нодорожными платформами (Ка-
рачарово, Вешняки, Электроза-
водская и др). В списке также зна-

чатся площадки у более чем 80 
торгово-развлекательных ком-
плексов и бизнес-центров. В их 
числе — «Домодедовский», «Нага-
тино Ай Лэнд», «Метрополис», 
«Принц Плаза», «Кунцево» и дру-
гие. Стоимость часа стоянки в но-
вых местах составит 40 рублей. 
Местные жители смогут парко-
ваться на льготных условиях, то 
есть бесплатно с 20.00 до 8.00. Для 
этого им нужно получить разре-
шение резидента, которое дейст-
вует в течение года. А если запла-
тить 3000 рублей, то машину 
можно будет оставлять в своем 
районе круглые сутки. Правда, в 
течение года, затем раскошелить-
ся придется снова. По воскресе-
ньям же платные парковки бес-
платны для всех москвичей. Это 
правило действует по всей Мо-
скве. 

По расчетам специалистов, с 
вводом платной парковки в новой 
зоне загруженность улично-до-
рожной сети снизится на 15%. 
«При этом на 20—25% уменьшит-
ся число автомобилей из других 
районов, а среднее время парков-
ки на одном месте не будет превы-
шать полутора часов, — отмечают 
в дептрансе. — Это позволит мест-
ным жителям легко найти парко-
вочное место не только вечером, 
но и в часы пик».

Вчера же в Общественной па-
лате России прошли, пожалуй, са-
мые масштабные и представи-
тельные слушания по вопросам 
платных парковок в столице, со-
бравшие более 300 чиновников и 
жителей из всех районов Москвы, 
где введена или будет введена 
платная парковка. 

Заммэра по вопросам тран-
спорта Максим Ликсутов попы-
тался ответить на все самые 
острые вопросы. В частности, 
опровергая обвинение в том, что 
город наживается на частных 
парковках, привел цифры: Мо-
сква за последние годы вложила в 
транспорт около 240 млрд ру-
блей, а от платных парковок пока 
получено всего 5 млрд рублей, ко-
торые направляются на благоу-
стройство районов, где они созда-
ны. 

Поднимался вопрос и о плат-
ных парковках около медучре-
ждений. Представитель Морозов-
ской больницы, страдающей от 
того, что к ней не подъехать ни ма-
шинам «скорой помощи», ни ро-
дителям пациентов, попросил 
ввести платную парковку со всех 
четырех сторон больницы. 

По наблюдениям экспертов 
ОПРФ, платную парковку поддер-
живают около 80% москвичей 
как оптимальное средство упоря-
дочения движения и борьбы с 
пробками. 

Местные жители 
смогут парковаться 
на льготных 
условиях

Акционерное общество «Черноерковское»
353594, Россия, Краснодарский край, Славянский район,  

ст. Черноерковская, ул. Красная, 20.

С О О Б Щ Е Н И Е
о созыве внеочередного общего собрания акционеров

УВАЖАЕМЫЙ АКЦИОНЕР !

Наблюдательный совет акционерного общества «Черноерков-
ское» настоящим уведомляет Вас, что 12 января 2016 г. в 11.00   
состоится внеочередное общее собрание акционеров общества, 
проводимое в форме собрания (совместного присутствия). Собра-
ние состоится по адресу: Краснодарский край, Славянский район, 
ст. Черноерковская, ул. Красная, 20. 

Повестка дня собрания:
1. Одобрение крупных сделок и сделок с заинтересованно-

стью.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в со-

брании, — 21.12.2015 г.
Для регистрации на собрании акционеру при себе необходимо 

иметь паспорт, представители акционеров должны иметь паспорт 
и доверенность, заверенную в установленном законодательством 
порядке. Начало регистрации для участия в собрании в 10.00.

В случае если акционер не может лично принять участие в со-
брании, то он вправе оформить доверенность для голосования на 
собрании в установленном порядке.

Ознакомиться с материалами по повестке дня собрания акцио-
неры могут по рабочим дням с 9.00 до 12.00 начиная с 21.12.2015 г. 
по адресу: 353594, Россия, Краснодарский край, Славянский рай-
он, ст. Черноерковская, ул. Красная, 20. 

С уважением,
Наблюдательный совет АО «Черноерковское»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации», ГОСТ 17.5.3.04-83 Охрана 
природы. Общие требования к рекультивации земель:

ООО «НИПИ «Нефтегазпроект» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений проектной документации по объектам: «По-
исковая скважина №4П на Велижской площади Варейского лицен-
зионного участка», шифр 03-480/15С0460, «Обустройство эксплуа-
тационных кустов скважин №23, №24, №25, №26 Находкинского 
газового месторождения», шифр 03-491/14С5372.

Цели намечаемой деятельности: Строительство поисковой сква-
жины и эксплуатационных кустов (строительство шламового амба-
ра, рекультивация земель, нарушенных при размещении отходов 
IV класса опасности).

Месторасположение намечаемой деятельности: ЯНАО, Тазов-
ский район.

Наименование и адрес заявителя и его представителя: ТПП «Ямал-
нефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ –Западная Сибирь», 629008, РФ, Ямало-
Ненецкий автономный округ, г. Салехард, ул.Матросова, 24.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду:
— с 14 декабря 2015 года по 14 января 2016 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния:
Департамент имущественных и земельных отношений Админи-

страции Тазовского района.
Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Для ознакомления с материалами оценки воздействия на окру-

жающую среду необходимо обратиться в общественные приемные, 
размещенные по адресам:

629350, ЯНАО, п. Тазовский, ул. Пушкина, д. 29, административ-
ное здание МКУ «Центр по обеспечению жизнедеятельности корен-
ных малочисленных народов Севера Тазовского района», каб.№5;

629360, ЯНАО, Тазовский район, с. Находка, ул. Подгорная, д. 2, 
административное здание МБУ «Сельский дом культуры село На-
ходка»;

629365, ЯНАО, Тазовский район, с. Газ-Сале, ул. Калинина, д. 1, 
административное здание администрации МО село Газ-Сале.

Общественные обсуждения состоятся 14 января 2016 года в 16 час. 
00 мин. и 16 час. 30 мин. в здании Районного Центра национальных 
культур, расположенного по адресу: п. Тазовский, ул. Ленина, д. 30.

Ответственные организаторы:
От заявителя Начальник отдела проектных работ, 

экспертизы проектов и смет ТПП «Ямалнеф-
тегаз» Степанов Евгений Иванович, тел.: 
8 (34922) 2-98-03

От разработчика 
проекта

Главный инженер проекта Демидова Марга-
рита Евгеньевна, тел.: 8 (3452) 513-458

От администрации 
Тазовского райо-
на 

Начальник Департамента имущественных 
и земельных отношений Администрации Та-
зовского района Анисимов Дмитрий Влади-
мирович
+7 (34940) 2-28-16 Приемная (факс)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания 
ПАО «Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурса:
«Выбор организации по разработке, изготовлению 

и поставке тренажеров-симуляторов горного 
оборудования с высокой точностью моделирования 

технологических процессов горных работ  
ПАО «Уралкалий»

Контакты исполнителя ОАРиЗУ  
Данилов Александр Петрович 8 (3424) 29-64-36

Для всех заинтересованных поставщиков конкурсная доку-
ментация выложена с 07.12.2015 на сайте: www.uralkali.com в раз-
деле «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АКТУАЛЬНО  Столичные власти ликвидируют опасный самострой

Не стой под давлением 

ЖКХ Муниципальные депутаты проконтролируют качество капремонта 

От имени жителей 

Любовь Проценко

В 
перечень самостроя, кото-
рый в ближайшее время 
подлежат сносу, прави-

тельством Москвы включены 
104 здания, расположенные пра-
ктически по всему городу. Среди 
них такие известные, как торго-
вая «пирамида» возле «Изве-
стий» на Тверской, ресторан 
возле метро «Сухаревская», 
куча павильонов вдоль Ленин-
градки...

Самое же интересное, борьбу 
с самостроем столичные власти 
ведут давно. Только за послед-
ние два года город снес 2 тысячи 
объектов общей площадью бо-

лее 350 тыс. кв. м. Но справиться 
со всем самоуправством тем не 
менее не мог. Спросите почему? 
Дело в том, что построив объект 
на земле, на которую никто из 
городских властей не выдавал 
разрешения, никто не принимал 
его в эксплуатацию, владельцы 
этих зданий тем не менее уму-
дрялись оформить на них право 
собственности. А к такому дому 
уже просто не пригонишь кран 
или бульдозер: собственник мо-
жет обратиться и в суд. И таких 
построек по сути незаконных, 
но по всем правилам оформлен-
ных, в Москве немало.

— Включенные сейчас под 
снос 104 объекта — это только 

первая очередь, — рассказал 
журналистам начальник Госин-
спекции по недвижимости Мо-
сквы Сергей Шогуров. И при-
знался: — Мы о них знали, но сне-
сти не могли.

— Один такой самовольно по-
строенный торговый центр вы-
рос даже вокруг опоры ЛЭП. До-
статочно обрыва кабеля и под 
угрозой окажутся жизни огром-
ного количества покупателей и 
персонала», — привела пример 
сложившейся ситуации возле 
вестибюля станции метро «Пе-
тровско-Разумовская» Наталья 
Сергунина, говоря, чем чреват 
разгул самостроя для Москвы и 
москвичей. Впрочем, и сами го-

рожане могут продолжить ряд 
такого рода примеров, когда из-
за нагороженных павильонов и 
палаток не подойти к станциям 
метро «Таганская», «Новосло-
бодская», «Сухаревская» и дру-
гих.

Схема их появления властям 
известна. Еще при прежнем пра-
вительстве Москвы предприни-
матели получали от города в 
аренду участки земли под нека-
питальные объекты — те самые 
ларьки и палатки, еще недавно 
облеплявшие как лишай всю Мо-
скву. Строили же капитальные 
здания, целые торговые центры, 
а затем получали свидетельства 
о праве собственности на них. 
«Кто и на каком основании их 
выдавал им?» — поинтересовал-
ся корреспондент «РГ». «Это бу-
дет предметом отдельного раз-
бирательства», — сказал Сергей 
Шогуров. Но ясно одно: само-
строй на годы оказался неприко-
сновенным.

Разрешить эту патовую ситу-
ацию столичным властям помо-
жет принятый в июле 2015 года 
федеральный закон о внесении 
изменений в Гражданский ко-
декс РФ (статья 222). Этот доку-
мент, пояснила на заседании 
президиума правительства Мо-
сквы заммэра по вопросам эко-
номической политики и имуще-
ственно-земельных отношений 
Наталья Сергунина, дает мест-
ным властям право принять ре-
шение о сносе самовольных по-
строек, если они находятся на 
городских инженерных сетях, 

таких как газопроводы высоко-
го, среднего и низкого давления, 
трубопроводах холодного и го-
рячего водоснабжения, тепло- и 
электросетях, а также в полосах 
их отвода.

Это относится и к самоволь-
ным постройкам, расположен-
ным на улично-дорожной сети, 
площадях, тротуарах, в парках и 
особо охраняемых природных 
территориях.

То есть под снос — и теперь 
вполне законный — попадают 
практически все ларьки вдоль 
Ленинградки, которые город не 
мог снести во время даже строй-
ки Алабяно-Балтийского тонне-
ля. За то, чтобы хотя бы часть их 
посторонилась, город еще до Со-
бянина вынужден был выклады-
вать их владельцам миллионы 
рублей из своего бюджета.

Впрочем, как сообщил Сер-
гей Шогуров, Москва и сейчас 
готова частично компенсиро-
вать снос самостроя его хозяе-
вам. В каком объеме, он не уточ-
нил. Но скорее всего, власти со-
гласны пойти на это, чтобы все-
таки покончить с самостроем и 
в то же время не увязнуть в су-
дебных разбирательствах с его 
владельцами.

Каждый из них в ближайшее 
время получит от города уве-
домление о необходимости де-
монтировать незаконный объ-
ект добровольно. Если это не 
сделано в указанный срок, то 
снос возьмет на себя префекту-
ра округа. И тогда вместо изве-
щения — жди бульдозера.

Богдан Степовой

В 
Мосгордуме принят в пер-
вом чтении закон, который 
позволит муниципальным 

депутатам контролировать ход 
капитального ремонта в жилом 
фонде города. Они смогут согла-
совывать список домов, в первую 
очередь нуждающихся в капре-
монте, а также подписывать акты 
о начале и завершении работ.

Строка «взнос на капитальный 
ремонт» появилась в едином пла-
тежном документе у москвичей с 
1 июля 2015 года. Теперь за капре-
монт платят все собственники 
(как физические, так и юридиче-
ские лица), владеющие квартира-
ми или нежилыми помещениями. 
При этом для многодетных семей, 
ветеранов труда, инвалидов и 
участников войны, а также ряда 
других категорий москвичей 
предусмотрены льготы на оплату 

капремонта. На конференции 
«Единой России» мэр Москвы 
Сергей Собянин заявил, что бюд-
жет помогает справиться с воз-
росшей оплатой коммуналки бо-
лее чем 4 миллионам москвичей, 
то есть каждому третьему жителю 
города.

— Программа капитального ре-
монта рассчитана в Москве на 30 
лет, — напомнил зампред Совета 
муниципальных образований го-
рода Илья Свиридов. — С лета спе-
циально созданный Фонд капре-

монта аккумулирует поступив-
шие на эти цели средства жителей, 
и он же на конкурсной основе за-
ключает договоры со строитель-
ными организациями, которым 
предстоит непосредственно при-
вести дома в порядок. 

В полную силу этот фонд зара-
ботает с 2016 года. Дома теперь 
будут ремонтировать не выбороч-
но, а комплексно, со всеми комму-
никациями. Появится и перечень 
домов, нуждающихся в капремон-
те, по годам. Сначала он будет рас-

считан на 2016—2017 годы. Затем 
начнут верстаться трехлетние 
планы. По словам первого замген-
директора Фонда капремонта 
Дмитрия Лифшица, объемы годо-
вых работ увеличатся в 2,5—3 раза. 

— В Москве более 34 тысяч мно-
гоквартирных домов, — привел 
цифру депутат Мосгордумы Вале-
рий Теличенко. — В ближайшие 
три года по программе должны бу-
дут отремонтировать 3,5 тысячи. 
А за 30 лет, на которые рассчитана 
программа, — практически все.

По данным Совета муници-
пальных образований, в 2016 году 
Москва потратит на капремонт 
около 50 млрд руб. Для улучшения 
контроля за тратой средств Совет 
муниципальных образований го-
рода Москвы предложил наделить 
муниципальных депутатов особы-
ми полномочиями.

— В законе закрепим два важ-
ных момента, — объяснил «РГ» 

Илья Свиридов. — Во-первых, де-
путат должен влиять на выбор до-
мов, которые нужно ремонтиро-
вать в первую очередь. Любой мо-
сквич сможет обратиться к свое-
му депутату с предложением про-
вести капремонт в первую оче-
редь в его доме как наиболее 
нуждающемся в этом. Раньше про-
стые москвичи не могли повилять 
на очередность. Депутаты смогут 
подписывать также акты о начале 
и завершении работ, потребовать 
не затягивать их сроки и контр-
олировать качество. Без подписи 
депутата ни одна организация не 
получит денег за выполненные ра-
боты. 

Новые полномочия депутатов в 
первую очередь нужны их избира-
телям. Ведь по статистике, 30—
40% писем к представителям са-
мой близкой к горожанам власти 
посвящены как раз капитальному 
ремонту жилья. 

Строительство В столице реконструировали и построили 
300 подземных переходов

Шагаем под Москвой
Сергей Бабкин

В
чера мэр Сергей Собя-
нин  заявил, что мас-
штабная реконструк-
ция подземных перехо-
дов в Москве будет про-

должаться. Он осмотрел обнов-
ленный переход у Центрального 
телеграфа на улице Тверской.

Этот переход — один из самых 
старых в Москве. Расположен не-
подалеку от Красной площади, у 
исторического здания Централь-
ного телеграфа и соединяет Га-
зетный и Камергерский переул-
ки. Ежедневно им пользуются 
20—30 тысяч человек. Построили 
переход еще в 1965 году, с че-
тырьмя лестницами — по две с ка-
ждой стороны. А после рекон-
струкции в январе — декабре это-
го года здесь появились и удоб-
ные съезды для инвалидов и дет-
ских колясок. Кроме того, перее-
хать Тверскую под землей можно 
теперь на роликах, самокатах и 
велосипедах. С новыми совре-
менными подвесными потолка-
ми переход стал и просто симпа-
тичнее, а благодаря замене водо-
приемных решеток теперь мож-

но не опасаться и затопления в 
самый сильный дождь. Кроме 
того, такие переходы, как на 
Тверской, свободны от уличных 
попрошаек.

— За последнее время в городе 
отремонтировано и построено 
порядка 300 подземных перехо-
дов, — сказал Собянин. — Еще 
столько же планируется рекон-
струировать в ближайшее время. 

Речь идет о переходах «Гормо-
ста» и метрополитена. Все они 
должны стать удобными и свет-
лыми.

Пешеходными переходами 
власти Москвы серьезно заня-
лись в 2012 году. Многие из них в 
то время представляли собой 
жуткое зрелище. По поручению 
мэра три года назад 502 таких 
перехода вымыли и отчистили от 

бумажных объявлений. Замени-
ли обветшалые перила, убрали в 
короба торчащие электропрово-
да. Но это был лишь косметиче-
ский ремонт. А в прошлом году 
Москва объявила о старте про-
граммы капремонта подземных 
переходов. В итоге к концу 2015-
го преобразятся 150 переходов, а 
в последующие 3 года — еще 119. 
Важно, что все обновленные пе-

реходы будут оснащены систе-
мой подогрева ступенек: значит, 
этой зимой прохожие не будут 
бояться там поскользнуться и 
упасть в гололед. В большую 
часть их вернутся и торговые па-
латки, право на которые можно 
будет выиграть на аукционах.

Сергей Собянин (второй слева) 
осмотрел один из переходов — 
у Центрального телеграфа. 

Самострой в Москве не скрывался: торговые «пирамиды» притулились к зданию «Известий» прямо на Тверской.

СПРАВКА «РГ»
С 2011 по 2015 год в Москве по-
строили 139 пешеходных перехо-
дов, капитально отремонтиро-
вали 108. Это в 3,5 раза больше, 
чем за предыдущие пять лет. Но-
вые переходы строят не только в 
центре мегаполиса, но и в районе 
МКАД и на вылетных магистра-
лях при строительстве развязок.

Акцент

 Дома  будут ремонтировать  
не выборочно, а комплексно,  
со всеми коммуникациями
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ПРОЕКТ Русский музей 
откроет филиал на Кубе

Левитана, 
Брюллова, 
Малевича — 
в Гавану

Инга Бугулова, 
Санкт-Петербург

У РУССКОГО музея 
появится второй за-
рубежный филиал: 
вслед за испанской 
Малагой шедевры 
отечественного 
искусства будут ре-
гулярно показывать 
в кубинской Гаване. 
Соглашение между 
странами уже подпи-
сано, сейчас утряса-
ются юридические 
тонкости. О новом 
проекте «РГ» расска-
зал директор музея 
Владимир Гусев.

Владимир Александрович, есть ли уже конкретные сро-
ки? Говорили, что открытие состоится в 2016 году. 
ВЛАДИМИР ГУСЕВ: Для начала нужно сказать, что в Гаване у 
нас уже есть филиал. Правда, виртуальный. Мы открыли 
его в этом году, и он располагается в городском Музее из-
ящных искусств. Работа там уже налажена: поставляется 
оборудование, ведутся занятия с детьми, школьниками.

Реальный филиал — следующий шаг, и мы рассчитыва-
ем, что это будет многопрофильный культурный центр, 
своеобразный «русский дом» в кубинской столице. Но 
пока, и это важно подчеркнуть, мы говорим о проекте. 
Дело в юридическом статусе здания, которое нам предо-
ставили. Необходимо закрепить его за Русским музеем 
или Министерством культуры РФ, так как без надлежа-
щего оформления начать мы не можем. Насколько бы-

стро этот вопрос бу-
дет решен, я пока не 
знаю. 

Но с размещением 
филиала уже разо-
брались? 
ВЛАДИМИР ГУСЕВ: Да, 
правительство Кубы 
передает нам в дол-
госрочную безвоз-
мездную аренду зда-
ние бывшего мини-
стерства финансов. 
Это большое поме-

щение прямо в центре города. Здание в хорошем состоя-
нии, но все же частичный ремонт и реконструкция инте-
рьеров потребуются. Все-таки постройка 1919 года. 

Есть видение того, как филиал будет работать? 
ВЛАДИМИР ГУСЕВ: Мы хотим создать не совсем привычное 
музейное пространство. В первую очередь, там будет ор-
ганизован центр изучения русского языка и литературы, 
чтобы они окончательно не исчезли с Кубы. Планируем 
открыть центр обучения реставрации для местных ма-
стеров, также в здании есть концертный зал, где можно 
проводить вечера русской культуры. И это все помимо 
традиционных выставок и мастер-классов. Филиал на-
шего музея должен стать крупнейшим центром русской 
культуры и искусства в Латинской Америке. 

А чья была инициатива: вы сами предложили или вас 
пригласили кубинцы? 
ВЛАДИМИР ГУСЕВ: Инициатором был Русский музей, ведь у 
нас накоплен большой опыт. К примеру, виртуальных 
проектов открыто более 170 по всему миру, включая Ан-
тарктиду. Кроме того, кубинцы увидели, насколько 
успешно работает филиал в Испании, и это их привлекло. 

Что гаванский филиал будет востребован, тоже сомне-
ний нет? А есть планы на третье представительство? 
ВЛАДИМИР ГУСЕВ: Есть уверенность, что интерес к русскому 
искусству на Кубе велик, мы однозначно реализуем 
этот проект не зря. Что касается еще одного филиала, 
знаете, пока таких идей нет. Мы относимся без фанатиз-
ма, так как это дело трудное и дорогостоящее. Одно 
могу сказать — предложения от зарубежных коллег к 
нам поступают часто и, несмотря на санкции, никакой 
изоляции нет.  

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Мнения о сериале по роману Шолохова, прошедшем на «России 1»

Как вам «Тихий Дон»?
Сусанна Альперина

Н
а канале «Россия 1» за-
вершилась премьера года 
— сериал Сергея Урсуляка 

«Тихий Дон». Фильм, приуро-
ченный к юбилею Михаила Шо-

лохова, много обсуждали, руга-
ли и хвалили, высказывали мне-
ния «за» и «против». Кому-то 
мешала музыка, кто-то, наобо-
рот, ею наслаждался. Не все при-
няли новых Григория и Аксинью 
(актеры Евгений Ткачук и Поли-

на Чернышова). Удивительным 
открытием для зрителей высту-
пила актриса Дарья Урсуляк, 
сыгравшая Наталью. Безогово-
рочно приняли Сергея Маковец-
кого в роли Пантелея Прокофье-
вича Мелехова.

Владимир Гусев: Филиал нашего 
музея должен стать крупнейшим 
центром русской культуры и искус-
ства в Латинской Америке. 

Год литературы Сегодня объявят лауреатов «Большой книги». Накануне «РГ» 
поговорила с одной из финалисток, писателем Диной Рубиной

Тянет в незнакомые места
Клариса Пульсон

К
аждый новый роман 
Дины Рубиной ждут, и 
это не преувеличение 
и л и  ф и г у р а  р е ч и . 
Спрашивают в книж-

ных магазинах, потом обсужда-
ют на читательских форумах, пи-
шут — от избытка чувств — рецен-
зии, не для публикации, а просто 
для себя, чтобы поделиться. Ее 
роман «На солнечной стороне 
улицы» вошел в тройку лауреа-
тов «Большой книги» 2007 года. 
Ее трилогия «Русская канарей-
ка», многослойная, масштабная 
семейная сага, — в финале «Боль-
шой книги» года нынешнего. 

Вы как-то процитировали, со 
ссылкой на Лоренса Даррелла: 
«Писать книги так же страшно, 
как спать одному в заброшенном 
доме». От чего же тогда так тянет 
спать одной в заброшенном доме? 
Там приходят особенные сны?
ДИНА РУБИНА: Это вы как-то красиво 
эдак завернули. Ну какие там сны, 
скорее, бессонница… Привычка 
ночных разговоров с самой собой, 
из которых вырастают тексты раз-
ной длины. Знаете, вот есть такие 
психопаты, которые гуляют по 
крышам — тяга к опасности, к вы-
соте, к страху, — бог знает, к чему 
еще. Писательство сродни подоб-
ной психопатии. Избыть ее невоз-
можно, и самое страшное наступа-
ет тогда, когда механизм составле-
ния текстов в полном рабочем по-
рядке и даже с годами совершенст-
вуется, а вот топливо, гормональ-
ный импульс, мысль будоража-
щая, очередная идея — иссякают, 
не возникают, не рождаются. Это 
и есть — главный писательский 
страх: ничего больше не напишу.

Почему захотелось написать та-
кую протяженную — на целое 
столетие — семейную сагу, может 
быть, у каждого писателя есть 
желание создать свою «Сагу о 
Форсайтах»?
ДИНА РУБИНА: Не могу отвечать за 
всю многотысячную армию писа-
телей. У кого-то возникает такое 
желание, кто-то всю жизнь пишет 
гениальные миниатюры и вполне 
доволен масштабом этого жанра. 
Протяженность и наполненность 
текста (событиями, мотивами, ге-
роями, задачами) диктуется рабо-
чими нуждами идеи, важностью 
темы. Как правило, объем работы 
брезжит с самого начала, а уточ-
няется, укрупняется, наполняется 
с течением дней, с оживлением, 
так сказать, героев, с детализа-
цией событий… Ну, и так далее. 
Понимаете, создание, что называ-
ется, «живого образа», то есть ли-
тературного героя, несуществую-
щей личности, с которой тебе хо-
чется говорить, о похождениях ко-
торой читатель станет думать и 
долго еще их переживать… — это 
требует колоссальной работы: де-
тализации жизни на, не побоюсь 
сказать, молекулярном уровне. На 
текстовом, само собой, молеку-
лярном уровне.

В одном из интервью вы говори-
ли, что на канареек с детства ал-
лергия, в Алма-Ате не бывали, 
Одесса не родной город, — полу-

чается, что «Русская канарейка» 
изначально и для вас, и для чита-
теля — игра. Почему вы отправи-
лись по трудоемкому пути, ведь 
пришлось вживаться в незнако-
мые предметы, «обживаться» в 
не самых знакомых местах?
ДИНА РУБИНА: Любая литература до 

известной степени игра. Вернее, 
не игра, слишком легкое слово для 
этого каторжного процесса. Не 
игра, а создание параллельной ре-
альности. И тут, конечно, здорово, 
если писатель доподлинно, на соб-
ственной шкуре знаком с реалия-
ми темы, то есть ему самому легче 
двигаться в обжитом пространст-
ве. Но читателю, по большому сче-
ту, совершенно наплевать, какими 
путями создается этот живой мир, 
сколько часов, дней или даже лет 
тратит писатель на его создание. 
Важен конечный результат: оча-
рованность магией звуков-запа-
хов-движений… и так далее. Это 
уровень профессионализма писа-
теля. И потом, все зависит от лич-
ности творца. Кто-то будет талан-
тливо всю жизнь эксплуатировать 
деревню, в которой родился и про-
жил восемнадцать лет, все ее зако-

улки, окрестности, двадцать во-
семь персонажей… И это будет за-
мечательно. А другому для реали-
зации таланта необходимо совер-
шать сколько-то там тысяч лье под 
водой, скакать по прериям без го-
ловы или спускаться в Марракото-
ву бездну…

Меня в последние годы тянет 
обживаться в незнакомых местах. 
Это такая причуда воображения, в 
жизни тоже: оказываюсь в новом 
городе, присаживаюсь на углу 
площади в каком-нибудь кафе, 
смотрю на жизнь, текущую мимо, 
и представляю себе, как я здесь ро-
дилась, выросла, вышла замуж, 
родила детей… умерла. В сущно-
сти, нормальная работа ненор-
мального писательского мозга.

И снова про идею игры: она про-
должается еще в жанрах. В се-
мейную сагу включены еще ро-
ман воспитания, травелог, шпи-
онский триллер, про месть, про 
любовь... Такое впечатление, что 
вы еще и себя на изобретатель-
ность испытываете, ставите сти-
листические и сюжетные экспе-
рименты: все могу?! 

ДИНА РУБИНА: Нет, я совсем не эк-
спериментатор, просто все дик-
туется задачей романа. Ведь 
«Русская канарейка» — просто 
очень большая вещь, очень объ-
емный текст. Любой роман, где 
герой (особенно два-три-пять ге-
роев) рождается, взрослеет, дей-
ствует и так далее, — это непре-
менно роман воспитания; часто 
автор посылает героя по тем или 
другим направлениям — вот вам и 
травелог; про любовь сам бог ве-
лел писать, куда без нее, скучно. 
А вот уже триллер или там детек-
тив из всей этой каши заварится 
— это зависит от умения писателя 
держать на коротком поводке 
внимание читателя. Это очень 
трудно. Пожалуй, самое трудное 
в литературе.

Каким тиражом вышла «Русская 
канарейка»?
Д И Н А  РУ Б И Н А : Понятия не имею, 
надо спросить в производствен-
ном отделе издательства «ЭК-
СМО», если правильно называю. 
Знаю только, что «Канарейка» все 
время доиздается. Вероятно, где-
то под две сотни тысяч на сегодня. 

Вопрос про тиражи не праздный. 
Во всем мире литературу приня-
то делить на художественную и 
не художественную, остальное 
вторично. У нас своя система: 
коммерческое и не коммерче-
ское, либо увлекательный сюжет, 
либо умные мысли и стилистиче-
ские тонкости, либо массовый 
читатель, либо для избранных. И 
им не сойтись никогда! Даже тер-
мин появился — «премиальная 
литература». Вы в компании с 
Виктором Пелевиным, пожалуй, 
единственные писатели, у кото-
рых и тиражи, и неизменное вни-
мание серьезных литературных 

премий. Как думаете, почему у 
нас ниша, в которой беллетри-
стика поднимается на  иной каче-
ственный уровень, так мала?
ДИНА РУБИНА: Потому что это труд-
но: полностью владеть внимани-
ем читателя; тут надо (перехожу 
на строительные ассоциации) 
стать многопрофильным специа-
листом: и архитектором, и кон-
структором, и дизайнером, и от-
делочником… В наше время то-
тальной виртуализации общест-
венного и индивидуального со-
знания невероятно трудно завое-
вать читателя, заставить его 
пройти всеми дорожками создан-
ного тобою единичного мира. 
Что касается «умных мыслей» и 
«больших идей», то еще Набоков 
называл их дребеденью, добав-
ляя, что литература занимается 
совсем другим.

«Хорошо жилось тогда, в XVIII 
веке: чуть что — помилуй, Госпо-
ди!.. А нам сегодня кого молить, у 
кого защиты искать?» Это из 
«Русской канарейки». И у кого же 
сейчас в нашем с вами мире ис-
кать защиты?
ДИНА РУБИНА: Вопрос-то риториче-
ский, да и трагический, честно 
говоря: он и в романе повисает в 
воздухе. Этот вопрос, помилуй-
те, задавали себе и времени мно-
гие поколения писателей. И 
пока, насколько мне известно, 
никто на него внятно не ответил. 
Хотелось бы уповать на Господа, 
конечно, но как посмотришь во-
круг…

Дина Рубина: Меня тянет обжи-
ваться в незнакомых местах. Это 
причуда воображения, а в сущно-
сти, нормальная работа ненормаль-
ного писательского мозга.

Решение вернуть возраст литературных героев героям экранным многие признали очень сильным ходом. 

Акцент

 Cамое страшное наступает, 
когда гормональный импульс, 
очередная идея — иссякают, 
не рождаются. Это и есть — 
главный писательский страх: 
ничего больше не напишу

Виртуальных проек-
тов Русского музея 
открыто более 
170 по всему миру, 
включая 
Антарктиду

Филиал Русского музея в кубинской столице будет распола-
гаться в здании бывшего министерства финансов.
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КСТАТИ
Первый зарубежный филиал Русского музея открыли в ис-
панской Малаге в марте этого года. Только за первые пять 
дней его посетили три тысячи человек, а на октябрь число 
гостей проекта выросло до 70 тысяч. За время работы фи-
лиала испанцем показали Кандинского, Шагала, Малевича, 
Филонова, Брюллова, Левитана и других мастеров отече-
ственной живописи. Помимо выставок работает здесь и 
масштабная образовательная программа.«Российская газета» публиковала реакцию на фильм жите-

лей станицы Вёшенская — именно там снималось кино. А 

сегодня мы обратились к серьезным профессиональным 

экспертам с вопросом: «Как вам новый сериал «Тихий 

Дон?»

Александр Велединский,
режиссер (фильмы «Географ глобус пропил», 
«Ладога»):

— Я абсолютный поклонник этого сериала. Актеров такого 

редкого дара, каким обладает Женя Ткачук, — у нас давно не 

было. Я сейчас как раз снимаю картину «В Кейптаунском 

порту», и он тоже у нас играет. А старый «Тихий Дон» я, чест-

но говоря, никогда до конца досмотреть не мог. Почему — не 

знаю. Но мне кажется, что он был слишком социализиро-

ван и не давал свободы думать. А этот фильм дает.

Аксинья, по-моему, на своем месте. Очень хорошая Акси-

нья. Маковецкий — потрясающий актер, он лишний раз до-

казал ролью старшего Мелехова свое умение превосход-

но работать. Очень сильная работа и у Дарьи Урсуляк. Я 

слышал, что многие «наезжают» на эту картину, но многие и 

хвалят. Мне кажется, что это событийный фильм и выдаю-

щаяся работа Сергея Урсуляка. 

Олег Табаков,
народный артист СССР, художественный 
руководитель МХТ им. А.П. Чехова:

— Работа режиссера Сергея Урсуляка радостно удивляет 

серьезностью подхода к освоению этого материала. Это 

не просто фильм, сделанный к дате, к выполнению плана 

ВГТРК, а попытка постижения этого, на мой взгляд, недоо-

цененного нами романа. Что я имею в виду? Все то, что по-

том критики, комментаторы и обозреватели приписывали 

Михаилу Александровичу, — совсем иное — популяризатор-

ское, культуртрегерское, а то, что сделано — оно чувствен-

но, оно про человека и про то, как он в трудах праведных 

продирается сквозь нечеловеческую жизнь.

Я не хочу противопоставлять работу Сергея Урсуляка и 

Сергея Герасимова, но, несомненно, для меня история, рас-

сказанная Урсуляком, — это национальная история, которая 

могла случиться только в России. Работа же Герасимова и 

Макаровой — она была в большей степени взгляд и нечто. 

Александр Роднянский,
 продюсер (фильмы «Елена», «Левиафан», 
«Сталинград» и другие):

— «Тихий Дон» на меня произвел впечатление. Прежде все-

го своей необычайной, я бы даже сказал болезненной, се-

годняшней уместностью, и это качество характерно для 

большой классики. Что на сегодня более современно, чем 

сага о братоубийственной войне и времени? И мне она по-

казалась местами пронзительной, очень точной, начиная 

со сцен казни красных до самых точных картин метаний 

Григория Мелехова в поисках своего личного счастья.

Мне видится очень правильным решением и рискованным 

для широкой аудитории (я знаю, что часто действуют пре-

дыдущие произведения, в данном случае герасимовский 

фильм) вернуть возраст литературных героев к героям 

экранным. И то обстоятельство, что это молодые люди, 

взрослеющие на наших глазах от переживаемых ими драм 

и временных, и личных? — это очень сильный ход. Естест-

венная для канала «Россия 1» пропорция в сторону отно-

шений Григория с Аксиньей и Натальей перед всеми воен-

ными революционными и историческими процессами, она 

точно была сделана, с пониманием своей аудитории, и при-

дала сильное эмоциональное напряжение картине, что, 

собственно говоря, и привело к успешному показу в эфире, 

крайне нехарактерному для экранизаций классики. Как 

правило, это очень достойные произведения, но не для ши-

рокого зрителя.

МНЕНИЯ

КСТАТИ
Кого выбрали читатели?
Уже известен первый лауреат «Большой книги». В читательском голо-
совании победа досталась Гузели Яхиной и ее книге «Зулейха открывает 
глаза». За нее — 486 фейсбучных «лайков» (именно так голосовали за 
книги финалистов). Яхина уже победила в двух номинациях премии 
«Ясная поляна» («XXI век» и «Выбор читателей»), в конкурсе «Книги 
года». Получит ли она награду в основной номинации «Большой книги» 
— узнаем в четверг.
Второе место народное жюри присудило Анне Матвеевой за сборник 
рассказов «Девять девяностых» (345 голосов), третье — роману «Свеч-
ка» Валерия Залотухи (329 голосов). 
За время голосования прочитано около 1,8 млн страниц книг претен-
дентов на «Большую книгу». В прошлом году этот показатель состав-
лял 1,5 млн страниц. 
Напомним, что в списке финалистов этого года еще шесть произведе-
ний: «Мысленный волк» Алексея Варламова, «Андрей Вознесенский» 
Игоря Вирабова, «Любовь к трем цукербринам» Виктора Пелевина, 
«Осень в Задонье» Бориса Екимова, «Русская канарейка» Дины Руби-
ной, «Зона затопления» Романа Сенчина. 

Подготовила Анастасия Скорондаева.
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ В Испании 
стартует финал Гран-при

Эх, прокачусь

Анна Козина

НА ФИНАЛЕ Гран-при, который сегодня официально 
стартует в испанской Барселоне, соберутся лидеры ми-
рового фигурного катания. В том числе и российские 
спортсмены: одиночницы Евгения Медведева и Елена Ра-
дионова, пары Юко Кавагути — Александр Смирнов и 
Ксения Столбова — Федор Климов, танцевальный дуэт 
Екатерина Боброва — Дмитрий Соловьев. 

В этом году, как и в прошлом, больше всего шансов 
принести «золото» нашей сборной у девушек. Женя Мед-
ведева, чемпионка юниорского финала, пока безболез-
ненно перешла во 
взрослую лигу. Лена 
Радионова уже стол-
кнулась с проблема-
ми взросления, но 
борется и с собой, и с 
соперницами. 

Что касается на-
ших пар, то предска-
зать, как они высту-
пят, сложно. Чемпио-
нам Европы-2015 Кавагути — Смирнову почему-то посто-
янно не везет в финале Гран-при. А чемпионы Сочи в ко-
манде и серебряные призеры в личном турнире Столбо-
ва — Климов катаются нестабильно и пока только пытают-
ся вернуться на тот олимпийский уровень. Абсолютными 
фаворитами считаются канадцы Мэган Дюамель и Эрик 
Рэдфорд — чемпионы мира, четырех континентов, победи-
тели финала Гран-при прошлого сезона. 

В парах только Дюамель — Рэдфорду удалось выиг-
рать оба этапа Гран-при. В танцах формальные лидеры 
тоже канадцы — Кейтлин Уивер и Эндрю Поже. Но гло-
бального преимущества у них нет. Так что американцы 
Мэдисон Чок — Эван Бейтс (США) и итальянцы Анна 
Каппеллини — Лука Ланотте будут пытаться потеснить 
их на пьедестале. 

Российский дуэт Боброва — Соловьев вполне успешно 
вернулся на лед после травмы партнера. Пока все следили 
за разборками бывших партнеров Елены Ильиных — Рус-
лана Жиганшина и Виктории Синицыной — Никиты Каца-
лапова, Катя и Дима получили путевку в Барселону. Хотя 
на отборочном чемпионате России в конце декабря нас 
еще ждет продолжение этой битвы танцоров за места на 
чемпионатах Европы и мира. 

В мужской финал наши фигуристы не смогли отобрать-
ся — ни бронзовый призер прошлого года Сергей Воронов, 
ни серебряный призер чемпионата Европы Максим Ков-
тун. Хотя они все равно выступали бы в тени испанца Ха-
вьера Фернандеса, который сделает все, чтобы все-таки 
стать чемпионом у себя дома, и японца Юдзуру Ханю. В 
Нагано Ханю стал первым одиночником, которому поко-
рился рубеж в 300 баллов — в сумме за два проката олим-
пийский чемпион Сочи получил 322,40 балла.

ЕВРОТУР Объявлен состав
сборной России
на Кубок Первого канала

Хоккейный 
эфир

Илья Соболев

ТРЕНЕРСКИЙ штаб сборной России во главе с Олегом 
Знарком назвал расширенный состав на второй этап 
хоккейного Евротура — Кубок Первого канала, который 
пройдет с 17 по 20 декабря в Москве. 

Перед прошлогодним турниром Федерация хоккея 
России (ФХР) завела традицию объявлять игроков, выз-
ванных в национальную команду, в прямом телеэфире. 
Правда, тогда площадкой для торжественной процедуры 
стал ныне не существующий канал «Россия 2», что выгля-
дело несколько странно, учитывая то, как называется до-
машний этап Евротура. 

На этот раз Первый канал решил огласить состав са-
мостоятельно, но без конфуза все равно не обошлось. За 
несколько часов до назначенного времени заявка сбор-
ной вдруг появилась на официальном сайте ФХР. Но-
вость почти сразу была удалена, но агентствам хватило 
и этих мгновений, чтобы растиражировать фамилии 
сборников.

Более нелепую ситуацию представить сложно, но ФХР 
умудрилась ее усугубить, назвав информацию, опубли-
кованную на своем же (!) ресурсе, не соответствующей 
действительности. Теперь оставалось ждать «Вечерних 
новостей», в эфире которых планировалось обнародо-
вать состав, хотя бы для того, чтобы сравнить списки. 
Надо ли говорить о том, что они полностью совпали?

Непосредственно к хоккею эта история отношения, 
конечно, не имеет. Зато она дает представление о том, как 
организована работа в федерации, курирующей ключе-
вой в стране зимний вид спорта.  Хочется верить, что это 
был лишь досадный казус, который не распространится 
на более важные вещи. А теперь — тот самый состав:

Вратари: Василий Кошечкин («Металлург» Магнито-
горск), Алексей Мурыгин («Локомотив»), Илья Сорокин 
(ЦСКА).

Защитники: Виктор Антипин («Металлург» Магнито-
горск), Антон Белов, Вячеслав Войнов, Максим Чудинов, 
Егор Яковлев, Андрей Зубарев (все — СКА), Дмитрий Виш-
невский («Динамо»), Денис Денисов, Никита Зайцев (оба 
— ЦСКА), Илья Любушкин («Локомотив»).

Нападающие: Егор Аверин, Даниил Апальков, Владис-
лав Картаев (все — «Локомотив»), Сергей Андронов, Алек-
сандр Радулов (оба — ЦСКА), Владимир Галузин («Торпе-
до»), Игорь Григоренко, Николай Прохоркин (оба — «Са-
лават Юлаев»), Никита Гусев, Евгений Дадонов, Илья Ко-
вальчук, Вадим Шипачев (все — СКА), Данис Зарипов, 
Сергей Мозякин (оба — «Металлург» Магнитогорск), Де-
нис Кокарев («Динамо»), Сергей Широков («Авангард»).

БАСКЕТБОЛ Назначение нового наставника мужской сборной России отложено 
до будущего года

С главным разберутся в январе
Илья Трисвятский

Н
а состоявшемся в Москве 
заседании исполкома Рос-
сийской федерации ба-

скетбола вчера произошло ут-
верждение кандидатур на пост 
наставника мужской националь-
ной сборной, ранее рекомендо-
ванных тренерским советом 
РФБ. Это свободный пока от ра-
боты в клубе Сергей Базаревич, в 
прошлом сезоне возглавлявший 
краснодарский «Локомотив-Ку-
бань», итальянец Андреа Трин-
кьери (немецкий «Бамберг») и 
Василий Карасев (питерский 
«Зенит»).

Хотя ранее предполагалось, 
что новый наставник будет на-
зван уже 9 декабря, исполком в 
этом вопросе решил не торопить-
ся. У президента РФБ Андрея Ки-
риленко есть почти полтора ме-
сяца на общение с кандидатами 
перед ключевым заседанием ис-
полкома, которое назначено на 
20 января будущего года.

И все же фаворитом короткой 
предвыборной гонки считается 
Базаревич, который уже не раз 
заявлял, что готов к работе со 
сборной. Сергей Валерьянович 
примерно одинаково известен 
как отличный игрок и высоко-
классный тренер. Свою карьеру 
он начинал в ЦСКА, затем пере-
шел в «Динамо», возвращался в 
эти клубы после зарубежных ко-

мандировок. Выступавший на по-
зиции разыгрывающего и атаку-
ющего защитника, Базаревич 
стал первым российским пред-
ставителем в НБА, где в 1994 году 
провел десять матчей за «Атлан-
ту». В составе сборной страны 
дважды становился серебряным 
призером чемпионатов мира 
(1990, 1994). Также он защищал 
цвета турецких и итальянских 
клубов, греческого ПАОКа, а за-
вершал карьеру спортсмена уже 
в качестве играющего тренера 
столичного «Динамо».

Сменив баскетбольную фор-
му на цивильный костюм, База-
ревич поработал в системе 
ЦСКА, молодежной сборной Рос-
сии, снова в столичном «Дина-
мо», самарских «Красный Кры-
льях», в прошлом сезоне он воз-
главлял краснодарский «Локомо-
тив-Кубань», но руководство 
клуба не стало продлевать отно-
шения.

Интересно, что после провала 
женской сборной на чемпионате 
Европы-2013 прежнее руковод-
ство РФБ пыталось уговорить Ба-
заревича принять команду, но 
тренер отказался, в том числе и 
по причине того, что ранее никог-
да с девушками не работал. Рас-
сматривался он и в числе канди-
датов на пост наставника муж-
ской сборной.

Кандидатура Тринкьери воз-
никла неспроста. Итальянец ра-

ботал в казанском УНИКСе в се-
зоне-2013/14, неплохо изучил 
наш баскетбол изнутри и тоже не 
прочь поработать со сборной 
России. Что же касается Карасе-
ва, то исполком пошел навстречу 
тренерскому совету, который 
просил «не сбрасывать со сче-
тов» этого специалиста. Хотя 
провал сборной на Евро-2013, 
когда командой руководил имен-
но Карасев, трудно забыть.

Если в январе выберут Базаре-
вича или Тринкьери, то это будет 
уже четвертый главный тренер 
нашей сборной с того момента, 
как после «бронзы» на Олимпиа-
де-2012 в Лондоне команду поки-
нул Дэвид Блатт, с которым был 
достигнут главный успех — «золо-
то» чемпионата Европы-2007. На 
Олимпиаду-2016 сборная не пое-
дет, игры отборочного цикла 
Евро-2017 не скоро. Так что у на-
значенного в январе тренера на-
циональной команды будет вагон 
времени для планомерной рабо-
ты по подбору кандидатов и вы-
страиванию планов подготовки.

Андрей Кириленко сообщил, 
что вопрос назначения наставни-
ков сборных резерва (до 20, до 18 
и до 16 лет) будет рассмотрен 
уже после того, как появится 
ясность с рулевым главной ко-
манды страны. Параллельно 
определятся и с фигурой гене-
рального менеджера основной 
сборной. 

С места события ЦСКА первым из российских клубов 
вылетел из футбольных еврокубков

Чужая лига

Алексей Швед и его партнеры по сборной России пока не узнали, под 
чьим руководством они будут готовиться к Евробаскету-2017.

В Барселоне 
за «золото» побо-
рются  сразу две 
наши фигуристки

20-летний Илья Сорокин своей уверенной игрой в ЦСКА 
заслужил вызов в сборную уже на второй этап Евротура.

НОВОСТИ

Футболисты
претендуют
на премию
«Лауреус»

МЕССИ ПРОТИВ 
РОНАЛДУ

Анна Козина

ПОЯВИЛСЯ список претенден-
тов на самую престижную спор-
тивную премию Laureus World 
Sports Academy.

В категории «Лучший спор-
тсмен года» снова соперничают 
футболисты Лионель Месси и 
Криштиану Роналду, а также лег-
коатлеты Усэйн Болт, Мо Фара и 
Грег Рутерфорд, баскетболисты 
Леброн Джеймс и Пау Газоль, ве-
логонщики Крис Фрум и Альбер-
то Контадор, боксер Флойд 
Мэйуэзер-младший, теннисист 
Новак Джокович, гонщик Льюис 
Хэмилтон и гольфист Джордан 
Спит. «Лучшей спортсменкой» 
могут назвать теннисистку Се-
рену Уильямс, пловчиху Кэти Ле-
деки, легкоатлеток Гензебе Ди-
бабу, Эллисон Феликс, Шелли-
Энн Фрэйзер или Дафни Шип-
перс, футболисток Карли Ллойд 
или Марту, лыжниц Марит Бьор-
ген или Анну Феннингер.

В прошлом году победителя-
ми стали пилот «Ф-1» Себастьян 
Фетель и пловчиха Мисси Фран-
клин. Дважды — в 2007 и 2009 го-
дах — приз получала наша легко-
атлетка Елена Исинбаева.

Тайсона
Фьюри
лишили
звания 
чемпиона мира

СНЯЛИ ПОЯС

Артур Нанян

ЧЕМПИОН мира по трем пре-
стижным версиям в супертяже-
лом весе Тайсон Фьюри лишен 
титула по версии Международ-
ной боксерской федерации 
(ИБФ). Причиной этого решения 
стал отказ 27-летнего британца 
от поединка с обязательным пре-
тендентом на титул ИБФ украин-
цем Вячеславом Глазковым.

Фьюри стал чемпионом мира 
по трем версиям (ИБФ, ВБО, 
ВБА) 29 ноября, победив в 12-ра-
ундовом бою в немецком Дюс-
сельдорфе Владимира Кличко.

В контракте на поединок был 
пункт о матч-реванше, но ИБФ 
подчеркнула: Тайсон будет ли-
шен титула, если он не проведет 
обязательную защиту против 
Глазкова. Британский спортсмен 
не принял данные условия и зая-
вил, что намерен провести по-
вторную схватку с Кличко в сле-
дующем году.

Напомним, Фьюри победил 
во всех 25 матчах на профессио-
нальном ринге (18 нокаутом). 
Что касается Глазкова, то на сче-
ту бронзового призера Олимпи-
ады 2008 года 21 победа (13 но-
каутом). 

Назван состав
волейбольной 
сборной 
на отбор 
к Играм-2016

22 КАДРА

Сергей Литвинов

ГЛАВНЫЙ тренер волейболь-
ной сборной России Владимир 
Алекно назвал расширенный 
список из 22 игроков, который 
будет  готовиться к олимпийско-
му отборочному турниру в Бер-
лине в следующем году (5—10 ян-
варя). Обращает на себя внима-
ние возвращение Александра 
Волкова и Сергея Тетюхина.

В состав сборной попали: свя-
зующие — Дмитрий Ковалев, 
Сергей Гранкин, Игорь Колодин-
ский; доигровщики — Сергей Те-
тюхин, Сергей Савин, Евгений 
Сивожелез, Юрий Бережко, Егор 
Клюка, Александр Маркин; диа-
гональные — Максим Михайлов, 
Константин Бакун, Виктор Поле-
таев; центральные — Дмитрий 
Мусэрский, Илья Власов, Дмит-
рий Щербинин, Артем Вольвич, 
Андрей Ащев, Александр Волков; 
либеро — Алексей Обмочаев, Ар-
тем Ермаков, Алексей Вербов, 
Валентин Голубев.

Победитель отборочного тур-
нира получит путевку на Олим-
пиаду в Рио-де-Жанейро, сере-
бряный и бронзовый призеры 
продолжат борьбу за попадание 
на Игры в мае.  

Илья Зубко, 
«Российская газета», Эйндховен 

М
осковские армей-
ц ы  н е  с ы г р а ю т 
этой весной ни в 
Лиге чемпионов, 
ни в Лиге Европы. 

Команда Леонида Слуцкого про-
играла в Эйндховене местному 
ПСВ 1:2 и осталась на четвертом 
месте в группе.

Интересно все-таки болеют 
голландцы. Прошагав в толпе 
местных два километра к стади-
ону, я не услышал ни одной кри-
чалки и тем более песни. В за-
стегнутых наглухо непромокае-
мых куртках люди просто шли 
под неприятно моросящим до-
ждем. Иногда негромко перего-
вариваясь между собой, но в 
основном — молча. Как же все пе-
ременилось, когда эти люди во-
шли на стадион. Схватив приго-
товленные заранее флажки в 
красно-белую клетку, 35 тысяч 
молчаливых граждан то ли сбро-
сили маски, то ли планово со-
шли с ума.

Сначала они пели, ожидая 
выхода команд на поле. Затем 
громко ругались, когда игра у 
ПСВ не пошла. Недовольство 
сменялось настоящей яростью, 
если испанский рефери свистел 
не в пользу хозяев. Ну а когда су-
дья рискнул назначить пенальти 
в ворота голландцев и к мячу по-
дошел Сергей Игнашевич, каза-
лось, от болельщицкой злобы 
рухнут трибуны. Прошло 
15 минут, и все вокруг за-
вибрировало совсем от 
других эмоций. ПСВ забил 
в концовке два мяча и выр-
вал победу, а вместе с ней и 
путевку в плей-офф Лиги чемпи-
онов. И начались уже песни и 
пляски. Но стоило болельщикам 
выйти обратно на улицу, как ве-
селье мгновенно закончилось. 
Все так же молча и деловито ра-
зошлись по городу, оставив 
больше тысячи болельщиков 
ЦСКА горевать в тех немногочи-
сленных питейных заведениях, 
которые еще не закрылись в 
столь поздний час. Фанаты ПСВ 
свое дело сделали — дома коман-
да Филиппа Коку 
в ы и г р а л а  в с е 
три матча Лиги 
ч е м п и о н о в  и 
впервые за дол-
гие годы сыгра-
ет в плей-офф. 
А  р а с п ы л я т ь 
силы понапра-
сну на улицах — 
явно не стиль гол-
ландцев.

Также явно не в духе местных 
журналистов куда-либо торо-
питься. Когда за полчаса до 
начала матча мы уже рвану-
ли пешком на пятый этаж в 
ложу прессы, зарубежные 
коллеги не спеша смако-
вали пиво и вели свет-
ские беседы. С финаль-
ным свистком их ак-
тивность не увеличи-
лась ни на грамм. И ког-

да Леонид Слуцкий пришел на 
пресс-конференцию, в зале его 
ждал лишь десяток российских 
репортеров. Голландцы в это 
время шумели за стен-
кой, получая но-
вую порцию пива 
и  с э н д в и ч е й . 
Леонид Викто-
р о в и ч  а б с о -
лютно опусто-
шенным взгля-
д о м  о к и н у л 
знакомые лица, 
сел на стул и стал 
ждать, ибо перевод-
чик, функции которого испол-
нял игравший долгое время в 
Голландии Сергей Темрюков, 
тоже куда-то запропастился.

Повисло тягостное молчание. 
Слуцкий внимательно изучил 
н а п ол н е н н ы й  б о ка л 
воды, стоящий перед 
ним, но к напитку не 
притронулся. Затем 
еще раз посмотрел в 
з а л  —  в с е  в  е г о 
взгляде говорило 

о том, что сейчас он предпочел 
бы быть в каком угодно другом 
месте. Пресс-атташе ЦСКА Сер-
гей Аксенов попытался процесс 
ускорить, предложив погово-
рить без перевода на русском, 
раз голландцы все равно не при-

шли. Тут же нашлись ино-
странцы среди телевизион-

щиков, которые работать 
в таких условиях отказы-
вались. Леонид Викторо-
вич выносил это допол-
нительное испытание 

максимально стоически, а подо-
спевший наконец Темрюков вер-
нул ситуацию в привычное ру-
сло.

— Трудно что-то комментиро-
вать, — признался Слуцкий. — В 
целом абсолютно равная игра. 
Мы правильно построили мно-
гие вещи, и ход матча не предо-
пределял такого исхода. К сожа-
лению, один стандарт сыграл 
ключевое значение.

Главный тренер ЦСКА, 
наверное, мог бы по-

жаловаться на не-
везение. Фарта в 
этой Лиге чемпи-
онов его коман-
де явно не хвата-
ло. Но сделал это 

Леонид Викторо-
в и ч  п р е д е л ь н о 

тактично. Подводя 
итоги выступления в 

турнире  в  целом,  он 
лишь заметил, что во всех 
проигранных матчах у ар-
мейцев были шансы добить-
ся другого результата. Это, 
разумеется, не отменяет 
факта полного провала в ноя-
бре-декабре. За этот период 

«красно-синие» проиграли из 
семи матчей шесть, лишь одна-

жды сыграв вничью с борющим-
ся  за  выживание «Анжи». 

ЦСКА попросту устал, что не-
удивительно. Достаточно 

взглянуть на состав ко-
манды и список трав-

мированных, чтобы понять — с 
таким ресурсом на два фронта 
биться почти нереально. И оста-
ется только гадать, так ли это 
для команды плохо — не попасть 
в весеннюю стадию еврокубков. 
Ведь зимой усиления тоже не 
предвидится. На вопрос об этом 
Слуцкий ответил предельно чет-
ко: «Если бы возможность для 
усиления была, было бы усиле-
ние».

Как минимум до лета играть 
по два раза в неделю ЦСКА уже 
не придется. А вот «Зениту» от 
плотного календаря пока не 
уйти. Вчера после подписания 
этого номера в печать питерцы 
встречались с бельгийским 
«Гентом», но никакого турнир-
ного значения матч для «сине-
бело-голубых» не имел. С пятью 
победами команда Андре Вилла-
ша-Боаша заранее вышла в 1/8 
финала Лиги чемпионов с перво-
го места. Что же касается осталь-
ных российских участников ев-
рокубков, выступающих в менее 
статусном турнире, то здесь все 
р е ш и тс я  с е го д н я  в еч ер о м . 
«Краснодар» уже вышел в плей-
офф Лиги Европы, а вот «Локо-
мотив» и «Рубин» попытаются 
это сделать в матчах против ал-
банского «Скендербеу» и фран-
цузского «Бордо» соответствен-
но.

Все новости с полей — 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5520
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Акцент

 Последний раз 
Игорь Акинфеев 
оставался «сухим» 
в матче Лиги чемпионов 
девять лет назад...

Группа В. 
Итоговое положение команд

И В Н П М О
«Вольфсбург» 6 4 0 2 9-6 12

ПСВ 6 3 1 2 8-7 10

«Манчестер 
Юнайтед»

6 2 2 2 7-7 8

ЦСКА 6 1 1 4 5-9 4

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

10 декабря, четверг, 
Матч ТВ
20.45 «Бордо» (Франция) — «Рубин» 

(Россия). Прямая трансляция.

22.55 «Скендербеу» (Албания) — 

«Локомотив» (Россия). Прямая тран-

сляция.

Армейцы не удержали победу в матче против ПСВ и остались 
за бортом Лиги чемпионов и Лиги Европы.

РИА Н
ОВОСТИ

МЕЖДУ ТЕМ
Рекордная серия Игоря Акинфеева по ко-
личеству матчей с пропущенными мяча-
ми в Лиге чемпионов в Эйндховене дости-
гла впечатляющей отметки «37». На-
помним, что она началась после матча с 
лондонским «Арсеналом», который со-
стоялся 1 ноября 2006 года в Лондоне. Тог-
да при огромном везении армейцы отсто-
яли ничью 0:0. Следующий матч того ро-
зыгрыша закончился домашним пораже-
нием ЦСКА от «Порту» 0:2. С тех пор 
«красно-синие» в Лиге чемпионов ни разу 
не смогли отыграть на ноль, если ворота 
защищал Акинфеев. Примечательно, что 
рекордная серия касается именно самого 
Игоря — у армейского клуба были «сухие» 
матчи с Владимиром Габуловым.
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